
Туристы 
взяли курс  
на лето
Туроператоры фиксируют 
рост ранних продаж

Укрепление рубля заставило 
российских туристов планиро-
вать свой летний отпуск зара-
нее. Спрос на зарубежные туры 
на 2017 год уже превышает прош-
логодний уровень в два-три ра-
за. Нынешний ажиотаж вряд ли 
конвертируется в столь же замет-
ный общий рост по итогам все-
го летнего сезона 2017 года, но 
уже очевидно, что главным фа-
воритом, несмотря на беспоряд-
ки и проблемы с безопасностью, 
станет вернувшаяся на организо-
ванный рынок Турция.

Резкий рост спроса на зарубеж-
ные туры на этапе раннего брониро-
вания заметили опрошенные 

”
Ъ“ ту-

роператоры. Директор по продажам 
НТК «Интурист» Сергей Толчин отме-
чает, что в этом году продажи на эта-
пе раннего бронирования идут луч-
ше, чем в докризисный период. По 
сравнению с предыдущим годом 
спрос вырос в 3,5 раза, с позапрош-
лым годом — в четыре раза, добавля-
ет он. «Количество проданных туров 
по России в натуральном выраже-
нии не изменилось, но за счет роста 
спроса на зарубежные направления 
их доля в общей структуре продаж 
за год сократилась с 69% до 18%,— го-
ворит господин Толчин.— Думаю, 
это произошло в том числе на фоне 
укрепления рубля, люди стремятся 
заранее оплатить поездки». (О ситуа-
ции на валютном рынке см. текст на 
стр. 8). По его словам, предваритель-
ные лидеры летнего спроса — Тур-
ция, Болгария, Греция и Италия. По-
хожие данные приводят и в «Анекс 
туре». В TUI отмечают, что в этом году 
активные продажи по акциям ран-
него бронирования начались в кон-
це ноября, на месяц раньше обыч-
ного. В компании связывают рост 
спроса со снятием российским пра-
вительством ограничений на прода-
жи организованных туров в Турцию.

Представитель Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина называ-
ет ситуацию нонсенсом. «Спрос на ле-
то, действительно, очень активный, 
хотя традиционно интерес к этим ту-
рам появляется только после новогод-
них праздников»,— признает она.
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К третьему не дано
Правительство не обяжут готовить проекты НПА для Госдумы

Законопроект, обязывающий Белый дом представ-
лять в Думу проекты нормативно-правовых актов 
(НПА) до одобрения инициативы в третьем чтении, 
приниматься не будет. Проект закона вносили пред-
ставители всех фракций, входящие в руководство 
нижней палаты, а также сенаторы. Отложить инициа-
тиву в Госдуме решили после встречи с председате-
лем правительства Дмитрием Медведевым 19 декаб-
ря. Кроме того, теперь Белый дом будет представлять 
уже не готовый проект НПА, а лишь «информацию» 
о том, что такой документ будет подготовлен. Изна-
чальный законопроект раскритиковали и спикер  
Совета федерации (СФ) Валентина Матвиенко, 
и  юристы правового управления Госдумы.

Госдума сегодня примет поправки к своему регламенту. 
В них будет записано, что, перед тем как совет Думы будет 
назначать третье чтение законопроекта, «содержащего нор-
мы о предоставлении гражданам мер социальной поддер-
жки или иные расходы федерального бюджета», для реали-
зации которых потребуются НПА правительства, Белый дом 
должен будет представить Думе информацию об их разра-
ботке. В случае, когда закон будет вступать в силу не сразу, 
Госдума установит срок, к которому правительство должно 
будет представить по ним аналогичную информацию.

Изначально эти нормы планировалось внести в закон 
«О парламентском контроле». Соответствующий проект за 
подписью вице-спикеров от всех четырех фракций и двух 
сенаторов был внесен в Госдуму 15 декабря (см. 

”
Ъ“ от 16 де-

кабря). Депутаты собирались обязать правительство пред-
ставлять именно проекты НПА, а не информацию об их раз-
работке. Норма должна была касаться любого законопроек-
та. Перечень законодательных инициатив, которые требуют 
сведений об НПА, в результате сужен.

Договоренности об этом были достигнуты на встрече 
с премьер-министром Дмитрием Медведевым 19 декабря. 
В ней участвовали глава аппарата Белого дома Сергей При-
ходько и его заместитель Андрей Логинов. Со стороны Ду-
мы — спикер нижней палаты парламента Вячеслав Воло-
дин, его заместители Александр Жуков и Сергей Неверов 
и руководитель фракции «Единой России» Владимир Васи-
льев. В ходе разговора было решено, что вместо поправок 
к закону изменится регламент Думы и правительства.

О достигнутых договоренностях сообщил вчера после 
заседания совета Думы первый зампред фракции «Единой 
России» Андрей Исаев. На вопрос 

”
Ъ“, почему изначально 

поправки не вносились именно в регламент, господин Иса-
ев ответить затруднился. Он лишь сказал: «Для того чтобы 
не было ошибки, мы договорились — будут две симметрич-
ные поправки (в регламенты Думы и правительства.— 

”
Ъ“)». 

Вячеслав Володин, отвечая на аналогичный вопрос 
”
Ъ“, за-

явил: «Были опасения, что не удастся быстро перейти на 
ее реализацию (нормы о представлении правительством 
НПА.— 

”
Ъ“), возникнет ситуация законотворческой заку-

порки». Поправки к регламенту сузят количество инициа-
тив, по которым Белый дом будет представлять сведения об 
НПА, но и это «движение вперед», сказал он. Спикер заявил, 
что все решения консенсусные. По словам Вячеслава Воло-
дина, после того как норма поработает и будет реализовы-
ваться, можно будет вернуться к обсуждению принятия по-
правок к закону «О парламентском контроле».

Пресс-секретарь премьер-министра Наталья Тимакова 
подтвердила 

”
Ъ“, что по итогам встречи Дмитрия Медведева 

с Вячеславом Володиным «стороны пришли к пониманию, 
что поправок к регламентам Думы и правительства будет до-
статочно». При этом другой высокопоставленный чиновник 
Белого дома сказал 

”
Ъ“, что «правительство не видит необхо-

димости в принятии законопроекта в дальнейшем». «Между 
Думой и правительством существует отлаженный механизм 
взаимодействия, весь инструментарий для этого есть — зря 
депутаты—авторы проекта посчитали, что его стоит коррек-
тировать»,— отметил он. Собеседник 

”
Ъ“ также обратил вни-

мание на то, что рациональные инициативы Госдумы, касаю-
щиеся дисциплины, Дмитрий Медведев поддерживал. Ранее 
он поддержал предложение о том, что правительственные за-
конопроекты должны представлять в Думе назначенные его 
распоряжением чиновники не ниже уровня замминистра.

Спикер СФ Валентина Матвиенко вчера тоже раскритико-
вала поправки к закону «О парламентском контроле»: «Я пола-
гаю, что он не может быть принят, потому что он будет проти-
воречить конституционному закону 

”
О правительстве“, где 

изложена другая идеология». Аналогичный аргумент приво-
дило в своем заключении и правовое управление Госдумы.
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Вячеслав Володин и Дмитрий Медведев   
договорились не ужесточать парламентский контроль 
над разработкой нормативных актов  правительства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Мусор разожгут паспортом
Заводы «Ростеха» станут  
нацпроектом «Чистая страна»

Президиум совета по приоритетным 
проектам сегодня рассмотрит докумен-
ты нацпроекта «Чистая страна». Его осно-
вой станет строительство двух заводов 
госкорпорации «Ростех» по сжиганию 
мусора и выработке электроэнергии на 
территории Московской области и Та-
тарстана — оно обойдется в 150  млрд 
руб., из которых по 60 млрд руб. составят 
кредиты российских и иностранных бан-
ков, а 30 млрд руб. предоставит консор-
циум инвесторов. Возвращать средства 
предполагается за счет роста тарифов 
на электроэнергию для промышленно-
сти, вывоз мусора для граждан и нало-
говых льгот. По данным ”Ъ“, поддержка 
«Ростеха» обоснована кратным ростом 
объема нелегальных свалок и отсутст-
вием необходимости в бюджетных инве-
стициях — а паспорт нацпроекта может 
быть одобрен уже сегодня.

Правительство рассмотрит результаты 
работы проектного офиса по подготовке па-
спорта нацпроекта «Чистая страна». По дан-
ным 

”
Ъ“, Белый дом может утвердить его се-

годня на заседании президиума совета по 
приоритетным проектам. Источник 

”
Ъ“ в Бе-

лом доме подтвердил, что основой «Чистой 
страны» должен стать пилотный запуск мусо-
росжигательных заводов в Московской обла-
сти и Казани с производством электроэнер-
гии. В Казани рассчитывают прийти к «нуле-
вому захоронению», для Московской обла-
сти задача скромнее — сократить объем за-
хораниваемых отходов на треть. Также про-
ект предполагает рекультивацию террито-
рий, ранее занятых незаконными свалками.

К экологической и экономической состав-
ляющим проекта ранее высказывали претен-
зии Минэкономики, НП «Совет рынка» и неза-
висимые эксперты (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября). Впро-

чем, еще один собеседник 
”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства, знакомый с проектами «Ростеха», 
говорит, что это было вызвано «устаревшими 
шаблонами восприятия», объясняя поддер-
жку инициативы «Ростеха» объемами накопив-
шихся отходов: нелегальные полигоны по их 
объему уже впятеро превосходят легальные.

экономическая политика — с2

Новая геометрия дипломатии
Москва, Тегеран и Анкара перехватывают 
инициативу на Ближнем Востоке

Министры иностранных дел России, 
Ирана и Турции обсудили вчера в Москве 
перспективы сотрудничества в урегули-
ровании войны в Сирии, открывающи-
еся после прекращения боев в Алеппо. 
Встреча показала: российско-турецкое 
сотрудничество в рамках треугольника 
Москва—Тегеран—Анкара активизиро-
валось. Тем временем Владимир Путин 
потребовал провести самое тщатель-
ное расследование убийства российско-
го посла в Анкаре и поручил вчера спец-
службам принять дополнительные меры 
для усиления безопасности российских 
загранучреждений.

Встреча должна состояться 
в любой обстановке
«Молния» о гибели в Анкаре посла РФ Анд-
рея Карлова пришла в понедельник вече-
ром, когда главы МИДов Турции и Ирана 
Мевлют Чавушоглу и Джавад Зариф только 
собирались в Москву на переговоры с Серге-
ем Лавровым, посвященные ситуации в Си-
рии после окончания боев в Алеппо.

Трагедия в Анкаре не отменила москов-
скую встречу, но неизбежно скорректирова-
ла ее повестку. Участникам на ходу пришлось 
формулировать ответ на вызов террориста, 
расстрелявшего главу российской дипмис-
сии с криками «Аллах акбар!» и «Это вам за 
Алеппо!». Принципиальное значение прио-
бретало и то, как отреагируют на трагедию ве-
дущие политики и дипломаты России и Тур-
ции, учитывая, что чуть более года назад — 
в прошлом ноябре — инцидент с российским 
самолетом вызвал беспрецедентный кризис 
в отношениях между Москвой и Анкарой.

Открывая встречу, Сергей Лавров заявил: 
«Мы признательны за реакцию со стороны 
ваших столиц, столиц других государств». 
В свою очередь, глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу отметил, что «мы впервые собра-
лись в трехстороннем формате для прекра-
щения сирийского кризиса. Мы говорили 
об обеспечении режима прекращения огня 
в Сирии и распространении его действия на 
все регионы Сирии».
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Кодекс об административных право-
нарушениях пополнится новой ста-
тьей о штрафах для чиновников — за 
задержки оплаты по госконтрактам. 
Такие поправки правительство вне-
сло в Госдуму. Бизнес просил прези-
дента о подобных санкциях, а также 
о 30-дневном сроке оплаты госкон-
трактов еще весной. Эксперты по-
лагают, что это поможет в борьбе 
с откатами, но при этом отмечают, 
что количество действующих видов 
штрафов при госзакупках для чинов-
ников уже достигло 60.

Белый дом внес в Госдуму поправки 
к Кодексу об административных право-
нарушениях, которые расширяют спи-
сок санкций для чиновников, наруша-
ющих нормы закона о госзакупках. В 
документе предлагается штрафовать их 
за нарушение срока и порядка оплаты 
по госконтрактам на суммы 30–50 тыс. 
руб., а при повторном нарушении — 
дисквалифицировать на один-два года.

Ущемление прав предпринимателей 
из-за неоплаты по госконтрактам носит 
массовый характер, приводятся в поясни-
тельной записке аргументы Минэконо-
мики. На начало сентября бюджеты всех 
уровней накопили 30,5 млрд руб. долга пе-
ред бизнесом по госконтрактам, сообща-
ла ранее Генпрокуратура. На проблему с 
ростом задолженности бизнес-омбудсмен 
Борис Титов жаловался президенту еще в 
2015 году — тогда долг составлял 25 млрд 
руб. В апреле 2016-го главы бизнес-объеди-
нений просили Владимира Путина «обес-
печить принятие» до конца весенней сес-
сии Госдумы двух законопроектов: о штра-
фах для заказчиков за задержки оплаты, а 
также о 30-дневном сроке оплаты по го-
сконтрактам (сейчас такое ограничение 
есть только для малого бизнеса). Проект о 
месячном сроке оплаты Госдума приняла 
в первом чтении в конце ноября.

Как подсчитали в Институте госзаку-
пок, сейчас для чиновников уже действу-
ет больше 60 видов штрафов за наруше-
ния на разных этапах закупок — от пла-
нирования до неисполнения предпи-
саний контролеров. Директор Институ-
та госзакупок Андрей Храмкин отмеча-
ет, что новый проект поможет бороться 
с коррупционными практиками — на-
пример, когда у поставщика вымогают 
откат, грозя рассчитаться с ним в конце 
года, или когда средства госзаказчика до 
расчетов с поставщиками оборачивают-
ся в банках.

Гендиректор Единой электронной 
торговой площадки Антон Емельянов 
отмечает, что в поправках есть «подвод-
ные камни» — они не учитывают случа-
ев, когда заказчик невиновен в задер-
жке. «Несвоевременная оплата может 
быть вызвана, например, задержкой вы-
платы со стороны Федерального казна-
чейства либо изменением лимитов по 
этой статье в процессе исполнения кон-
тракта»,— говорит эксперт.

За три квартала 2016 года объем за-
ключенных контрактов по закону о 
госзакупках составил 4,3 трлн руб., 
сообщала Счетная палата. С 1 января 
2017 года этот объем может вырасти 
за счет унитарных предприятий, кото-
рые выводятся с этой даты из-под дей-
ствия закона о закупках госкомпаний 
(223-ФЗ). Но это правило уже обраста-
ет исключениями — сегодня Госдума, 
скорее всего, примет в третьем чтении 
закон, который позволит крупнейшим 
ФГУПам по согласованию с админист-
рацией президента выбирать постав-
щиков по своему усмотрению (см. 

”
Ъ“ 

от 19 декабря). По сведениям 
”
Ъ“, в по-

правках заинтересованы государст-
венные СМИ, Центризбирком и обо-
ронные ФГУПы.

Софья Окунь

Чиновников заставят 
платить по счетам
В Госдуму внесен законопроект о штрафах 
за задержку оплаты по госконтрактам

«Термическое обезвреживание — единственный 
цивилизованный способ утилизации оставшихся 
после сортировки отходов,— говорит чиновник,— 
и его следует рассматривать именно как альтерна-
тиву полигонному захоронению, которое приводит 
к неконтролируемому загрязнению воздуха и сточ-
ных вод». В частности, пожары на полигонах ТКО яв-
ляются основным источником выброса диоксинов 
в атмосферу — на них приходится 35% всего объема 
выброса диоксинов (на металлургические предпри-
ятия — 28%), а свалочный фильтрат, который проса-
чивается в подземные воды, приводит к кратному 
превышению ПДК загрязняющих веществ и тяже-
лых металлов. В Московской области ситуация «пе-
решла в стадию экологической угрозы», говорят в Бе-
лом доме, объясняя участие проектов «Ростеха» и в 
рамках нацпроекта, и в рамках года экологии.

Субсидирования проекта из федерального или 
регионального бюджета не предполагается — 
150 млрд руб. необходимых для него инвестиций 
складываются из 60 млрд руб. синдицированных 
кредитов российских банков, 60 млрд руб. креди-
тов иностранных банков со страховым покрытием 
Швейцарского экспортного агентства SERV и 30 мл-
рд руб. от консорциума инвесторов. Поддержка за-
водов будет осуществляться за счет механизма ДПМ 
— путем продажи мощности на оптовом рынке элек-
троэнергии и мощности. Для этого сжигание отхо-
дов признано возобновляемым источником энер-
гии наравне с солнечной и ветрогенерацией. Со сто-
роны регионов «Ростех» получит льготы по налогам 
на имущество и прибыль сроком на 15 лет — и даже 
в этом случае поступления в бюджет Московской об-
ласти составят 16,7 млрд руб.

При этом содержательной претензией к проек-
ту «Ростеха» может быть возврат перекрестного суб-
сидирования (снижение стоимости коммунальных 
услуг населению за счет промышленности) — борьбе 
с ним была посвящена вся реформа ЖКХ. Однако раз-
работчики ссылаются на незначительность такой «пе-
рекрестки», отмечая, что для промышленных потре-
бителей первой ценовой зоны оптового рынка (РЖД, 
Роснефти, Транснефти и др.) рост тарифа не превысит 
0,7%. И хотя роста тарифа на электроэнергию для на-
селения не будет — будет «минимально» повышен та-
риф на вывоз и утилизацию ТКО. По данным комите-
та по ценам и тарифам Московской области, рост пла-
тежа за жилищно-коммунальные услуги к 2020 году 
составит 100 руб. в месяц, или 1% от уровня, не пред-
полагающего термической переработки ТКО,— одна-

ко с учетом доли оплаты обращения с отходами в кви-
танции за ЖКУ (несколько процентов) рост конкрет-
ного тарифа будет все же значительно выше.

Как утверждают источники 
”
Ъ“, для изучения во-

проса оптимального технологического решения, 
стоимости и нагрузки на население и на промыш-
ленность был проведен независимый технологиче-
ский и ценовой аудит проекта, результаты которо-
го «подтверждены профильными министерствами и 
экологическими организациями», включая ученых 
Российской академии наук. В августе 2016 года экс-
пертный совет при министерстве экологии и приро-
допользования Московской области также одобрил 
принципиальное технологическое решение проек-
та. Не аффилированных с государством экспертов, 
поддержавших разработки «Ростеха», источники 

”
Ъ“ не называют. При этом проектам еще предстоит 

пройти процедуру конкурсного отбора — но «учиты-
вая степень проработки проекта, 

”
Ростех“ является 

наиболее подготовленным», признают чиновники.
Ранее проекты «Ростеха» оценивались в 160 млрд 

руб.— удешевление до 150 млрд руб. будет достигну-
то не за счет отказа от японских технологий, но за счет 
их «трансфера с высокой (около 55%) степенью лока-
лизации оборудования», говорит источник 

”
Ъ“. При 

этом сама технология энергетической утилизации от-
ходов на колосниковой решетке соответствует требо-
ваниям справочника по наилучшим доступным тех-
нологиям «по всем параметрам», а заводы должны 
быть оборудованы самыми современными автома-
тизированными системами контроля и управления 
с «отображением в режиме реального времени объек-
тивных данных о выбросах в атмосферу». Данные ре-
гулярного мониторинга состава дымовых газов в ре-
альном времени с частотой замеров два раза в минуту 
будут доступны в режиме онлайн на сайтах организа-
ции, правительства Московской области и Роспотреб-
надзора, обещают разработчики.

Выбор земельных участков для размещения заво-
дов еще не сделан — как говорят чиновники, основ-
ными критериями для него будут размер санитарно-
защитной зоны, разрешенное использование участ-
ков, объем образования отходов, транспортно-логи-
стическая возможность и возможность подключения 
к сетям. Обязательным будет и проведение общест-
венных слушаний с учетом мнений местных жите-
лей в районах строительства. Для борьбы с нелегаль-
ными свалками разработчики планируют создать и 
мобильное приложение, с помощью которого можно 
будет «подавать тревожные сигналы»,— хотя схожие 
приложения уже есть в распоряжении госорганов.

Олег Сапожков, Алексей Шаповалов

Мусор разожгут паспортом

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 74,6

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 ноября 2016 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $1,9 млрд меньше, чем было месяцем ранее. 
Объем российских вложений в госбумаги США снижается четвертый месяц подряд. В целом начиная с середины 
2015 года прежний тренд на ускоренный вывод российских резервов из американских гособлигаций сменился 
сохранением их объема в диапазоне $75–97 млрд. До этого РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд в 
феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-го. Сейчас РФ находится на 18-м месте по объему этих 
бумаг. Китай по итогам октября (с $1,116 трлн) уступил статус крупнейшего держателя Японии ($1,132 трлн). 65

70

75

80

85

90

Вложения РФ в US Treasuries 
($ млрд)

74,6

1 августа 1 сентября 1 октября 1 ноября

ЦЕНЫ

Интерес к расчетам  
«реальной инфляции» 
растет

Холдинг «Ромир» опубликовал расче-
ты ноябрьского статистического ин-
декса — дефлятора, который, как по-
лагают авторы, «отражает реальные 
изменения общего уровня цен на 
товары и услуги». «Индекс инфляции 
Росстата является не столько стати-
стическим, сколько экономико-поли-
тическим показателем»,— отмечают 
в холдинге, полагая его объективным 

«с некоторыми ограничениями». 
«Ромир» рассчитывает дефлятор по 
данным о реальных покупках панели 
обследования домохозяйств Romir 
Scan Panel, учитывая среднеста-
тистическую «личную» инфляцию 
потребителей. Анализ учитывает  
156 продуктов питания, промтова-
ров, лекарств, алкоголя, табака и 
др. с учетом их веса в корзине по 
данным за 2008–2014 годы, и цены 
на услуги ЖКХ и бензин. Отметим, 
индекс потребительских цен (ИПЦ) 
Росстата создается по принципиаль-
но другой методике — «корзина» для 
индекса сформирована как модель-
ная на основании статобследований 
потребления домохозяйств — и 
дефлятор «Ромир» и ИПЦ Росстата 
несопоставимы. В ноябре дефлятор 
«Ромир» после октябрьского скачка 
снизился на 0,5% за счет просадки 
стоимости «привычного набора това-
ров». Хотя «личная» инфляция домо-
хозяйств в ноябре оказалась вдвое 
ниже официальной, накопленное 
значение дефлятора с начала года 
выше ИПЦ. «На фоне сокращения 
повседневных расходов на 0,6% при 
выросшем на 1,5% среднем чеке 
отрицательное значение дефлятора 
демонстрирует стремление россиян 
к экономии»,— полагают в «Ромир».

Свои воззрения на «реальную 
инфляцию» опубликовали и аналити-
ки РЭУ им. Г. В. Плеханова. Ссыла-
ясь на исследование инфляционных 
ожиданий ФОМ для ЦБ, они отмеча-
ют: респонденты в среднем наблю-
дают рост цен в 2,4 раза выше, чем 
Росстат (см. график)Ю, что связано 
с «некорректным подходом к выбору 
набора потребительской корзины, 
используемой Росстатом». Оценки 
ИПЦ и «наблюдаемой инфляции» 
в опросах ФОМ также вряд ли 
сопоставимы: «корзина» респонден-
тов ФОМ может состоять преиму-
щественно из товаров, дорожающих 
быстрее — детально этот вопрос 
не исследован. Всплеск же интереса 
к «реальной инфляции», как и в 2010 
и 2014–2015 годах, вызван не 
ожидаемой гражданами динамикой 
ИПЦ в 2016 году.

 Алексей Шаповалов, 
Дмитрий Бутрин

МЕДИАННАЯ ОЦЕНКА ИНФЛЯЦИИ 
ГРАЖДАНАМИ И ИНДЕКС РОССТАТА
(%, ГОД К ГОДУ)   
ИСТОЧНИК: РЭУ ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА.
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Рабочая группа по разработке 
«дорожной карты» HealthNet,  
посвященной инновационной  
медицинской продукции,  
вчера представляла в Первом  
МГМУ им. И. М. Сеченова свой 
проект премьер-министру Дмит-
рию Медведеву. Одна из целей 
проекта — вхождение пяти рос-
сийских компаний из сферы вы-
сокотехнологичной медици-
ны в топ-70 мировых компаний 
по объему продаж. Среди более 
прикладных целей — измерение 
основных параметров здоровья 
человека посредством имплан-
тируемых устройств, производ-
ство нанороботов для коррекции 
здоровья и роботизация хирурги-
ческих операций.

Вчера на заседании президиума 
совета по модернизации экономики 
и инновационному развитию пре-
мьер-министру Дмитрию Медведе-
ву представили «дорожную карту» 
HealthNet, посвященную развитию 
персональной медицины. Как пояс-
нили «Ъ» в Минздраве, проект вче-
ра был утвержден. Напомним, этот 
документ входит в число проектов, 
разрабатываемых в рамках Нацио-
нальной технологической иници-
ативы (НТИ) — одобрено 11 проек-
тов, объем их господдержки пока не-
известен (ранее говорилось о 1,8 мл-
рд руб. в 2016–2019 годах для шести 
проектов).

«Как и вся НТИ, эта 
”
карта“ ориен-

тирована на перспективу, на ниши, 
которые только формируются»,— 
пояснил вчера Дмитрий Медведев. 

В «дорожной карте» шесть направ-
лений: информационные техноло-
гии в медицине (например, произ-
водство наноперсональных теле-
медицинских приборов); медицин-

ская генетика; биомедицина; спорт 
и здоровье (вплоть до производства 
наноботов для коррекции здоровья); 
превентивная медицина; здоровое 
долголетие (разработка препаратов 
и методик, замедляющих процес-
сы старения). Предполагается, что 
HealthNet будет реализовываться в 
три этапа: до 2018 года внимание бу-
дет уделяться подготовке кадров, до 
2025 года — созданию условия для 
роста технологических компаний в 

России и странах ЕАЭС, а к 2035 году 
— конкуренции российских компа-
ний на глобальных рынках.

По словам заместителя главы 
Минздрава Игоря Каграманяна (со-
руководитель группы по разработ-
ке «дорожной карты»), ожидается, 
что HealthNet станет инструментом 
для объединения усилий разработ-
чиков медицинской инновацион-
ной продукции. Глава «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик (соруководи-

тель группы от бизнеса), рассказы-
вая о задачах HealthNet, описал гря-
дущие изменения в сфере медици-
ны — распространение новой сис-
темы доставки лекарств (например, 
с помощью нанороботов), использо-
вание микрочипов в качестве моде-
лей органов для испытания лекарств 
(к 2035 году этот метод должен заме-
нить тестирование препаратов на 
животных и людях). Среди перспек-
тив — 3D-печать органов и протезов, 
измерение основных параметров 
здоровья человека посредством «им-
плантируемых чипов или биоме-
трических татуировок», а также мас-
штабная роботизация медицины (к 
2025 году роботы будут выполнять 
большую часть операций).

Глобальный рынок разработ-
чики «дорожной карты» оценива-
ют в $1 трлн. По экспертным оцен-
кам, к 2020 году он может вырасти 
до $2 трлн, а к 2025-му — до $10 тр-
лн. Среди задач проекта — к 2035 
году пять российских компаний, 
работающих в сегментах рынка 
HealthNet, должны войти в топ-70 
мировых компаний по объему про-
даж, а 70% продуктов и услуг таких 
компаний должны иметь полный 
цикл производства в России. Сре-
ди промежуточных целей — коли-
чество выданных международных 
патентов (550 — в 2017 году, 780 — 
в 2020-м, 11,4 тыс.— в 2035-м) и ко-
личество российских технологиче-
ских компаний на рынке HealthNet 
(4,4 тыс.— в 2017 году, 5,7 тыс.— в 
2020-м, 21,3 тыс.— в 2035-м).

Евгения Крючкова

Дмитрию Медведеву рассказали 
о нанороботах
Россия поборется за рынок инновационной медицины
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К третьему не дано

Там отмечали, что, согласно закону 
«О правительстве», Белый дом не обя-
зан представлять проекты НПА на за-
кон раньше, чем его примет Совет фе-
дерации, подпишет президент и до-
кумент будет опубликован. При этом 
юридический статус конституционно-

го закона «О правительстве» выше, чем 
закона «О парламентском контроле».

Заключение правовиков господин 
Володин вчера комментировать не стал, 
сославшись на то, что это «внутренний 
документ». Спикер полагает, что, когда 
Госдума вернется к обсуждению законо-
проекта «О парламентском контроле», 
«если там есть несоответствие с Консти-

туцией или другими законами», будет 
«время его доработать». Соавтор зако-
нопроекта, глава комитета СФ по регла-
менту Вадим Тюльпанов сказал 

”
Ъ“, что 

«идея (обязать правительство готовить 
НПА заранее.— 

”
Ъ“) хорошая» и отказы-

ваться от нее он не намерен.
Софья Самохина,  
Наталья Корченкова

Виктора Басаргина  
позвали на выборы
Пермский губернатор готов баллотироваться на второй срок

Глава Пермского края Виктор Басаргин под-
твердил, что намерен участвовать в губерна-
торских выборах 2017 года, а также заручил-
ся публичной поддержкой промышленников 
и глав территорий. Губернатор уже запустил 
масштабную перестройку своей команды. Гла-
ва администрации губернатора Анатолий Ма-
ховиков ушел в отставку, его сменит экс-руко-
водитель регионального управления Минюста 
Рустем Юсупов.

Руководители муниципалитетов вчера на совете 
глав городов и районов Пермского края попросили 
Виктора Басаргина принять участие в выборах губер-
натора осенью 2017 года. «Мы входим в новый год с 
уверенностью в завтрашнем дне, и эту уверенность 
мы связываем с вашей деятельностью,— обратился к 
губернатору глава Пермского района Александр Куз-
нецов.— Мы бы хотели понимать, что второй отре-
зок пути должен быть пройден не менее эффективно 
и под руководством Виктора Федоровича. Мы гото-
вы встать вместе с вами и продолжать работу на бла-
го Пермского края». Его поддержали и другие руково-
дители муниципалитетов. «Я могу ответственно ска-
зать, что готов двигаться дальше,— ответил Виктор 
Басаргин.— Для себя я эту позицию определил. Я го-
тов выдвигаться на выборы, если будет принято соот-
ветствующее решение со стороны президента».

Аналогичную встречу 19 декабря господин Басар-
гин провел с руководством промышленных пред-
приятий края, где присутствовавшие предприни-
матели также пообещали ему поддержку на губерна-
торских выборах. Впервые о своих намерениях бал-
лотироваться губернатор сообщил еще в сентябре, 
подводя итоги прошедших выборов в Госдуму, заксо-
брание региона и гордуму Перми. По их результатам 

большинство мест в краевом парламенте и гордуме 
получили сторонники губернатора. Депутат Госду-
мы, единоросс Дмитрий Скриванов, который нахо-
дится в конфликтных отношениях с господином Ба-
саргиным, провел своих сторонников, прежде всего 
от КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России».

Виктор Басаргин был назначен главой края в 2012 
году. О подготовке к его выдвижению в губернато-
ры на новый срок свидетельствуют и аппаратные пе-
рестановки в правительстве региона. Свой пост по-
кинул глава администрации губернатора Анатолий 
Маховиков, который курировал внутриполитиче-
ский блок. По сведениям 

”
Ъ“, господин Маховиков 

(пока он назначен советником губернатора) рассма-
тривает два варианта трудоустройства — в полпред-
стве президента в Приволжском федеральном окру-
ге и в правительстве Калининградской области. Ад-
министрацию должен возглавить экс-глава управле-
ния Минюста по краю Рустем Юсупов. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к региональному правительству, говорит, 
что его кандидатура прошла согласование в Кремле, 
а господин Юсупов сегодня направился на учебу ви-
це-губернаторов по внутренней политике, которую 
организовывает администрация президента.

Сразу несколько источников 
”
Ъ“, близких к кра-

евым властям, сообщили, что в конце этой недели 
глава региона может отправить в отставку и крае-
вое правительство. Эти намерения Виктор Басаргин 
анонсировал на встрече с промышленниками. Гу-
бернатор формирует команду на период выборов, в 
которую войдут наиболее доверенные ему лица, го-
ворит политолог Олег Подвинцев.

Всего в следующем году прямые выборы губерна-
торов должны пройти в 14 регионах.

Дмитрий Никитин, Пермь

Революцию отметят мирно
Оргкомитет под руководством ректора МГИМО  
воздержится от радикальных оценок событий 1917 года

Президент Владимир Путин под-
писал распоряжение о подготов-
ке к столетию революции 1917 го-
да. Как и писал ”Ъ“, оргкомитет по 
подготовке и проведению юбилей-
ных мероприятий поручили органи-
зовать Российскому историческо-
му обществу (РИО). Оргкомитет мо-
жет возглавить ректор МГИМО Ана-
толий Торкунов. Помогать оргкоми-
тету будет министерство культуры 
во главе с Владимиром Мединским. 
Центральной темой всех памятных 
мероприятий должно стать прими-
рение между потомками белых 
и красных.

Владимир Путин поручил РИО обра-
зовать в ближайшее время оргкомитет, 
который затем в месячный срок должен 
утвердить план мероприятий в связи с 
юбилеем революции. На Минкульт пре-
зидент возложил организационно-тех-
ническое обеспечение работы оргкоми-
тета. К работе рекомендовано подклю-
читься также всем заинтересованным 
региональным органам власти, науч-
ным и образовательным организациям.

О том, что заниматься подготовкой 
к юбилею будет поручено именно РИО, 

”
Ъ“ уже сообщал (см. «Власть» от 12 де-

кабря). Вчера в РИО 
”
Ъ“ сказали, что 

«уже приступили к выполнению рас-
поряжения, идет работа». В оргкоми-
тет, как ожидается, войдут несколько 
десятков человек: «историки, экспер-
ты, деятели культуры, представители 
ведущих общественных организаций, 
музеев, русского зарубежья, церковной 
общественности». «Юбилей совпадает 
со столетием патриаршества (в 1917 го-
ду в РПЦ был возвращен пост патриар-
ха.— 

”
Ъ“), поэтому мы не проигнориру-

ем и это тоже»,— объяснили в РИО. В на-
чале следующей недели РИО во главе с 
Сергеем Нарышкиным утвердит оргко-
митет. Планируется, что его возглавит 

ректор МГИМО Анатолий Торкунов. На 
заседании будет присутствовать Вла-
димир Мединский. План подготовки 
и проведения мероприятий будет раз-
работан к концу января. «Выдвигаются 
разные концепции годовщины, в том 
числе радикальные — в пользу белых 
или красных. РИО выдвигает взвешен-
ную позицию осмысления тех событий 
и примирения, насколько это возмож-
но. РИО не станет местом, где будут сво-
диться исторические счеты»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в организации.

В начале декабря в обществе уже го-
ворили, что активно работают «над под-
готовкой мероприятий, которые будут 
посвящены основным этапам револю-
ции: Корниловскому мятежу, Октябрь-
ской, Февральской революциям, отрече-
нию Николая II от престола, Белому дви-
жению». Программа будет включать в се-
бя круглые столы, выставки, цикл доку-
ментальных фильмов, серию архивных 
публикаций. Одним из крупных меро-
приятий должна стать осенняя конфе-
ренция генеральной ассамблеи Между-
народного комитета исторических наук.

Центральной во всех юбилейных 
мероприятиях должна стать тема при-
мирения. Об этом Владимир Путин ска-
зал в послании Федеральному собра-
нию 1 декабря: «Уроки истории нужны 
нам, прежде всего, для примирения, 
укрепления общественного, полити-
ческого, гражданского согласия. Недо-
пустимо тащить расколы, злобу, оби-
ды и ожесточение прошлого в нашу се-
годняшнюю жизнь, в собственных по-
литических и других интересах спеку-
лировать на трагедиях, которые косну-
лись практически каждой семьи в Рос-
сии, по какую бы сторону баррикад ни 
оказались тогда наши предки». Вчера 
об этом же заявила спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко. «Наш 
народ в 1993 году проголосовал за Кон-

ституцию, подтвердил свой выбор, что 
мы будем строить демократическое го-
сударство»,— напомнила она. Февраль-
ская и Октябрьская революции, по ее 
словам, «часть истории», которую нель-
зя «ни зачеркнуть, ни выбросить», но 
можно извлечь из нее уроки. Дискус-
сия в обществе о роли этих историче-
ских событий в 2017 году должна быть 
«направлена не на раздор и конфронта-
цию, а на примирение» тех, кто имеет о 
революции разные точки зрения, счи-
тает госпожа Матвиенко.

О необходимости найти «платфор-
му национального примирения» неод-
нократно говорил и Владимир Медин-
ский, в частности на круглых столах 
Российского военно-исторического об-
щества (РВИО), которое уже год прово-
дит мероприятия к грядущему юби-
лею. Как сообщал 

”
Ъ“, самым масштаб-

ным событием, которое пройдет под 
эгидой РВИО в 2017 году, должно стать 
открытие в Крыму памятника прими-
рения. С идеей его установки в ноябре 
2015 года выступил заместитель пред-
седателя Международного совета рос-
сийских соотечественников князь Ни-
кита Лобанов-Ростовский. Проект под-
держали патриарх Кирилл и президент 
Путин, заявивший, что «без терпимо-
сти, примирения и покаяния не может 
быть народного единства». В РВИО 

”
Ъ“ 

пояснили, что памятник должен стать 
олицетворением примирения потом-
ков белых и красных, а установить его в 
Крыму решили, потому что именно там 
завершилась Гражданская война и по-
луостров был последней точкой в Рос-
сии для многих эмигрантов. Открытие 
памятника запланировано на 4 ноября 
2017 года, сейчас идет конкурс макетов 
и выбирается место для установки.

Илья Барабанов,  
Таисия Бекбулатова,  
Наталья Корченкова

«Единая Россия»  
назначила дату съезда
и предоставила своему председателю новый кабинет

Отчетно-перевыборный съезд «Единой России» прой-
дет 21–22 января будущего года, об этом было объ-
явлено после заседания думской фракции партии. 
Источники в партии предполагают, что дата до послед-
него времени согласовывалась с графиком президен-
та, которого единороссы хотят видеть на съезде. В но-
вой штаб-квартире на Кутузовском проспекте, где со-
стоялось заседание фракции, председатель  «Единой 
России» Дмитрий Медведев получил собственный 
 партийный кабинет. Единороссы не сомневаются: 
он пригодится ему после переизбрания на этот пост 
на съезде.

«Единая Россия» впервые провела заседание фракции 
в отремонтированном здании на Кутузовском проспекте. 
Раньше в здании помещались городские структуры (напри-
мер, управа района Дорогомилово) и столичное отделение 
партии. Теперь партия может реже арендовать помещения 
для массовых мероприятий, поскольку в здании на Кутузов-
ском просторный зал. В новом здании председатель партии 
Дмитрий Медведев получил партийный кабинет, оснащен-
ный всем необходимым, в частности, спецсвязью. Учиты-
вая расположение здания правительства на Краснопреснен-
ской набережной и правительственной резиденции «Гор-
ки», территориально для Дмитрия Медведева это здание 
удобнее, чем партийный офис в Банном переулке, где он 
иногда проводил прием граждан. По поводу перспективы 
большего удобства работы с партией в новом офисе в окру-
жении премьера отметили, что «время покажет». Ранее в ак-
тиве партии выражали уверенность, что на предстоящем 
съезде Дмитрий Медведев будет переизбран на пост предсе-
дателя «Единой России».

Вопреки ожиданиям единороссов, выступая вчера перед 
депутатами Госдумы, Дмитрий Медведев не обнародовал да-
ту съезда, хотя предварительно уже были достигнуты дого-
воренности о том, что он пройдет в 20-х числах января. Одна-
ко, как позднее сообщили в партии, он все-таки назвал дату 
съезда в кулуарах — 21–22 января 2017 года. Из-за неопреде-
ленности с датой у региональных отделений могли возник-
нуть сложности с выдвижением делегатов на съезд. По пра-
вилам они должны дождаться официального назначения 
даты съезда: в ином случае конференции можно было бы 
счесть нелегитимными и впоследствии поставить под сом-
нение перевыборы центрального руководства партии. Кро-
ме того, должна быть установлена квота делегатов от каждо-
го региона. Уже на сегодня были намечены некоторые кон-
ференции — например, утром провести конференцию соби-
ралось столичное отделение партии, но ее было решено от-
ложить. В пресс-службе партии утверждают, что президиум 
генсовета принял решение о проведении съезда сразу же по-
сле заседания фракции.

Подготовка к съезду пришлась на предновогодний пе-
риод и новогодние праздники, организация конференций 
должна пройти в максимально сжатые сроки. «В конце ян-
варя мы проведем съезд. Съезд носит плановый характер. 
Встретимся, поговорим»,— только и сказал председатель 
на эту тему с трибуны. Как предполагают собеседники 

”
Ъ“ 

в партии, проблема назначения даты съезда связана с жела-

нием видеть на нем президента Владимира Путина, и имен-
но с его графиком была синхронизирована.

Дмитрий Медведев похвалил достижения Госдумы под 
руководством нового председателя нижней палаты парла-
мента Вячеслава Володина. «Наша фракция улучшила каче-
ство своей работы, вырос уровень дисциплины. Был вовре-
мя принят бюджет на ближайшие три года»,— сказал он. По 
словам премьера, 120 законов принято, 250 — на разных ста-
диях проработки, создана межфракционная группа по реа-
лизации послания. «Не нужно придавать этому сверхзначе-
ния, но это важно для власти и для меня лично: вырос рей-
тинг доверия к Госдуме. Это достояние, которым надо рас-
поряжаться бережно, не растранжирить»,— отметил пред-
седатель партии. Он также поблагодарил присутствовавше-
го на мероприятии мэра Москвы Сергея Собянина за предо-
ставление и ремонт нового здания партии. Итогом встречи 
стал короткий фуршет, на котором Дмитрий Медведев по-
здравил однопартийцев с наступающим Новым годом бока-
лом шампанского.

Ирина Нагорных

Верховный суд привел в порядок 
ликвидацию партий
Прокуроры и судьи не должны расходиться в санкциях

Партия или общественное движение, ликвида-
ции которых добиваются госорганы,  вправе 
продолжать свою деятельность, в том числе 
финансово-хозяйственную, до тех пор пока 
их не ликвидирует суд. Именно такую практи-
ку считает правомерной Верховный суд (ВС), 
 пленум которого обсудил вчера юридико-тех-
нические проблемы, сопровождающие дела 
о приостановке, ликвидации или запрете дея-
тельности организаций гражданского сектора. 
Эксперты сочли разъяснения ВС «очень своев-
ременными».

Пленум ВС обсудил вчера практику судебных раз-
бирательств, связанных с приостановкой деятель-
ности, ликвидацией или запретом деятельности пар-
тий, движений, религиозных организаций и прочих 
НКО. Обсуждены более 40 проблемных аспектов, по 
каждому из которых ВС дал разъяснения нижестоя-
щим судам. Для гражданского сектора самым значи-
мым стало разъяснение, в котором ВС подчеркивает, 
что «презумпция невиновности» касается и юриди-
ческих лиц. Речь идет о «мерах предварительной за-
щиты», которых обычно добиваются от администра-
тивных судов истцы (прокуратура, органы юстиции 
и иные госорганы), требуя приостановки деятельнос-
ти организации, а также ликвидации или запрета. По 
действующему законодательству такой «мерой защи-
ты» может стать временный «запрет на организацию 
и проведение собраний, митингов, демонстраций, 
шествий и иных массовых акций, запрет на участие 
в выборах, использование банковских вкладов». Но 
если, к примеру, прокуратура требует «приостанов-
ки деятельности» организации, то предварительный 
запрет на митинг или на использование банковско-
го вклада будет означать именно «приостановку дея-
тельности». То есть судья, санкционировав «предва-
рительную защиту», фактически удовлетворит иск 
прокуратуры «до принятия решения». ВС считает, что 
судьи на местах в подобной ситуации могут «запре-
тить объединению граждан» что-нибудь одно — на-
пример, только проведение митингов.

Даже когда госорган требует ликвидации или за-
прета организации, ВС считает, что «суд не вправе 
распространять предварительные меры защиты на 
расчеты по хозяйственной деятельности и трудовым 
договорам, возмещению убытков, уплате налогов, 
сборов, штрафов». А «арест на имущество», согласно 
разъяснению ВС, может налагаться судом лишь «по 
делам, связанным с признанием организации экс-
тремистской».

«Очень своевременные разъяснения»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ председатель совета некоммерческого парт-

нерства «Юристы за гражданское общество» Дарья 
Милославская. Проблемы при ликвидации, по ее 
словам, возникали почти у всех, в последнее вре-
мя, в частности, «у международных организаций, 
признанных нежелательными на территории РФ». 
Она отметила, что «нигде в законах не сказано, в ка-
кой момент они должны замереть, а потом ликви-
дироваться». «Сроки ликвидации зависели от то-
го, как быстро решение суда появится на сайте Ми-
нюста»,— иногда, по словам эксперта, это «проис-
ходило за один день, в течение которого организа-
ция должна была выплатить зарплаты сотрудникам, 
всех уволить, расторгнуть все договора».

Не менее важным госпожа Милославская считает 
еще одно разъяснение, где ВС увязывает предупре-
ждение, которое выносит госорган общественной 
организации, и судебный иск о ликвидации этой ор-
ганизации. ВС требует, чтобы суды на местах прове-
ряли «тождественность оснований», из-за которых 
выносится предупреждение, и обстоятельств, из-за 
которых ставится вопрос о ликвидации. То есть «пре-
дупреждение» и «ликвидация» должны иметь одну и 
ту же причину.

По данным судебного департамента при ВС, в 
первой половине этого года в стране рассмотрено 
21 дело, связанное с приостановкой деятельности 
региональных отделений партий. Три дела были 
прекращены до вынесения судебного решения, од-
но завершилось отказом в удовлетворении иска, 17 
— удовлетворены. На сайте Минюста сообщается о 
том, что в 2015 году две партии (Партия прогресса и 
«Свежий взгляд России») сами прекратили свою дея-
тельность, а «Новая Россия» была ликвидирована по 
суду. Сейчас решается вопрос о ликвидации партии 
«Воля», которая обвиняется в экстремизме. В списке 
ликвидированных партий «Воли» пока нет, но Ми-
нюст уже исключил ее из списка зарегистрирован-
ных партий.

В первой половине 2016 года судебных дел о 
ликвидации общественных или религиозных ор-
ганизаций в целом по стране было около 500, из 
которых 343 — местные. Большинство дел о лик-
видации связны с тем, что «организации просто пе-
рестали работать», пояснил 

”
Ъ“ судья ВС Юрий Ива-

ненко.
Пленум ВС одобрил проект разъяснений, но голо-

сование перенес не другой день, так как разработки 
дополнительных разъяснений потребовал, в част-
ности, вопрос о соблюдении имущественных прав 
при ликвидации партий или общественных объе-
динений.

Виктор Хамраев

Сергей Собянин получил благодарность премьера 
за новое партийное здание  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет губернатор Смоленской области 
Алексей Островский:
— Глубокоуважаемый Сергей Иванович! С удоволь-
ствием поздравляю вас с днем рождения! Знаю вас 
долгие годы как глубоко порядочного и скромного 
человека, сумевшего за годы восхождения на госу-
дарственный и политический олимп сохранить все 

эти и многие другие качества, за которые вас ува-
жаю я и знающие вас люди. Желаю вам как депута-
ту от замечательной и любимой нами обоими Смо-
ленщины успешной работы для процветания ее и 
ее жителей, здоровья и долголетия. Любви родных 
и близких, семейного благополучия и новых поли-
тических высот!

Сегодня исполняется 55 лет  
заместителю председателя Государственной думы РФ  
Сергею Неверову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент ГК «Дело», президент Фе-
дерации гандбола России Сергей Шишкарев:
— Уважаемый Дмитрий Олегович! Неординарный 
человек почти всегда обретает недоброжелателей 
на своем пути, а уж талантливый просто обречен 
на злопыхательство завистников. Потому-то тако-
му одаренному политику, как вы, надо быть пос-
тоянно в тонусе, в хорошей спортивной форме. Но 
мы-то с вами знаем, что сила — в правде, а прав-
да — на нашей стороне. Убежден, что есть у вас ог-

ромная семья единомышленников, за вас горой 
друзья, в поле каждый колосок, даже завистники 
втайне хотят дружить с вами. Продолжайте в том 
же духе: забивайте побольше голов, сильнее крути-
те этот земной шарик в своих руках, как гандболь-
ный мяч. Горд быть в вашей команде, учусь у вас 
упорству и самообладанию, заряжаюсь вашим ис-
крометным юмором. Здоровья, энергии и новых 
побед, дорогой друг!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
заместителю председателя правительства РФ  
Дмитрию Рогозину
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Как стало известно ”Ъ“, экс-
пертизы, назначенные в рамках 
громкого уголовного дела о вы-
могательстве 8 млн руб. у владе-
лицы ресторана Elements Жанны 
Ким, не дали однозначного от-
вета о квалификации этого пре-
ступления. В связи с этим предъ-
явленные вору в законе Захарию 
Калашову (Шакро Молодой) и его 
подручным обвинения в рэкете, 
возможно, будут переквалифи-
цированы. Сами фигуранты рас-
считывают на применение к ним 
более мягкой статьи УК РФ о са-
моуправстве, однако прокура-
тура, по данным ”Ъ“, рекомен-
довала следствию ужесточить 
квалификацию инцидента до 
бандитизма. Такую возможность 
следствию, по мнению надзора, 
предоставил Верховный суд РФ.

По данным источников 
”
Ъ“, по-

сле года расследования инцидента 
со стрельбой, произошедшего 14 де-
кабря 2014 года на веранде рестора-
на Elements на Рочдельской улице, у 
следствия появились сомнения в пра-
вильности квалификации произо-
шедшего. Напомним, уголовное дело 
было возбуждено и до сих пор рассле-
дуется по ст. 163 УК РФ (вымогательст-
во). Предполагается, что виновником 
конфликта стал близкий к Захарию 
Калашову «авторитет» Андрей Ко-
чуйков (Итальянец), который вместе 
с членами своей бригады требовал у 
хозяйки ресторана Жанны Ким 8 млн 
руб., но получил вооруженный отпор 
от представляющего интересы ресто-
ратора адвоката Эдуарда Буданцева. 
В результате возникшей перестрел-
ки двое бойцов Итальянца погибли, 
а еще восемь человек были ранены.

Между тем по мере продвижения 
расследования появились, напри-
мер, показания одного из участни-

ков стычки, бывшего сотрудника ад-
воката Буданцева Петра Черчинцева, 
выступавшего на его стороне. Свиде-
тель Черчинцев заявил, что на самом 
деле все мужчины приехали в ресто-
ран, чтобы помочь урегулировать хо-
зяйственный спор, возникший меж-
ду двумя давними подругами — ре-
сторатором Жанной Ким и дизайне-
ром Фатимой Мисиковой, которая 
делала проект и оформление поме-
щения Elements. Женщины, по его 
мнению, просто запутались в своих 
многочисленных совместных биз-
нес-проектах стоимостью в десятки 
миллионов рублей.

Не в пользу выдвинутой изна-
чально версии оказались и предо-
ставленные сторонами финансовые 
документы, из которых следует, что 
госпожа Ким с учетом всех взаимо-
зачетов должна госпоже Мисиковой 
даже не 8 млн, а 33 млн руб. Так, во 
всяком случае, утверждают предста-
вители дизайнера.

При этом потерпевшая Жанна 
Ким в процессе расследования посте-
пенно дистанцировалась от участия 
в нем. Если в первые дни после инци-
дента она, как пояснил источник 
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активно помогала следствию — на-
писала заявление о совершенных в 
ее отношении противоправных дей-
ствиях, охотно и подробно давала по-
казания,— то в последнее время го-
спожа Ким сосредоточилась на своем 
бизнесе. Со следователем она контак-
тирует в основном через своего адво-
ката, объясняя это тем, что постоян-
но бывает в разъездах.

О своей непричастности к вымо-
гательству постоянно говорят и са-
ми обвиняемые из числа предпо-
лагаемых подельников Итальянца. 
Так, например, экс-сотрудник глав-
ка МВД по борьбе с оргпреступно-
стью полковник Евгений Суржиков 

пояснил следователю, что в перего-
ворах с Жанной Ким вообще не уча-
ствовал. Бывший милиционер лишь 
накануне инцидента устроился ра-
ботать руководителем одного из аф-
филированных с Шакро ЧОПов и в 
момент совершения предполагаемо-
го вымогательства вместе со своими 
подчиненными просто «охранял пе-
риметр» вокруг ресторана по поруче-
нию заказчика. Другой предполагае-
мый вымогатель — бригадир строи-
телей Герсон Гамидов — сообщил на 
допросе, что вообще не был знаком 
с Итальянцем и Шакро, а в Elements 
приехал лишь для того, чтобы по-
лучить обещанные ему хозяйкой 
400 тыс. руб. за проведенные штука-
турные и плотницкие работы.

Наконец, не в пользу вымогатель-
ства оказались и результаты назна-
ченных следствием фонетической 
и лингвистической экспертиз всех 
предшествовавших стрельбе много-
часовых переговоров между сторо-
нами. Речь в них — довольно, кста-
ти, путаная и нелогичная — идет в 
основном о качестве выполненных в 
Elements строительных работ, заклю-
ченных по этому поводу письменных 
и устных договорах, а также старых 
долгах, оставшихся между Фатимой 
Мисиковой и Жанной Ким. С учетом 
того, что экспертам не удалось даже 
однозначно идентифицировать всех 
постоянно перебивающих друг друга 
участников переговоров, к однознач-
ным выводам относительно их смы-
сла они так и не пришли. «Выражаясь 
бытовым языком, все это больше на-
поминало не деловые переговоры, а 
базар»,— заявил 

”
Ъ“ близкий к рас-

следованию источник.
С учетом всех возникших сомне-

ний следствие (с уголовным делом 
о вымогательстве разбирается след-
ственное управление ГУ МВД по Мо-
скве) могло бы переквалифицировать 
уголовное дело со ст. 263 на более мяг-
кую ст. 330 (самоуправство) УК РФ. Од-
нако такой вариант неминуемо при-
вел бы к развалу двух других непо-
средственно связанных с вымогатель-
ством на Рочдельской и гораздо более 
резонансных уголовных дел.

Первое — об организации пре-
ступного сообщества (ст. 210 УК РФ), 
возбужденное в отношении вора в за-
коне Шакро Молодого; вымогатель-
ство на Рочдельской является в нем 

базовым эпизодом. Второе — о полу-
чении взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ) бывшим заме-
стителем главы ГСУ СКР по Москве 
Денисом Никандровым и еще дву-
мя экс-руководителями центрально-
го аппарата комитета. $500 тыс. обви-
няемые, как полагает следствие, по-
лучили от Шакро Молодого как раз 
за переквалификацию инцидента на 
Рочдельской на ст. 330 УК РФ и выход 
на свободу подручных вора. «Досроч-
ное освобождение» Итальянца из 
СИЗО в июне этого года, напомним, 
пресекли сотрудники ФСБ, которые 
сегодня расследуют уголовное дело 
о взятках и курируют все остальные 
связанные с ним дела.

По данным 
”
Ъ“, сложившуюся си-

туацию участники расследования ин-
цидента на Рочдельской и его послед-
ствий, в которое помимо уже перечи-
сленных уголовных дел входит и де-
ло о двойном убийстве (ч. 2 ст. 105 УК 
РФ), возбужденное в отношении адво-
ката Буданцева, на днях обсудили на 
совещании у надзирающего прокуро-
ра. При этом вариант замены «вымо-
гательства» на «самоуправство» рас-
сматривался, но был отвергнут. Как 
сообщил источник 

”
Ъ“, надзираю-

щий прокурор пояснил участникам 
расследования, что наиболее под-
ходящей для Итальянца и его пред-
полагаемых подельников могла бы 
стать ст. 209 УК РФ (бандитизм). В ка-
честве обоснования своей позиции 
прокурор привел материалы пле-
нума Верховного суда РФ, разъясня-
ющего правила применения этой 
статьи. В них, в частности, говорит-
ся, что бандой следует считать лю-
бую устойчивую вооруженную груп-
пу, созданную с целью «нападения 
на граждан или организации», при-
чем создание такой группы «считает-
ся оконченным преступлением» не-
зависимо от того, успела она реализо-
вать свои замыслы или нет.

Отметим, что уже в начале следую-
щего года все перечисленные уголов-
ные дела могут быть объединены и 
переданы из МВД и СКР в следствен-
ное управление ФСБ, которое разби-
рается пока только с эпизодом взят-
ки. Тогда же, скорее всего, в деле мо-
жет появиться и новая статья УК РФ 
«Бандитизм», предусматривающая, 
кстати, до 15 лет лишения свободы.

Сергей Машкин

Из вымогателей — в бандиты
Следствие может ужесточить обвинение участникам разборки за ресторан Elements

Как стало известно ”Ъ“, в Росто-
ве-на-Дону завершилось рассле-
дование дела полковника Дениса 
Зорина, занимавшего руково-
дящие должности в службе про-
довольственного обеспечения 
Южного и Центрального воен-
ных округов. Он обвиняется в мо-
шенничестве и злоупотреблении 
должностными полномочиями. 
По версии следствия, полков-
ник был причастен к махинаци-
ям с закупками продовольствия 
для военнослужащих россий-
ской 102-й военной базы в Гюмри 
(Армения). Ущерб оценивается 
примерно в 470 млн руб. В июне 
2016 года был осужден на семь 
лет предполагаемый сообщник 
Дениса Зорина — начальник про-
довольственной службы 102-й 
базы Владимир Фирсов.

По данным источников 
”
Ъ“, пол-

ковник Денис Зорин, экс-руководи-
тель службы продовольственного 
обеспечения Южного, а затем Цен-
трального военного округа, кото-
рый с лета прошлого года содержит-
ся в СИЗО Ростова-на-Дону, в насто-
ящее время знакомится с материа-
лами своего уголовного дела. Оно 
было возбуждено по ч. 4 ст. 159 (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) и ч. 3 ст. 285 (злоупотребление 
должностными полномочиями) УК 
РФ. Защита уже несколько раз хода-
тайствовала перед судом об измене-
нии полковнику меры пресечения, 
в том числе в связи с истечением 
предельных сроков содержания под 
стражей, однако Денис Зорин по-
прежнему находится под арестом.

Начало расследованию злоупо-
треблений при поставках продо-
вольствия для военнослужащих бы-
ло положено летом 2014 года. Сна-
чала на основании материалов про-
верки военной контрразведки в ав-
густе было возбуждено дело в отно-
шении бывшего начальника продо-
вольственной службы 102-й россий-
ской военной базы в Гюмри Влади-
мира Фирсова. Ему инкриминиро-
вали «особо крупное мошенниче-
ство» (ст. 159 УК РФ) и «превышение 
должностных полномочий» (ст. 286 
УК РФ). По данным следствия, Вла-
димир Фирсов обеспечил подписа-
ние должностными лицами актов о 
приеме положенного к выдаче про-
довольствия личному составу по за-
вышенным нормам. Кроме того, 

Владимир Фирсов незаконно внес 
в акты сдачи-приемки оказанных 
услуг фиктивные сведения о выда-
че личному составу продовольст-
вия в завышенном объеме. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, продовольст-

вие также выписывалось на «мер-
твые души» или рассчитывалось по 
нормам выхода на боевое дежурст-
во, хотя на самом деле военнослужа-
щие получали обычную норму пи-
тания. В результате неправомерных 
действий снабженцев, как устано-
вило следствие, а затем и суд, госу-
дарству в лице Минобороны был на-
несен ущерб на сумму 471 млн руб.

Владимир Фирсов 8 июня теку-
щего года был осужден Ростовским 
гарнизонным военным судом в 
особом порядке: подсудимый при-
знал вину и получил семь лет коло-
нии. Давая показания, Владимир 
Фирсов в качестве своего сообщ-
ника назвал Дениса Зорина, кото-
рому, по словам бывшего начпро-
да военной базы, он якобы переда-
вал вознаграждение за подписание 
фиктивных актов.

В свою очередь, защита Дени-
са Зорина утверждает, что дока-
зательств вины экс-руководителя 
службы продовольственного обес-
печения Южного военного окру-
га у следствия нет. По версии защи-
ты, следователи опираются исклю-
чительно на показания Владими-
ра Фирсова, которые несколько раз 
менялись. Сначала экс-снабженец, 
по данным адвокатов, сообщил, что 
продукты якобы завозились в Арме-
нию, а излишки продавались мест-
ным предпринимателям, затем Вла-
димир Фирсов заявил, что незакон-
ная схема оплаты продуктов пред-
полагала только движение средств 
по счетам, о чем он якобы узнал от 
включенного в эту схему местного 
жителя, допросить которого не уда-
лось, так как год назад он скончал-
ся. Ходатайства защиты о приоб-
щении к делу бухгалтерских доку-
ментов фирм—поставщиков продо-
вольствия следствием отклонены. 
По версии обвинения, схему хище-
ния средств Минобороны с участи-
ем жителей Армении разработали 
неустановленные лица, а роль Де-
ниса Зорина, как считает следст-
вие, заключалась в том, что он по-
крывал хищения.

Анна Перова,  
Краснодар

Как стало известно ”Ъ“, Глав-
ное военное следственное управ-
ление (ГВСУ) СКР завершило 
расследование уголовного де-
ла в отношении Анатолия Тере-
хова — бывшего гендиректора 
АО «Ремонтно-эксплуатацион-
ное управление» (РЭУ входило 
в АО «Оборонстрой»), обвиняемо-
го в хищении 490 млн руб. при по-
ставках угля для нужд Миноборо-
ны в 2012 году. Организатором 
аферы его назвали два других 
предполагаемых участника хище-
ний, заключившие досудебные 
соглашения о сотрудничестве. 
Причем один из них доброволь-
но согласился компенсировать 
ущерб, перечисляя по 10 тыс. руб. 
в месяц «Оборонстрою».

В окончательной редакции сле-
дователь ГВСУ СКР предъявил Ана-
толию Терехову, содержащемуся 
в СИЗО, обвинение в совершении 
преступления, предусмотренного 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). Свою вину 
военный предприниматель не при-
знал. Сейчас он знакомится с мате-
риалами дела, в котором 154 тома.

Закончено расследование и в 
отношении предполагаемых со-
общников господина Терехова — 
его бывшего заместителя по снаб-
жению Павла Торженова и генди-
ректора ООО «Трансстройинжини-
ринг» Александра Гребенника. Оба 
они заключили досудебные согла-
шения о сотрудничестве с одним 
из заместителей главного военно-
го прокурора, полностью признали 
свою вину, а в рамках сделки дали 
показания на господина Терехова. 
Сейчас господа Торженов и Гребен-
ник также читают дело, но при этом 
находятся не в СИЗО, а под подпи-
сками о невыезде. Более того, Алек-
сандр Гребенник, у которого, по не-
которым данным, в ходе следствия 
изъяли несколько десятков милли-
онов рублей, согласился компенси-
ровать и часть ущерба, ежемесячно 
выплачивая по 10 тыс. руб. У Анато-

лия Терехова в целях возмещения 
ущерба арестованы дом в Калуж-
ской области и автомобиль.

Еще один фигурант расследова-
ния, владелец ООО «Стройинвест» 
Андрей Немолякин, исчез вскоре 
после возбуждения уголовного де-
ла и находится в международном 
розыске.

Расследование в отношении ру-
ководства РЭУ и связанных с ним 
предпринимателей ГВСУ СКР нача-
ло в октябре 2015 года. Основанием 
для этого стало заявление бывше-
го исполнительного директора РЭУ 
Игоря Билича в Главную военную 
прокуратуру. После соответствую-
щей проверки материалы были на-
правлены в следственные органы 
для возбуждения уголовного дела.

Как следует из материалов рас-
следования, в 2012 году Миноборо-
ны заключило договор на 790 млн 
руб. с «Оборонстроем» о теплоснаб-
жении военных городков. В каче-
стве исполнителя было привлече-
но РЭУ, для филиалов которого «Ар-
хангельский», «Камчатский», «При-
морский», «Мурманский» и «Ха-
баровский» предстояло закупить 
66,5 тыс. тонн угля. Соответствую-
щий контракт через посредника, 
ООО «Стройинвест», был заключен 
с ООО «Трансстройинжиниринг». 
Однако последнее, по версии след-
ствия, вместо длиннопламенного 
угля поставило более дешевое то-
пливо. Всего за него, по подсчетам 
следствия, было переплачено по-
чти полмиллиарда рублей.

В свою очередь, адвокат Анна 
Жебрун сообщила 

”
Ъ“, что имен-

но ее подзащитный Терехов, узнав 
о том, что поставляется уголь не 
той марки, приостановил выплаты 
«Трансстройинжиниринг». Эта ком-
пания подала в арбитраж на РЭУ, 
взыскав с него 322 млн руб., не вы-
плаченные по контракту. Впослед-
ствии «Оборонстрой» пытался отсу-
дить эту сумму, но был признан не-
надлежащим истцом.

Юрий Сенаторов

Начпроды съели 
полмиллиарда
Расследовано дело о злоупотреблениях  
с продовольствием на военной базе в Гюмри

Отопительный сезон 
оказался уголовным
Закончено дело экс-руководителя  
Ремонтно-эксплуатационного управления

Как стало известно ”Ъ“, Ново-
усманский райсуд Воронежской 
области вернул в облпрокура- 
туру уголовное дело экоактиви-
стов, которых обвиняют в вымо-
гательстве 26 млн руб. у Ураль-
ской горно-металлургической 
компании (УГМК). Судья удов-
летворил ходатайство их адво-
катов, сославшись на требова-
ние заместителя генпрокурора 
РФ Виктора Гриня к следственно-
му департаменту МВД РФ, в нем 
указывалось, что обвинение бы-
ло неправильно квалифицирова-
но. В УГМК намерены обжаловать 
решение райсуда.

Экоактивист Михаил Безменский 
и казачий атаман Игорь Житенев об-
виняются в «вымогательстве» (ст. 163 
УК РФ) 26 млн руб. у представителей 
УГМК. Эти деньги, по версии поли-
ции, они требовали в обмен на пре-
кращение протестов против прово-
дившейся в интересах УГМК развед-
ки медно-никелевых месторожде-
ний на востоке Воронежской обла-
сти. Оба обвиняемых были задержа-
ны еще в конце 2013 года. Разработ-
кой экоактивистов по заявлению ру-
ководства УГМК занимались сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД РФ. Вел дело сле-
дователь Олег Сильченко из следст-
венного департамента МВД РФ. Но-
воусманский райсуд начал рассма-
тривать дело в июне 2015 года. Сей-
час обвиняемые находятся под до-
машним арестом, свою вину они ни-
когда не признавали.

Вчера райсуд за недостаточно-
стью доказательств вернул дело в 
прокуратуру для исправления оши-
бок, фактически — на дополнитель-
ное расследование. Причиной стал 
целый ряд процессуальных нару-
шений, но главным основанием по-
служило постановление заместите-
ля генпрокурора РФ Владимира Гри-
ня. В середине 2014 года, после того 
как разгорелся скандал, связанный 
с экс-главой ГУЭБиПК Денисом Суг-
робовым и его подчиненными, Ген-
прокуратура затребовала для про-
верки материалы по расследова-
нию дела экоактивистов. В июле го-
сподин Гринь направил следствию 
требование об устранении наруше-
ний: данные, содержащиеся в по-
становлениях о привлечении Жите-
нева и Безменского в качестве обви-
няемых, не соответствовали собран-
ным доказательствам.

В октябре 2014 года господин 
Сильченко переквалифицировал об-
винение на «мошенничество в особо 
крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а затем отправил дело в Генпрокура-
туру для утверждения обвинитель-
ного заключения. В феврале 2015-
го рассматривавший материалы 
Виктор Гринь своим постановлени-
ем вернул дело Олегу Сильченко на 
доследование, сославшись на свое 
июльское требование. Он подчерк-
нул, что с тех пор следствие «не полу-
чило новых доказательств», а из ма-
териалов дела следует, что Житенев 
и Безменский не вымогали денег, их 
сотрудничество с УГМК началось по 
инициативе самой компании. В ре-
зультате весной 2015 года тогдаш-
ний заместитель главы следствен-
ного департамента МВД Юрий Ши-
нин изъял дело у Олега Сильченко и 
передал его в воронежское ГУ МВД. 

Местные полицейские через две не-
дели направили дело в облпрокура-
туру, и заместитель прокурора реги-
она Василий Хромых утвердил обви-
нительное заключение в его старой 
формулировке: активистам вновь 
вменялось в вину вымогательство.

Летом нынешнего года судья Вик-
тор Серганов удовлетворил ходатай-
ство адвоката Сергея Бутусова, пред-
ставляющего интересы Игоря Жите-
нева, и попросил прокуратуру пред-
ставить копию требования Виктора 
Гриня от 2014 года. В конце октября в 
Генпрокуратуре господину Серганову 
ответили, что все бумаги по этому де-
лу находятся в Воронеже, а местные 
прокуроры и следователи сообщи-
ли суду, что в их материалах нужного 
документа нет. Более того, по словам 
адвоката Владимира Кузьмичева, за-
щищающего Михаила Безменского, 
представители прокуратуры заяви-
ли на заседании в конце октября, что 
искомой бумаги нет и в надзорном де-
ле, также переданном в Воронеж. Вик-
тор Серганов сообщил, что повторно 
запросит документ в Генпрокуратуре.

«В постановлении фактически 
констатировалось, что состава пре-

ступления в действиях Житенева и 
Безменского нет,— сказал вчера 

”
Ъ“ 

господин Кузьмичев.— И мы счита-
ли, что дело надо прекратить, но суд 
принял соломоново решение. Те-
перь облпрокуратуре и следствию 
придется либо приводить новые се-
рьезные доказательства, либо при-
знать, что несколько лет необосно-
ванно подвергали людей уголовно-
му преследованию». В облпрокурату-
ре и полиции решение райсуда офи-
циально пока не комментировали.

В пресс-службе УГМК в Воронеже 

”
Ъ“ заверили, что компания будет 

обжаловать вчерашнее постанов-
ление: «На наш взгляд, постановле-
ние о возвращении дела в прокура-
туру появилось по надуманным по-
водам. Самого документа мы не ви-
дели, но из того, что было услыша-
но в зале суда участниками процес-
са, можно сделать выводы об отсут-
ствии причин для возвращения де-
ла. У нас есть все основания предпо-
лагать, что Воронежский областной 
суд признает его незаконным и вер-
нет дело обратно в суд».

Олег Мухин, 
 Всеволод Инютин, Воронеж

Суд вернул экоактивистов следствию
Для обвинения в вымогательстве у УГМК не хватило доказательств

Дело экоактивистов Игоря  
Житенева (слева) и Михаила 
Безменского суд решил  
вернуть прокуратуре  
для исправления ошибок 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Федеральное агентство науч-
ных организаций (ФАНО) объя-
вило о серьезном сокращении 
бюджета на 2017 год. Таким 
образом, расходы на научные 
исследования в РФ урезают-
ся уже четвертый год подряд. 
Глава ведомства Михаил Ко-
тюков пообещал, что к 2019 
году ожидается «выравнива-
ние» ситуации. Президент РАН 
Владимир Фортов объяснил 

”Ъ“, что финансирование нау-
ки не соответствует задачам, 
которые ставит перед акаде-
мией президент РФ Владимир 
Путин. А его коллеги вновь вы-
ступили с критикой полити-
ки реорганизации и слияния 
научных институтов, которую 
проводит ФАНО.

В 2017 году бюджет Федераль-
ного агентства научных органи-
заций может потерять до 15% от 
объемов предшествующего го-
да. «Завершаем 2016 год с бюдже-
том в 86 млрд руб.,— заявил вчера 
глава ФАНО Михаил Котюков.— 
А бюджет 2017 года — то, что запи-
сано за ФАНО,— 73,5 млрд руб.».

Сокращение финансирования 
затронет, в частности, фундамен-
тальные научные исследования. 
Если в 2016 году на них было по-
трачено 72,5 млрд руб., то на 2017 
год заложено 67,5 млрд руб., пояс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе ФАНО. 

Объясняя сокращение, господин 
Котюков отметил, в частности, 
что из бюджета ФАНО были выве-
дены 5,5 млрд руб., предназначен-
ные на оказание высокотехноло-
гической медпомощи: «С 2017 го-
да эти средства будут идти напря-
мую из Фонда обязательного ме-
дицинского страхования».

В 2014 году общий бюджет ФА-
НО составил 108 млрд руб., в 2015 
году — 99 млрд руб. Михаил Ко-
тюков сообщил, что сформиро-
ван трехлетний бюджетный план 
и тенденция на 2017–2019 годы 
«немного отличается» от преды-
дущего «резкого снижения фи-
нансирования», по его словам, 
«там фактически выравнивание». 
Агентство будет «в течение все-
го года работать с министерства-
ми по привлечению дополни-
тельных средств, в том числе для 
повышения зарплат научным со-

трудникам и сотрудникам других 
категорий». «Уверен, что мы смо-
жем обеспечить объем расходов 
2016 года»,— добавил глава ФАНО.

«Сейчас мы выходим на впол-
не приличные показатели по те-
кущему году, поскольку выделя-
лись дополнительные деньги, 
главным образом на выполне-
ние президентского указа от мая 
2012 года о повышении заработ-
ной платы научным сотрудни-
кам»,— сообщил 

”
Ъ“ зампредседа-

теля профсоюза работников РАН 
Вячеслав Вдовин. Напомним, гла-
ва государства потребовал довес-
ти к 2018 году среднюю зарплату 
научных сотрудников до 200% от 
средней зарплаты по региону. Го-
сподин Вдовин указал, что чинов-
ники относятся к указанию фор-
мально и выделяют деньги на зар-
плату тем, у кого в должности ука-
зано «научный сотрудник», остав-
ляя за бортом работников, кото-
рые также «занимаются исследо-
ваниями, но еще и обременены 

административными функци-
ями». «Эта коллизия длится уже 
четвертый год, мы не можем от-
стоять и получить финансирова-
ние для всех категорий научных 
работников»,— пояснил госпо-
дин Вдовин.

В 2016 года, следует из отчета 
ФАНО, была продолжена реор-
ганизация научных институтов. 
Это одна из составляющих рефор-
мы РАН, которую проводит ФАНО 
с момента создания в сентябре 
2013 года. Эффективные научные 
учреждения предлагалось объе-
динять, а неэффективные — лик-
видировать. С начала реформы, 
по данным на 1 декабря 2016 го-
да, были реорганизованы в фор-
ме присоединения 115 учрежде-
ний по 25 проектам. Еще 35 уч-
реждений по 9 проектам продол-
жают процедуру слияния. «У нас 
в прошлом году был подготовлен 
план по 23 проектам, сверх пла-
на мы получили еще 52 инициа-
тивы. Всего в инициативном по-
рядке более 330 институтов вы-
разили желание участвовать в ре-
структуризации. Большое коли-
чество проектов находится на со-
гласовании в РАН, по части мы 

выработали согласованную пози-
цию и направляем их для одобре-
ния в правительство РФ»,— сооб-
щил Михаил Котюков.

Глава РАН Владимир Фортов, 
а также другие академики ранее 
выступали категорически про-
тив такой реорганизации. «В объ-
единении институтов нет научно-
го смысла, оно проводится в ад-
министративных целях,— объяс-
нил 

”
Ъ“ член-корреспондент РАН, 

историк Аскольд Иванчик.— Ча-
сто сливаются институты, не свя-
занные тематически между со-
бой, так было в республиках Се-
верного Кавказа, на Урале, а также 
в Иркутске. Кроме того, для боль-
шинства научных областей не тре-
буется большая концентрация лю-
дей. Это грозит разрастанием бю-
рократического аппарата».

Владимир Фортов в разгово-
ре с 

”
Ъ“ заявил, что средства, вы-

деляемые на исследования, не со-
ответствуют задачам, которые ста-
вит перед академией президент 
РФ: «Нам надо объединиться с ФА-
НО и с министерствами и подни-
мать бюджет, а не довольствовать-
ся тем, что он сегодня получает».

Анастасия Курилова

РАН урезали научные горизонты
Сокращен бюджет на фундаментальные исследования

Пока силовики изымают 
из торговых точек Иркут-
ска концентрат для ванн 
«Боярышник», от употре-
бления которого поги-
бли уже почти 60 человек, 
иркутские чиновники за-
являют, что еще полго-
да назад пытались в фе-
деральных ведомствах 
добиться запрета про-
дажи данной продукции. 
Уже тогда к ним обра-
щались местные жите-
ли с жалобами на то, 
что на 93% состоящий 
из спирта косметический 
продукт пользуется по-
пулярностью у населе-
ния в качестве алкоголь-
ного напитка. Между тем 
в рамках уголовного де-
ла о массовом отравле-
нии в ближайшее время 
могут последовать новые 
задержания. Учитывая 
 масштаб бедствия, в Ир-
кутск отправился пред-
седатель СКР Александр 
Бастрыкин.

Как сообщил губернатор 
Иркутской области Сергей 
Левченко в ходе заседания 
комиссии по чрезвычай-
ным ситуациям, областные 
власти весной обращались 
в Минпромторг РФ с пред-
ложением запретить прода-
жу спиртосодержащей жид-
кости с экстрактом боярыш-
ника. «Из федерального орга-
на поступил ответ, что пред-
ложение будет учтено при 
внесении изменений в зако-
ны. Уверен, что теперь этот 
процесс пойдет быстрее»,— 
горько сыронизировал го-
сподин Левченко.

По последним данным, 
от  «напитка»  «Боярыш-
ник», продающегося в ир-
кутских киосках и павиль-
онах под видом косметиче-
ского средства, умерли 58 
человек. Экспертиза пока-

зала, что в жидкости содер-
жался метанол. Из общего 
числа погибших 34 сконча-
лись в больницах, 24 — на 
дому. Люди в тяжелейшем 
состоянии продолжают по-
ступать в иркутские больни-
цы, где их сразу же подклю-
чают к аппаратам искусст-
венной вентиляции легких. 
По данным на вечер втор-
ника, в медицинских учре-
ждениях находятся 38 отра-
вившихся. Скорее всего, это 
цифры окажутся неоконча-
тельными: еще не провере-
ны все места, где могли рас-
пивать алкоголь бомжи, еще 
у кого-то концентрат мог 
быть запасен дома.

Сергей Левченко уверен, 
что производители этой про-
дукции изначально ориен-
тировались на получение 
прибыли от продажи свое-
го товара именно в качестве 
напитка, а не косметическо-
го средства. «Они же и назва-
ли свой продукт 

”
Боярыш-

ник“. Кто в этом деле разби-
рается, знает, что было такое 
лекарственное средство — 
настойка, которую опреде-
ленная категория населения 
активно употребляла дол-
гие годы по всей стране да-
леко не в медицинских це-
лях. Они взяли это название, 
чтобы приманить именно ту 
категорию населения, кото-
рая особо не задумывается, 
что пьет»,— сказал господин 
Левченко журналистам.

Добиться запрета новояв-
ленного «Боярышника» пы-
тались и городские власти. 
Летом они направили пись-
ма в обладминистрацию 
и управление Роспотребнад-
зора по Иркутской области 
с просьбой запретить прода-
жу данного концентрата для 
ванн в связи с частыми жа-
лобами по этому поводу жи-
телей города. «Данное сред-

ство имеет в своем составе 
большое содержание этило-
вого спирта (заявленное со-
держание 93%). В связи с чем 
часть населения использует 
его в качестве алкогольно-
го напитка»,— говорилось 
в письме городских чинов-
ников. Областные чиновни-
ки отчитались в том, что уже 
обращались по данному по-
воду в федеральные структу-
ры. А из Роспотребнадзора 
пришел ответ о невозмож-
ности проверить законность 
продажи, так как товар отно-
сится к парфюмерно-косме-
тической группе и не являет-
ся пищевым продуктом.

Несмотря на то что еще 
нет окончательной инфор-
мации по поводу того, где 
конкретно был изготовлен 
ядовитый напиток, замести-
тель начальника полиции по 
охране общественного по-
рядка областного ГУ МВД Ва-
силий Алексеев сказал: «Нам 
уже понятно, что все про-
изводилось здесь». Силови-
ками обнаружены два цеха 
по производству «Боярыш-
ника»: один располагался 
под Иркутском, в садоводст-
ве «Шестая пятилетка», дру-
гой — в Шелехове, на быв-
шем молочном заводе. Задер-
жано несколько человек, ко-
торые могут быть причастны 
к ведению данного бизнеса.

Тем временем, учиты-
вая масштаб бедствия, в Ир-
кутск направился глава СКР 
Александр Бастрыкин — ко-
ординировать расследова-
ние на месте (с первого дня 
следственных действий в ре-
гионе находится его замести-
тель Илья Лазутов). По дан-
ным источников 

”
Ъ“, в рам-

ках расследования уже в бли-
жайшие часы могут последо-
вать новые задержания.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Иркутские чиновники 
отмываются 
от «Боярышника»
Дело о массовом отравлении в Иркутске  
вышло на уровень председателя СКР

Михаил Котюков обозна-
чил уровень экономии 
бюджета научных иссле-
дований  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Самарская НКО «Ассоциация ме-
дицинских работников Чапаев-
ска» подала апелляцию на ре-
шение Минюста признать ее 
иностранным агентом. Органи-
зации поставили в вину гранты, 
которые она более 12 лет полу-
чает от Гарварда на исследова-
ние здоровья жителей зоны эко-
логического бедствия. Кроме 
того, Минюст назвал «противо-
речащими национальным инте-
ресам России» действия врачей 
по профилактике ВИЧ. Ассоциа-
ция оказалась на грани закрытия, 
несмотря на беспрецедентную 
поддержку со стороны городских 
властей, медиков и РАН.

Ассоциация медицинских ра-
ботников Чапаевска была создана 
в 1999 году. «В Чапаевске много лет 
велось производство пестицидов, 
что привело к повышенному уров-
ню диоксинов,— говорит глава ассо-
циации, кандидат медицинских на-
ук Олег Сергеев.— В городе фикси-
ровалась повышенная смертность, 
местные больницы не справлялись 
из-за нехватки средств, оборудова-
ния. И вот городские врачи объеди-
нились, чтобы решать проблему уже 
в статусе НКО».

• Чапаевск расположен в 45 км 
от Самары, население составляет 
73 тыс. человек, основан в 1909 году 
как поселок при заводе взрывчатых 
веществ. В 1926 году здесь начал ра-
боту завод химического оружия, по-
зже перепрофилированный на изго-
товление удобрений. В 1999 году Го-
скомэкология признала город «зо-
ной чрезвычайной экологической си-
туации». Чапаевск получил дота-
ции общей суммой 1,742 млрд руб., 
в 2005 году этот статус был снят. 
В 2008 году мэр Чапаевска официаль-
но предлагал расселить город.
В 2003 году ассоциация начала 

долгосрочное научное исследование 
«Диоксины, пубертатный рост и раз-
витие мальчиков» — совместное 
с Гарвардской школой обществен-
ного здоровья (подразделение Гар-
вардского университета) и Россий-
ской академией наук. «С согласия 
родителей мы отобрали 516 маль-
чиков в возрасте 8–9 лет, и с тех пор 
каждый год тщательно изучаем со-
стояние их здоровья. Сейчас это 
19–22-летние молодые люди,— го-
ворит Олег Сергеев.— Мы видим, 

как диоксины и пестициды влияют 
на рост, развитие и особенно репро-
дуктивное здоровье мужчин». Иссле-
дование финансирует Националь-
ный институт здоровья США: в 2003 
году он выделил долгосрочный науч-
ный грант, в 2010-м продлил его еще 
на шесть лет. «За это время мы полу-
чили 65,2 млн руб.,— говорит госпо-
дин Сергеев.— 34,2 млн ушло на зар-
платы 17 сотрудникам, 21,4 млн — 
на оборудование и расходные мате-
риалы, а 9,6 млн социальных выплат 
получил бюджет России».

Вторым направлением работы ас-
социации стала профилактика ВИЧ-
инфекции. «В конце 90-х Чапаевск 
был на третьем месте в области по 
распространению вируса,— говорит 
господин Сергеев.— Это было связа-
но с потреблением инъекционных 
наркотиков, они здесь были легкодо-
ступны». Медики занялись уличной 
работой по принципу «снижения 
вреда» — они встречаются с потре-
бителями наркотиков, раздают им 
брошюры, бесплатные презервати-
вы, убеждают пройти тестирование 
на ВИЧ, принимают использован-
ные шприцы и выдают новые. Про-
граммами снижения вреда в Чапаев-
ске ежегодно охвачены около 800 че-
ловек (чуть больше 1% населения); по 
оценкам врачей, это примерно треть 
от общего числа потребителей инъ-
екционных наркотиков в городе.

В 2014 году региональное управ-
ление Минюста дважды проверило 
ассоциацию, и тогда ревизоры при-
шли к выводу, что НКО не ведет по-
литической деятельности. В октя-
бре 2016 года те же самые чиновни-
ки изменили свое мнение и потре-
бовали добавить ассоциацию в спи-
сок иностранных агентов. В Самар-
ском управлении Минюста не смо-
гли оперативно ответить на запрос, 
но в распоряжении 

”
Ъ“ оказался акт 

проверки. Чиновники посчитали на-
рушением тот факт, что Олег Сергеев 
входит в совет НКО при Самарской 
губернской думе и участвует в за-
седаниях двух комиссий — по физ-
культуре и здоровому образу жизни 
и по оказанию социальных услуг на-
селению. В 2013 году комиссия под-
держала законопроект областной 
думы о запрете рекламы сигарет на 
остановках и в магазинах, а в 2015-
м — рекомендовала областным де-
путатам добавить в закон «Об осно-

вах охраны здоровья граждан» фразу 
«граждане несут ответственность за 
сохранение своего здоровья». Имен-
но это ревизоры и посчитали «по-
литической деятельностью на ино-
странные средства». Не осталась без 
внимания и работа ассоциации по 
профилактике ВИЧ. Раздачу врача-
ми презервативов и обмен шприцев 
в Минюсте назвали «насаждением 
порядков, противоречащих нацио-
нальным интересам России». По ито-
гам проверки чиновники обрати-
лись в суд с требованием признать 
ассоциацию «иностранным аген-
том». Тот поддержал их и заодно ош-
трафовал НКО на 300 тыс. руб. и Оле-
га Сергеева на 50 тыс. руб. за то, что 
они не встали на учет сами. «Я не по-
нимаю, откуда взять деньги»,— гово-
рит господин Сергеев: по его словам, 
никакой грантодатель не разрешит 
платить штрафы из средств, выде-
ленных для научных исследований. 
«Это вопрос научной репутации,— 
говорит медик.— Если бы нас на-
звали 

”
организацией, получающей 

иностранное финансирование“,— 
да ради бога, мы бы сами записались 
в такой реестр. Но нас обвиняют в ра-
боте на другое государство, хотя мы 
всегда действовали в интересах сво-
его города».

На прошлой неделе организация 
подала апелляцию. Медики получи-
ли беспрецедентную для кандида-
та в «иностранные агенты» поддер-
жку со стороны ученых Института 
генетики и Института прогнозиро-
вания РАН, а также главного нарко-
лога Чапаевска. Официальное пись-
мо Минюсту написал и мэр Чапаевс-
ка Дмитрий Блынский (досрочно по-
дал в отставку в ноябре 2016 года, но 
документ подписал, еще находясь на 
госслужбе): по его словам, сотрудни-
чество НКО с Гарвардом «очень по-
могает городу»: «Закупленное меди-
цинское и лабораторное оборудова-
ние используется для населения Ча-
паевска. Другим важным моментом 
привлечения иностранного финан-
сирования с учетом дотационности 
бюджета Чапаевска является созда-
ние рабочих мест для медицинских 
работников». По словам экс-мэра, ре-
зультаты многолетних исследований 
НКО использовались для разработки 
госпрограмм по социально-экологи-
ческой реабилитации города.

Александр Черных

Ассоциация агентов Гарварда
Минюст оштрафовал НКО за медицинские исследования
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Москву сегодня посетит сербский 
премьер Александр Вучич. Главная 
цель его визита — подписание согла-
шения о поставках Сербии на очень 
льготных условиях шести истреби-
телей МиГ-29. Со своей стороны Мо-
сква рассчитывает на решение Бел-
градом вопроса о предоставлении 
дипломатического статуса россий-
ским сотрудникам гуманитарного 
центра в Нише. Впрочем, Александр 
Вучич дал понять, что это решение 
он в Москву не везет. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Договоренность о поездке сербского 
премьера в Москву была достигнута в хо-
де недавнего посещения Белграда минис-
тром иностранных дел РФ Сергеем Лавро-
вым (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря). Основная цель 

визита Александра Вучича — подписание 
соглашения о поставке Сербии шести ис-
требителей МиГ-29, причем уже в марте-
апреле 2017 года и на весьма выгодных 
условиях. Предполагается, что бывшие в 
эксплуатации самолеты Белград получит 
безвозмездно, оплатив лишь их ремонт. 
Эту информацию подтвердил после не-
давней встречи с Сергеем Лавровым его 
сербский коллега Ивица Дачич: «Это не 
покупка, а передача в дар».

Правда, господин Вучич настаива-
ет на том, что самолеты Сербия все-та-
ки покупает, хотя и «по цене сильно ни-
же рыночной». Это, похоже, имеет для 
сербского премьера большое значение. 
Напомнив, что «бесплатный сыр бывает 
известно где», он перед отъездом в Мо-
скву рассказал журналистам историю 
министра в правительстве Королевства 
Югославия Милана Стоядиновича, ко-
торому в 1930-х годах Германия хотела 
подарить Mercedes. Министр отказал-
ся, сказав, что это противоречит зако-
нам королевства, а когда немцы пред-
ложили купить роскошный лимузин за 
одну марку, ответил: «Тогда я куплю две 
машины по этой цене». «Я горжусь, что 
Сербия именно покупает 

”
МиГи“»,— по-

дытожил сербский премьер.

Александр Вучич также сообщил, что 
Сербия ведет переговоры с РФ и о постав-
ках систем ПВО. По данным 

”
Ъ“ из близ-

ких к сербскому правительству источни-
ков, речь идет об одной из модификаций 
комплекса «Бук», который может быть 
поставлен Белграду уже в будущем году.

Поясняя, почему оружейную сделку 
Белград заключает именно с Москвой, 
начальник Генштаба Сербии Любиша 
Дикович напомнил: «80% сербских во-
оружений российского производства». 
Вторая причина — «никто не сможет 
предложить более выгодных условий по 

”
МиГам“». По словам генерала, военное 

сотрудничество с РФ неслучайно, ибо 
«основано на дружбе и схожих взглядах 
на мир и вопросы безопасности».

Впрочем, сотрудничает в военной 
области Сербия не только с Россией. И 
также на выгодных для себя условиях. 
В 2017 году Белград получит в подарок 
от США 30 новых военных «Хаммеров». 
Планируется и приобретение для серб-
ского спецназа 13 боевых вертолетов 
германо-французского производства с 
вооружением, четыре из которых сербы 
рассчитывают получить в дар.

Перед нынешней поездкой в Москву 
Александра Вучича спросили, предо-
ставит ли он взамен дипломатический 
статус для российских сотрудников гу-
манитарного центра в Нише по анало-
гии с правами, которые имеют при пе-
ремещении по сербской территории 
представители НАТО. Москва добивает-
ся этого давно, но Белград до сих пор от-
кладывал решение, опасаясь проблем с 
ЕС, который жестко противится наделе-
нию россиян в Нише дипстатусом, счи-
тая это шагом к созданию там военной 
базы. Сербский премьер ответил уклон-
чиво: «Решение об этом примет наше 
правительство. Я его в Москву на блю-
дечке с голубой каемочкой не везу». Это 
может означать, что решение вопроса о 
статусе россиян в Нише откладывается, 
по крайней мере до намеченного на на-
чало 2017 года визита в Белград премье-
ра РФ Дмитрия Медведева.

Александр Вучич 
прилетит в Москву  
за самолетами
Сербия получит российские «МиГи»

Южная Корея стоит на пороге кон-
ституционной реформы, которая мо-
жет превратить страну в полупрези-
дентскую республику. Сторонники 
изменений указывают на то, что 
с момента демократизации в 1987 
году большинство южнокорейских 
президентов, имеющих по нынеш-
ней конституции огромные полно-
мочия, оказались замешаны в кор-
рупции и не оправдали народного 
доверия. Импичмент также запустил 
раньше срока предвыборную кампа-
нию, в которой, по опросам, канди-
даты от левых и правых партий име-
ют практически равные шансы на 
победу. Эксперты, впрочем, делают 
ставку на представителя оппозици-
онных левых сил Мун Джэ Ина, кото-
рый уже пообещал изменить курс  
в отношении Северной Кореи.

«У Кореи было семь президентов в 
рамках 

”
имперской“ системы. Правле-

ния их всех были неудачными и закон-
чились крахом»,— пожаловался быв-
ший лидер правой партии «Сэнури» 
(имеет крупнейшую фракцию в пар-
ламенте) депутат Ким Му Сун. Напом-
ним, что его соратница по партии юж-
нокорейский президент Пак Кын Хе 9 
декабря была подвергнута импичмен-
ту и теперь ее судьбу решит Конститу-
ционный суд.

Суперпрезидентская («имперская») 
система была введена в Южной Корее 
сразу после демократизации в конце 
1980-х годов и давала президенту пра-
ктически неограниченные полномо-
чия. Например, он получил право со-
ставлять проекты бюджета, что в других 
странах обычно отнесено к полномочи-
ям парламента. Непрозрачность работы 
президента и привела к ситуации, ког-
да Пак Кын Хе долгое время фактически 
делила процесс принятия государствен-
ных решений со своей подругой, не за-
нимавшей официальных постов.

Теперь депутаты и члены экспертно-
го сообщества страны предлагают заме-
нить эту систему полупрезидентской 
республикой, при которой полномочия 
главы государства ограничивались бы 
сферами внешней политики и безопас-
ности, а сам он был бы подотчетен пар-
ламенту. Многие депутаты уже высказа-
лись в поддержку изменений, при этом 
большинство парламентариев и буду-
щие кандидаты в президенты предлага-
ют отложить их принятие до избрания 
нового главы государства. Оно случится 
через два месяца после того, как Консти-
туционный суд подтвердит законность 

вынесенного 9 декабря импичмента. 
Это, как ожидается, произойдет в пер-
вом полугодии 2017 года.

Впрочем, предвыборная кампания 
уже фактически стартовала. Соглас-
но проведенному на прошлой неделе 
опросу компании Real Poll, с результа-
том 23,7% лидирует кандидат от глав-
ной оппозиционной Демократической 
партии «Тобуро» Мун Джэ Ин. В 2012 
году он уже участвовал в выборах пре-
зидента и незначительно уступил Пак 
Кын Хе, набрав 48% голосов. Другой на-
иболее вероятный кандидат — генсек 
ООН Пан Ги Мун, чьи полномочия исте-
кают 31 декабря. Его рейтинг пока со-
ставляет 20,6%, но растет вдвое быстрее, 
чем у соперника.

Пан Ги Мун еще не заявлял о жела-
нии выдвинуть свою кандидатуру, но 
большинство корейских экспертов 
уверено, что это произойдет. Он будет 
выдвигаться от партии «Сэнури», по ре-
путации которой импичмент Пак Кын 
Хе нанес страшный удар. Генсек ООН, 
впрочем, дистанцировался от нее, за-
явив: «Южная Корея переживает та-
кой позор впервые с Корейской войны 
(1950–1953 годов.— 

”
Ъ“)». После это-

го он намекнул на возможность свое-
го выдвижения, отметив, что «хорошо 
понимает запрос публики на честное и 
ответственное правительство, внима-
тельное к нуждам народа».

Победа левого Мун Джэ Ина может 
привести к пересмотру жесткого кур-
са Сеула в отношении своего северно-
го соседа, полагает профессор Универ-
ситета Кукмин (Южная Корея) Андрей 
Ланьков. «Конечно, нормализацией это 
назвать будет трудно, но некоторые ве-
щи он сделает,— говорит эксперт 

”
Ъ“.— 

К примеру, будет восстановлена работа 
совместного Кэсонского индустриаль-
ного комплекса, снова начнется отправ-
ка гуманитарной помощи. Называться 
все это будет 

”
расширение экономиче-

ских контактов“».
При этом господин Ланьков полага-

ет, что к отмене планов размещения в 
Южной Корее американского проти-
воракетного комплекса THAAD побе-
да Мун Джэ Ина вряд ли приведет, не-
смотря на то что за такое решение вы-
ступают многие его однопартийцы. «Во-
первых, размещение THAAD имеет до-
статочно большую поддержку в народе. 
Во-вторых, озабоченности Китая и Рос-
сии по поводу комплекса недостаточно 
для того, чтобы поставить этот вопрос в 
центр повестки»,— убежден эксперт.

Михаил Коростиков

В Южной Корее стартовала 
полупрезидентская 
кампания
В стране назревает реформа  
политической системы

Президент непризнанного 
Приднестровья Вадим Красно-
сельский вчера во время визи-
та в Москву провел переговоры 
с российскими чиновниками. 
В январе российскую столицу 
может посетить и молдавский 
лидер Игорь Додон. Эксперты  
в Кишиневе и Тирасполе отме-
чают, что смена лидеров на двух 
берегах Днестра может стиму-
лировать переговоры по уре-
гулированию замороженного 
конфликта, которые буксовали 
весь 2016 год. С подробностями 
из Кишинева — корреспондент 

”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.
Вадим Красносельский, избран-

ный приднестровским президен-
том 11 декабря и уже 16 декабря 
вступивший в должность, вчера 
провел в Москве серию встреч. Он 
побывал у вице-премьера Дмит-
рия Рогозина, провел перегово-
ры с заместителем министра ино-
странных дел Григорием Караси-
ным, а также встретился с послом 
МИД по особым поручениям Сер-
геем Губаревым, который пред-
ставляет Москву в переговорном 
формате «5+2» (Молдавия и Прид-
нестровье — стороны конфликта; 
ОБСЕ, Россия и Украина — посред-
ники; ЕС и США — наблюдатели).

Встреча с господином Рого-
зиным, который также занима-
ет пост спецпредставителя прези-
дента РФ по Приднестровью, была 
в большей степени посвящена хо-
зяйственным вопросам. Придне-
стровский руководитель, по дан-

ным 
”
Ъ“, проинформировал рос-

сийского куратора непризнанной 
республики о том, как он собирает-
ся реализовывать положения сво-
ей предвыборной программы. Она 
у господина Красносельского со-
циально ориентирована, а места-
ми и вовсе популистская (напри-
мер, кандидат обещал бесплатный 
газ всем нуждающимся). По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в правитель-

стве РФ, господа Рогозин и Красно-
сельский договорились наладить 
взаимодействие между правитель-
ствами, как только кабинет мини-
стров Приднестровья будет полно-
стью сформирован.

На встречах Вадима Красносель-
ского в МИД РФ речь шла о перего-
ворном процессе по урегулирова-
нию конфликта, который ведется 
в формате «5+2». По итогам 2016 го-
да переговорщикам похвастать не-
чем: Кишинев и Тирасполь споты-
кались даже о те вопросы, которые 
казались техническими и гумани-
тарными — вроде официального 
признания приднестровских ди-
пломов и разработки международ-
но признаваемого регистрацион-
ного номера для приднестровских 
автомобилей (с нынешними номе-
рами местные автовладельцы не 
могут выезжать в страны ЕС).

Сергей Губарев после встречи 
с Вадимом Красносельским ска-
зал 

”
Ъ“, что надеется на оживле-

ние переговорного процесса в бу-
дущем году. «Мне как представи-
телю России в 

”
5+2“ хотелось бы, 

чтобы работа формата вернулась к 

четкому ритму: не менее пяти-ше-
сти встреч в год, как это зафикси-
ровано в документе о принципах 
и процедурах переговоров»,— от-
метил дипломат. Напомним, что 
в 2016 году состоялась лишь одна 
официальная встреча в формате 
«5+2». По словам господина Губа-
рева, приднестровский лидер вы-
разил готовность вписаться в обо-
значенный ритм. «Насколько я ин-
формирован, такой подход разде-
ляют и молдавские партнеры»,— 
сказал переговорщик.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты так-

же ожидают активизации перего-
воров и их выхода на конкретные 
решения. Эти ожидания связаны 
в том числе с тем, что 23 декабря 
Игорь Додон, избранный 13 ноя-
бря президентом Молдавии, всту-
пит в должность главы государст-
ва. Приднестровское урегулиро-
вание господин Додон объявил 
одним из своих приоритетов. Он 
также заявил, что обсудит эту про-
блему во время визита в Москву, 
куда его сразу после выборов при-
гласил российский лидер Влади-
мир Путин. По данным 

”
Ъ“, визит 

Игоря Додона может состояться 
уже в середине января.

Пока же он занят формирова-
нием своей администрации, в ко-
торую приглашает людей, извест-
ных в Москве. Так, пост советника 
президента по приднестровскому 
урегулированию прочат опытно-
му переговорщику, экс-министру 
Молдавии по реинтеграции Васи-
лию Шове, а должность советни-

ка по внешней политике — быв-
шему молдавскому послу в Рос-
сии Андрею Негуце.

Василий Шова в беседе с 
”
Ъ“ 

сказал, что 2017 год может стать 
«окном возможностей» на прид-
нестровском направлении. Впро-
чем, говорит он об этом осторож-
но: «Все может сдвинуться с мер-
твой точки при условии тщатель-
ной работы с внешними партнера-
ми и внутри страны — чтобы выра-
ботать общую позицию».

Экс-глава приднестровского 
МИДа Валерий Лицкай оптимиз-
ма не скрывает и уверен, что избра-
ние господ Додона и Красносель-
ского благоприятно повлияет на 
переговорный процесс. Тем более 
что, по его мнению, в отношени-
ях Запада и России грядут переме-
ны. «В мире намечается смягчение 
конфронтации великих держав. В 
нашем регионе соглашения часто 
срывались из-за недоговоренности 
больших игроков. Теперь сторонам 
будет легче достичь взаимопони-
мания, особенно с учетом того, что 
сменились президенты. Прежние 
руководители — Евгений Шевчук 
и Николай Тимофти — это антипре-
зиденты: они ни разу даже не встре-
чались. Сейчас другое дело: Красно-
сельский и Додон уже подтвердили 
готовность встречаться»,— заявил 

”
Ъ“ господин Лицкай.

Собеседники 
”
Ъ“ в Кишиневе 

не исключают, что первая встреча 
президентов Молдавии и неприз-
нанного Приднестровья состоится 
до конца года.

Президентов Приднестровья и Молдавии  
свяжет Россия
Вадим Красносельский и Игорь Додон готовы к возобновлению переговоров

Говоря о начавшейся в Алеппо 
гуманитарной операции, он сооб-
щил: за последние дни из города 
было эвакуировано более 37,5 тыс. 
человек.

Со своей стороны Сергей Лавров 
сделал акцент на том, что военного 
решения сирийской проблемы не 
существует. Он дал понять: Москва 
вовсе не делает ставку на силовой 
сценарий. «Мы выступаем за без-
альтернативность политико-дипло-
матического урегулирования этого 
конфликта»,— заявил по итогам 
переговоров господин Лавров. Он 
поддержал своего турецкого кол-
легу, выразив мнение, что трехсто-
ронний формат обсуждения сирий-
ского конфликта с участием Рос-
сии, Ирана и Турции — наиболее 
эффективный из всех существую-
щих, включая так называемую Ме-
ждународную группу поддержки 
Сирии (ее деятельность к настоя-
щему моменту сошла на нет).

В свою очередь, глава МИД Ира-
на Джавад Зариф обратил внима-
ние на то, что принятое минист-
рами по итогам московской встре-
чи совместное заявление содер-
жит обязательство вместе бороть-
ся с «Исламским государством» и 
«Джебхат ан-Нусрой» (запрещены 
в РФ). «Мы обязались отделить эти 
группировки от других отрядов в 
Сирии. Это первый, очень важный 
и необходимый шаг к тому, чтобы 
создать условия для постоянного, 
прочного прекращения огня в Си-
рии»,— заявил господин Зариф.

Впрочем, определенные разно-
гласия внутри формирующегося 
нового треугольника Москва—Те-
геран—Анкара все же сохраняют-
ся. Так, турецкий министр заявил 
о необходимости прекратить под-
держку находящейся под патрона-
жем Ирана шиитской группиров-
ки «Хезболла», отряды которой при-
нимают активное участие в боевых 
действиях на стороне Дамаска.

«Трехсторонние переговоры в 
Москве принципиально отлича-
ются от предыдущих попыток до-
стичь мирного урегулирования 
в Сирии,— сказала 

”
Ъ“ советник 

директора Российского институ-
та стратегических исследований 
Елена Супонина.— Впервые в этот 
процесс могут быть вовлечены не 
только политические представите-
ли сирийской оппозиции, как про-
исходило раньше, но и некоторые 
более договороспособные воору-
женные группировки, зависящие, 
в частности, от Турции. Если удаст-
ся подключить их к политическо-
му процессу, наладить взаимодей-
ствие между Тегераном и Анкарой, 
на перспективы мирного урегули-
рования в Сирии впервые за дол-
гое время можно будет взглянуть с 
осторожным оптимизмом».

Углубление  
вместо обвинений
На этом фоне руководство России 
и Турции всячески демонстриру-
ет, что теракт в Анкаре не способен 

сорвать их наметившееся сближе-
ние и сотрудничество по Сирии. 

«Мы никому не позволим ис-
портить отношения между Росси-
ей и Турцией. От своего имени и от 
лица всего турецкого народа я са-
мым решительным образом осу-
ждаю убийство российского по-
сла и проклинаю виновных»,— за-
явил вчера президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, отреагировав 
на трагедию крайне эмоциональ-
но. Он сообщил о своем телефон-
ном разговоре с Владимиром Пу-
тиным, состоявшемся после убий-
ства Андрея Карлова. По словам го-
сподина Эрдогана, лидеры двух 
государств «были едины в том, что 
это была провокация с целью на-
вредить отношениям» двух стран. 

В свою очередь, тон заявлений 
российской стороны свидетель-
ствует о том, что Москва избегает 
обострения и предпочитает не де-
лать акцент на тех серьезных про-
блемах с безопасностью, которые 
стали причиной гибели россий-
ского дипломата. Так, вчерашний 
комментарий пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Пескова 
был тщательно взвешенным по то-
нальности. Напомнив, что по Вен-
ской конвенции ответственность 
за обеспечение безопасности за-
гранучреждений несет принима-
ющая сторона, господин Песков 
заявил: «Именно поэтому прези-
дент России говорил о необходи-
мости получить гарантии от на-
ших турецких партнеров на пред-
мет обеспечения безопасности на-

ших посольства и генеральных 
консульств». В проекте заявления 
Госдумы (должно быть принято се-
годня) призывается безотлагатель-
но наладить эффективное взаимо-
действие правоохранительных ор-
ганов и других ведомств РФ, Тур-
ции и иных государств, «ставящих 
не на словах, а на деле своей целью 
полное искоренение терроризма в 
отдельном регионе и в мире в це-
лом». А Владимир Путин, выступая 
на торжественном вечере, посвя-
щенном Дню работников органов 
безопасности, поручил спецслуж-
бам принять дополнительные ме-
ры для обеспечения безопасности 
внутри России и российских загра-
нучреждений за рубежом.

В ходе начавшегося вчера сов-
местного расследования обстоя-
тельств трагедии в Анкару прибы-
ла российская оперативно-следст-
венная группа в составе 18 чело-
век, в которую вошли сотрудники 
силовых ведомств, Следственного 
комитета и МЧС. 

Вчера же турецкая полиция за-
держала еще одного подозревае-
мого в связи с делом об убийстве 
российского посла. Это дядя стре-
лявшего в Андрея Карлова Мев-
люта Мерта Алтынташа. Ранее бы-
ли арестованы еще пять человек 
— отец, мать, сестра террориста, а 
также двое других родственников. 

Турецкие спецслужбы разыски-
вают еще двух предполагаемых со-
общников убийцы, а также выяс-
няют, не поддерживал ли он кон-
такты с живущим в США опаль-
ным проповедником Фетхуллахом 
Гюленом, которого турецкие влас-
ти обвиняют в попытке организа-
ции июльского переворота. 

Оценивая реакцию на убийст-
во российского посла, за которым 
последовала встреча глав МИД 
России, Ирана и Турции, опро-

шенные 
”
Ъ“ эксперты обращают 

внимание на формирование но-
вого треугольника Москва—Теге-
ран—Анкара, способного сыграть 
ключевую роль в сирийском уре-
гулировании. 

«Москва имела все основания 
предъявить серьезные обвине-
ния Анкаре в связи с убийством 
посла, однако этого не произош-
ло. В этом принципиальное отли-
чие от ситуации, сложившейся в 
ноябре прошлого года после ин-
цидента со сбитым российским 
самолетом. На сей раз трагедия 
подтолкнула к стороны к более 
тесному сотрудничеству»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ гендиректор Российско-

го совета по международным де-
лам Андрей Кортунов. По словам 
эксперта, ставки в сирийском уре-
гулировании сегодня столь высо-
ки, что стороны предпочитают за-
нимать крайне сдержанную пози-
цию, делая ставку на совместные 
усилия по дипломатическому ре-
шению конфликта. 

«С учетом того что США пере-
стают вести активную полити-
ку на Ближнем Востоке, центр тя-
жести в сирийском урегулирова-
нии смещается в ближневосточ-
ный регион,— отмечает Андрей 
Кортунов. И поясняет: — На сме-
ну прежним осям Москва—Теге-
ран и Вашингтон—Анкара при-
ходит треугольник Москва—Теге-
ран—Анкара, который способен 
запустить новый дипломатиче-
ский процесс. Если благодаря уси-
лиям России, Ирана и Турции про-
тивостоящие в Сирии стороны по-
лучат установки от своих курато-
ров прекратить конфликт, впер-
вые появится реальная надежда 
на его разрешение».

Сергей Строкань,  
Георгий Степанов,  
Максим Юсин

Новая геометрия дипломатии
с1

На переговорах в Москве 
главы МИДов России  
и Турции Сергей Лавров 
(справа) и Мевлют Чавушоглу 
почтили память убитого  
посла Андрея Карлова 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19494,53 (+102,93)
РТС 1142,54 (+12,48)
FTSE 100 7043,96 (+26,8)

DAX 30 11464,74 (+38,04)
DJIA* 19975,04 (+91,98)
NASDAQ Composite* 5480,97 (+23,54)

*На 21:03.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.12.16
Австралийский доллар 44,7902
Английский фунт 76,4796
Белорусский рубль** 31,3928
Датская крона* 86,3119

Доллар США 61,7967
Евро 64,2006
Индийская рупия*** 90,9812
Казахский тенге*** 18,4443

Канадский доллар 46,0619
Китайский юань* 88,9072
Норвежская крона* 71,0209
СДР 82,8335

Сингапурский доллар 42,7245
Новая турецкая лира 17,5749
Украинская гривна* 23,5237
Шведская крона* 65,9390

Швейцарский франк 60,0726
Японская иена*** 52,3014
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на рынке лофтов и апартаментов 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Динара Мамедова

Неделю назад одному из покупателей 
недвижимости в лофт-комплексе Loft 
Time, строящемся на Часовой улице, 
удалось в Савеловском районном су-
де Москвы признать право собствен-
ности на свои квадратные метры. Кро-
ме того, суд посчитал притворным за-
ключенный ранее между покупате-
лем и девелопером Red Development 
предварительный договор купли-
продажи помещений. Судья фактиче-
ски признал, что сделка совершалась 
в рамках федерального закона №214, 
регулирующего долевое строитель-
ство, сообщил 

”
Ъ“ старший управля-

ющий партнер юридической ком-
пании PG Partners Петр Гусятников 
(представляет интересы покупателей 
недвижимости Loft Time).

Таким образом, суд вынес беспре-
цедентное решение. Если через не-
сколько месяцев оно устоит в Мосго-
рсуде и вступит в силу, то может стать 
переломным в сложившейся судеб-
ной практике. Раньше суды не ста-
новились на сторону покупателей 
лофтов и апартаментов и по заклю-
ченным предварительным договорам 
купли-продажи недвижимости ква-
лифицировали истцов не как доль-
щиков, а как покупателей, которые в 
случае банкротства застройщика ста-
новились кредиторами третьей оче-
реди. Соответственно, после проведе-
ния процедуры банкротства застрой-
щика покупатели апартаментов оста-
вались без денег и недвижимости.

По словам покупателей лофтов, 
Red Development заключала с ними 
предварительные договоры купли-
продажи готовой недвижимости, так 
как компания не строила объект, а за-
нималась его реконструкцией. «Фак-
тически на месте бывшей фабри-
ки появляется здание с апартамен-
тами,— говорит господин Гусятни-
ков.— Поэтому формально заключе-
ние предварительных договоров по-
купки недвижимости не противоре-
чит законодательству, но, по сути, по-
добные сделки притворны и заме-
няют собой договоры участия в до-
левом строительстве». В случае Red 
Development в предварительных со-
глашениях купли-продажи помеще-
ний факт реконструкции не был от-
ражен, и юристам покупателей при-
шлось доказывать его косвенно: за-
просами в Мосгосстройнадзор, ар-
хивными фотоотчетами, где на ста-
рых фото видно, что у здания пять эта-
жей, а апартаменты продаются на се-
ми этажах.

А теперь лайфхак для тех, кто пла-
нирует приобретать лофты и апарта-
менты. Опрошенные 

”
Ъ“ юристы ут-

верждают, что для дальнейшего обо-
снования своего статуса дольщика в 
суде покупатели лофтов должны за-
прашивать у застройщика всю про-
ектную документацию, обязательно 
требовать заключения договора доле-
вого участия, несмотря на все отговор-
ки компании. Если застройщик отка-
зывается это делать, как минимум не-
обходимо настоять, чтобы в договоре 
предварительной купли-продажи бы-
ло указано, что объект недвижимости 
подлежит реконструкции именно на 
средства покупателя. Иначе перело-
мить негативную судебную практику 
может и не получиться.

вчера

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР 

предложил квотировать по-
ставки молочной продукции 
из Белоруссии. «С белоруса-
ми надо договариваться о жестком 
квотировании… либо о едином по-
толке господдержки (молочной от-
расли)»,— заявил вчера замруко-
водителя службы Николай Власов. 
По его словам, наличие на рынке бе-
лорусской продукции, а также фаль-
сифицированной продукции и от-
сутствие жестких мер «убивает оте-
чественное молочное животновод-
ство». В 2015 году Белоруссия обес-
печила 97% всего импорта цельно-
молочной продукции в страну (246,8 
тыс. тонн), следует из материалов 
«Союзмолока».  «Интерфакс», 
Анатолий Костырев

АКЦИОНЕРЫ 
ГАЗПРОМБАНКА (ГПБ)

приняли решение увели-
чить его уставный капитал 
на 4,76   млрд руб. Акции будут 
размещаться по закрытой подпи-
ске в пользу АО «Газпром газора-
спределение» (входит в группу «Газ-
пром»). В начале ноября «Газпром» 
сообщил, что планирует в 2016 го-
ду докапитализировать ГПБ на 85 
  млрд руб. Также акционеры ГПБ ут-
вердили дивиденды за девять меся-
цев 2016 года в размере 599,11 руб. 
на привилегированную акцию ти-
па Б. При этом решено не выплачи-
вать дивиденды по обыкновенным 
акциям ГПБ и по привилегирован-
ным акциям типа А. 100% привиле-
гированных акций типа Б принадле-
жит Агентству по страхованию вкла-
дов. ГПБ направит на промежуточ-
ные дивиденды 7,6   млрд руб. В но-
ябре глава Минфина Антон Силуа-
нов заявлял, что от ГПБ ожидает по-
рядка 10   млрд руб. дивидендов. 
«РИА Новости»

ГК ПИК

завершила сделку по покуп-
ке девелоперской компании 
«Мортон», ранее подконтрольной 
Александру Ручьеву. О намерении 
основного акционера ПИК Сергея 
Гордеева выкупить компанию стало 
известно в сентябре, позже он объ-
явил о решении продать «Мортон» 
группе ПИК. Объединенная компа-
ния по его прогнозам займет 20% 
рынка жилья экономкласса Москвы 
и области, выручка в 2017–2018 го-
дах достигнет 200   млрд руб., а объ-
ем продаж — 2 млн кв. м в год. ТАСС

«ЕВРОХИМ»

сообщил о заключении с  СУЭК 
(обеими компаниями владеет Дмит-
рий Мельниченко) договора ку-
пли-продажи акций Мурман-
ского морского  торгового 
порта (ММТП). Сумма  сделки 
превысила $5 млн, акции прода-
ются по рыночной цене, уточни-
ли в химической компании, но дру-
гих деталей не раскрыли. Однов-
ременно «Еврохим» привлек век-
сельный заем у ВТБ на ту же сум-
му. До сделки компании принад-
лежало 37% акций порта, СУЭК — 
39,3% акций. Источники ”Ъ“, знако-
мые с ситуацией, говорят, что «фак-
тически это перекладывание акций 
из одного кармана для более четкой 
структуры управления». В то же вре-
мя в январе структура «Еврохима» 
ООО «Мурманский балкерный тер-
минал» выкупила у ММТП 100% ак-
ций ЗАО «Агросфера» (стивидорная 
компания, специализируется на пе-
ревалке минеральных удобрений 
на экспорт в Мурманском порту). 
 Ольга  Мордюшенко

РОСКОМНАДЗОР

сообщил о результатах меро-
приятий по пресечению не-
законной продажи сим-карт, 
проведенных совместно с МВД 
России в 2016 году. Всего состо-
ялось 819 рейдов, изъято более 
28 тыс. сим-карт. Половина из них 
приходится на ПАО «Вымпелком»; 
18% — ПАО «МегаФон»; 16% — ПАО 
МТС; 12% — ООО «Т2 Мобайл». 
 Владислав Новый

правила  
игры

Если через несколько 
месяцев решение 
по Loft Time «устоит» 
в Мосгорсуде и вступит 
в законную силу, оно 
может стать перелом-
ным в сложившейся 
 судебной практике

Пенсионеры заглянут в портфели фондов
НПФ будут ежедневно раскрывать информацию об инвестициях

Банк России собирается 
обязать негосударствен-
ные пенсионные фон-
ды (НПФ) раскрывать 
структуру инвестпортфе-
лей в ежедневном режи-
ме. В НПФ опасаются, 
что обнародование та-
кой информации приве-
дет к снижению эффек-
тивности инвестиций 
и к попыткам манипу-
лирования со стороны 
конкурентов. Эксперты 
в повышении прозрач-
ности инвестирования 
для НПФ рисков не ви-
дят, кроме репутацион-
ных — вложения в низко-
ликвидные активы могут 
вызвать дополнительные 
вопросы клиентов.

О введении новых требо-
ваний к раскрытию струк-
туры вложений НПФ зая-
вил вчера в кулуарах между-
народного Репо-форума пер-
вый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. «В этих портфелях есть 
и коммерческая тайна каж-
дого НПФ. Должен быть лаг, 
который мы сейчас обсужда-
ем»,— заявил господин Шве-
цов. Как он отметил, оконча-
тельное решение регулятор 
примет после консультаций с 
участниками рынка.

Как правило, НПФ раскры-
вают информацию по портфе-

лю один раз в год, да и то агре-
гировано — с разбивкой толь-
ко по классам активов. В ред-
ких случаях фонды раскры-
вают структуру портфеля по-
квартально. Подготовленный 
ЦБ проект концепции по пу-
бличному раскрытию инфор-
мации (есть в распоряжении 

”
Ъ“) кардинально меняет дей-

ствующий порядок. Отчеты 
об инвестировании НПФ (и 

по резервам и по накоплени-
ям) станут максимально де-
тализированными — с ежед-
невным (!) полным раскрыти-
ем информации по эмитен-
ту, видам ценных бумаг и их 
количеству (с задержкой рас-
крытия в шесть месяцев).

Такая информация у фон-
дов есть — данные о струк-
туре портфеля они сдают ЦБ 
на ежедневной основе. Од-

нако требование столь часто-
го публичного раскрытия по-
добной информации нет ни к 
одной из финансовых струк-
тур. Как отмечается в письме 
Национальной ассоциации 
НПФ (НАПФ) в ЦБ, подготов-
ленном с привлечением фон-
дов—участников Ассоциа-
ции НПФ (АНПФ), «предлага-
емая Банком России степень 
раскрытия информации в на-
стоящее время не применяет-
ся даже к наиболее регулиру-
емому сегменту финансового 
рынка — коммерческим бан-
кам». Кроме того, по мнению 
НАПФ, раскрытие структуры 
портфеля в ежедневном ре-
жиме приведет к снижению 
эффективности инвестирова-
ния, поскольку «основанные 
на профессиональных компе-
тенциях стратегии станут до-
ступны широкому кругу лиц». 
Кроме того, по мнению генди-
ректора НПФ «Будущее» Ни-
колая Сидорова, предполага-
емые изменения «могут при-
вести к манипуляциям, ведь 
с ценными бумагами работа-
ют сегодня все НПФ». Вместе 
с тем, главное в раскрытии 
информации — вопрос сопо-
ставимости результатов, что 
позволит клиенту верно оце-
нить работу фонда. Как отме-
чает исполнительный дирек-
тор НПФ «Сафмар» Евгений 

Якушев, «публикация списка 
эмитентов ничего не даст, ско-
рее, исказит характеристику 
портфеля». По его мнению, 
«должна быть выстроена вы-
сококачественная система 
раскрытия с бенчмарками, 
оценкой рисков, показателя-
ми дюрации и доходности».

По оценке независимых 
экспертов, в НПФ излишне 
драматизируют ситуацию. 
«Опасаться повышения про-
зрачности стоит тем, кто ис-
пользует схемотехнику для 
финансирования проектов 
бенефициаров или вывода 
средств. В раскрытии структу-
ры портфеля я не вижу рисков 
и коммерческой тайны»,— 
подчеркивает гендиректор УК 
«Тринфико» Дмитрий Благов. 
«Публикация портфелей НПФ 
будет способствовать конку-
ренции фондов, снижать ри-
ски недобросовестного марке-
тинга в 

”
продажах“ высокой 

доходности, заработанной на 
недостаточно  качественных 
активах»,— отмечает управ-
ляющий директор по корпо-
ративным рейтингам «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. 
По его мнению, риски могут 
быть разве что репутацион-
ные, «когда начнут задавать 
вопросы про неликвидные 
активы в портфелях фондов».

Павел Аксенов

Гендиректора «Почты России» задержат на полгода
Дмитрию Страшнову продлевают контракт

Как стало известно 
”
Ъ“, правительство по-

ручило министру связи Николаю Ники-
форову продлить трудовой договор с ген-
директором «Почты России» Дмитрием 
Страшновым, к которому осенью возникли 
вопросы у Генпрокуратуры, до 1 июля 2017 
года. По истечении срока может быть рас-
смотрен вопрос замены руководства пред-
приятия — судьба гендиректора, по словам 
источников 

”
Ъ“, зависит от «результатов, 

 которые он покажет».
Вице-премьер Аркадий Дворкович недавно по-

ручил министру связи и массовых коммуникаций 
Николаю Никифорову заключить новый трудовой 
договор с гендиректором ФГУП «Почта России» 
Дмитрием Страшновым, сообщил 

”
Ъ“ источник в 

аппарате правительства. Срок действия трудового 
договора господина Страшнова — полгода, Нико-
лай Никифоров должен доложить Аркадию Двор-
ковичу о заключенном с Дмитрием Страшновым 
контракте до 31 декабря, добавил собеседник 

”
Ъ“.

Министр уже подписал трудовой договор с 
Дмитрием Страшновым, это произошло в начале 
декабря, утверждает федеральный чиновник. Он 
подтверждает, что в контракте указан срок до ию-
ля 2017 года. Дмитрий Страшнов через пресс-служ-
бу «Почты России» отказался от комментариев. Так 
же поступили представители Аркадия Дворкови-
ча и Николая Никифорова.

Господин Страшнов возглавляет «Почту Рос-
сии» с 19 апреля 2013 года. До этого он четыре го-
да руководил сотовым оператором «Tele2 Россия». 

В апреле 2014 года Минкомсвязь решила про-
длить договор с Дмитрием Страшновым еще на 
пять лет, до апреля 2019 года. Тогда же Николай 
Никифоров предложил Аркадию Дворковичу из-
менить порядок расчета заработной платы руко-
водителям ФГУПов. Это должно было привести к 
повышению зарплаты гендиректору «Почты Рос-
сии» с 250 тыс. руб. в месяц до 3,7 млн руб., но пред-
ложение не приняли. 

Однако этой осенью глава Минкомсвязи подго-
товил приказ об увеличении предельного уровня 
зарплат топ-менеджмента «Почты России». Из до-
кумента следовало, что зарплата ее гендиректора 
теоретически может достигать 10 млн руб. в месяц.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как выяснил 
”
Ъ“, руководителем 

нового блока трансформации 
Сбербанка может стать Барт 
Шлатман — главный операцион-
ный директор голландского по-
дразделения ING. На должность 
в Сбербанке господин Шлатман 
может заступить уже с февраля, 
и участники рынка считают его 
кандидатуру «идеально подходя-
щей» для реализации утвержден-
ной набсоветом банка идеи прев-
ращения Сбербанка в экосистему 
до 2018 года.

О том, что господин Шлатман мо-
жет возглавить блок трансформации 
Сбербанка, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников в финансовом секторе 
России и Голландии. «Барт Шлатман, 
главный операционный директор гол-
ландского подразделения ING (ING 
Netherlands), решил продолжить свою 
карьеру за пределами ING с 1 января 
2017 года,— подтвердил 

”
Ъ“ отставку 

господина Шлатмана глава по связям с 
общественностью ING Group Раймонд 
Вермёлен.— Мы благодарим Барта за 
его вклад в развитие ING и желаем ему 
всяческих успехов в будущем».

• Барт Шлатман начал карьеру 
в 1995 году в ING. Проработав там 
 несколько лет, он перешел в Королев-
скую почтовую службу Нидерландов, 
а затем в инвестиционно-страховую 
компанию Nationale Nederlanden. 
В 2006 году он перешел на работу 

в Postbank. С 2007 года господин 
 Шлатман участвовал в интеграции 
Postbank и ING. С сентября 2010 года 
занимает должность главного опера-
ционного директора ING Netherlands.

Будущее господина Шлатмана мо-
жет проясниться довольно скоро. 8 де-
кабря глава Сбербанка Герман Греф за-
явил, что с 1 февраля следующего года 
назначит руководителя блока транс-
формации банка. Конкретную канди-
датуру господин Греф не назвал. Вчера 
пресс-служба Сбербанка сообщила 
лишь, что «пока никаких решений о 
назначении главы блока трансформа-

ции Сбербанка не принято». Однако 
источник, близкий к Сбербанку, рас-
сказал, что делегация Сбербанка неод-
нократно ездила в Нидерланды на 
встречи с господином Шлатманом, 
так как он среди прочего отвечал за 
уникальный блок в ING — трансфор-
мации банка и делился опытом с рос-
сийскими коллегами. «В результате 
Барт Шлатман получил предложение 
перейти в Сбербанк, которое принял, 
так как в ING на топовых позициях 
проработал почти десять лет и ему ин-
тересны новые вызовы»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“.

В Сбербанке перед иностранным 
менеджером будут стоять глобальные 
задачи. 8 ноября набсовет Сбербанка 
одобрил стратегическое преобразова-
ние банка в финансовую экосистему с 
открытым кодом к 2018 году. По ито-
гам заседания набсовета господин 
Греф сообщил, что концепция откры-
того кода (open source) подразумевает 
встраивание в платформу Сбербанка 
различных партнеров, которые будут 
пользоваться открытыми данными и 
кодами банка. Конкретные проекты с 
внешними партнерами Герман Греф 
анонсировать не стал. «Нам важно 
иметь не только платформу, которая 
сможет обращаться к data factory, к 
анализу больших данных, но и иметь 
доступ к клиентам,— заявлял госпо-
дин Греф.— Много-много компаний 
захотят к ней подключиться».

Барт Шлатман не понаслышке зна-
ком с трансформационными процес-
сами. В ING в 2014 году он в рамках 
трансформации внедрил проект, в ре-
зультате которого банковские процес-
сы по обслуживанию клиентов были 
сокращены в десять раз, а операцион-
ные затраты — в 40–50 раз в зависимо-
сти от направления. Также господин 
Шлатман внедрял в ING омниканаль-
ность (когда все каналы коммуника-
ции объединены вокруг клиента, ко-
торый может выбирать наиболее 
удобный для него вариант взаимодей-
ствия с банком). «Барт Шлатман — про-
фессионал в части change management 
(структурной трансформации). Он в 
значительной мере перестроил систе-
му управления в ING»,— отмечает гла-
ва совета директоров TopContact Ар-
тур Шамилов. «Думаю, опыт господи-
на Шлатмана будет полезен Сбербан-
ку, который стремится ориентиро-
ваться на международные практи-
ки»,— продолжает он. По мнению ген-
директора кадровой компании Mr.
Hunt Арамиса Каримова, господин 
Шлатман идеально подходит на пози-
цию главы блока трансформации 
Сбербанка, поскольку в России пока 
нет специалистов, которые могли бы 
поднять это новое для российской фи-
нансовой системы направление.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Евгений Хвостик

Сбербанк нашел трансформатора
Превращением банка в экосистему займется выходец из ING

Банк России установил факт 
 манипулирования ценными 
 бумагами начальником отдела 
торговли акциями российского 
Дойче-банка. В схеме были за-
действованы его родственники, 
а суммарная их прибыль оцени-
вается как минимум в 255 млн 
руб. Однако если банк подаст за-
явление в правоохранительные 
органы, разбирательство может 
закончиться для трейдера 
 тюремным сроком.

ЦБ вчера обнародовал результаты 
расследования относительно подо-
зрительных операций, которые со-
вершал бывший начальник отдела 
торговли акциями московской «доч-
ки» Deutsche Bank — ООО «Дойче-
банк» в период с 9 января 2013 по 2 
июля 2015 года. Проверка проводи-
лась в течение года совместно с Феде-
ральным управлением финансового 
надзора Германии. «Внутридневные 
обратные сделки с высоколиквид-
ными акциями осуществлялись от 
имени Дойче-банка в пользу его кли-
ента — Deutsche Bank London Branch 
— трейдером Юрием Хиловым. 
Контрагентами по сделке были фи-
зические лица из числа его родст-
венников, на имя которых были от-
крыты брокерские счета в несколь-
ких крупных компаниях-профучаст-
никах»,— сообщил на брифинге на-
чальник главного управления про-
тиводействия недобросовестным 
практикам поведения на открытом 
рынке ЦБ РФ Валерий Лях. В резуль-
тате этих сделок родственники го-
сподина Хилова (жена, тесть и теща) 
получали стабильный положитель-
ный финансовый результат, контр-
агент же, в пользу которого формаль-
но совершал операции Юрий Хилов, 
всегда нес убытки. По оценке ЦБ, за 
три года прямая прибыль этих физ-
лиц составила около 255 млн руб. 
При этом регулятор предполагает, 
что подобные операции соверша-
лись с 2009 года. «Таким образом, не-
обоснованный доход в целом может 
составлять до 0,5 млрд руб.»,— под-
черкнул господин Лях.

Операции Дойче-банка с тремя 
физлицами, связанными семейны-
ми узами, привлекли внимание регу-
лятора по нескольким причинам. Во-
первых, настораживала стабиль-
ность биржевых «контактов» контр-
агентов друг с другом. В отсутствие 
Юрия Хилова на рабочем месте сдел-
ки по брокерским счетам его родст-
венников не совершались. Кроме то-
го, удивлял стабильный результат 
сделок — всегда в пользу «семьи» и 
никогда в пользу Дойче-банка. И, на-
конец, данные сделки вызывали су-
щественные отклонения объемов 
торгов. Основную прибыль трейдеру 
удавалось извлекать на спредах меж-
ду покупкой и продажей большого 
объема ценных бумаг, которые воз-
никали в результате сделок на фоне 
искусственного удерживания цены. 
Сами спреды были небольшими (от 
нескольких копеек до нескольких ру-
блей), однако свою роль играли круп-
ные объемы операций.

В ЦБ пообещали направить мате-
риалы расследования в правоохрани-
тельные органы. Предупреждения и 
разъяснения получат и брокеры, от-
крывшие счета родственникам Юрия 
Хилова, поскольку со своей стороны 
обязаны были отслеживать подозри-
тельные операции. «Мы рассчитыва-
ем, что Дойче-банк также обратится в 
правоохранительные органы о нане-
сенном ему ущербе»,— резюмировал 
господин Лях. Если ущерб банку будет 
доказан в результате уголовного раз-
бирательства, бывшему трейдеру мо-
жет грозить до семи лет лишения сво-
боды (ст. 185.3 УК РФ). В пресс-службе 
Дойче-банка сообщили, что было про-
ведено «внутреннее расследование в 
отношении деятельности бывшего ра-
ботника, результаты которого были 
переданы регулятору рынка». Однако 
о дальнейших планах банка сооб-
щить отказались.

• Это не первый крупный скандал, 
связанный с деятельностью россий-
ского подразделения Deutsche Bank. 
Так, в апреле 2015 года банк сообщил, 
что от работы отстранено не-
сколько сотрудников, замешанных 
в совершении сомнительных опера-
ций (сумма которых оценивается 
в $10 млрд), в том числе и глава 
 отдела по торговле акциями Тим 
Уизвелл. В декабре 2015 года ЦБ 
 оштрафовал ООО «Дойче-банк» 
на 300 тыс. руб. за нарушение 
 правил внутреннего контроля.
По словам нескольких бывших со-

трудников Дойче-банка, система ком-
плаенс была полностью разрушена по-
сле того, как прямое руководство мос-
ковским офисом принял на себя Лон-
дон. «Это были амбиции одного чело-
века, который получил бюджет, людей 
в Лондоне, полномочия. Внутренний 
контроль убили эти амбиции»,— счи-
тает один из собеседников 

”
Ъ“. При 

этом ЦБ не имеет никаких претензий 
ни к руководству, ни к службе внутрен-
него контроля банка. «Мы не усматри-
ваем связи с другими структурами 
Дойче-банка, претензии только к ли-
цам, непосредственно совершавшим 
операции»,— заявил господин Лях. По 
словам другого бывшего сотрудника, 
проблемы в банке начались после то-
го, как в него влились кадры из Объе-
диненной финансовой группы (United 
Financial Group, UFG). Сделка по прио-
бретению банком этой компании бы-
ла закрыта в 2006 году. По его словам, 
Юрий Хилов, также пришедший в 
Дойче-банк из UFG в 2006 году, не про-
изводил впечатления мошенника — 
«он даже на полиграфе прошел бы про-
верку». Однако, считает собеседник 

”
Ъ“, трейдера погубили вседозволен-

ность и отсутствие контроля.
Юрий Хилов был уволен из Дойче-

банка в 2015 году. Причин его уволь-
нения в банке не раскрывают. Соглас-
но данным kartoteka.ru, бывший 
трейдер является единственным 
участником и руководителем пивова-
ренной компании ООО «Барбелл Брю-
вери», зарегистрированной в феврале 
2016 года. Разговаривать с 

”
Ъ“ вчера 

Юрий Хилов отказался.
Мария Сарычева

Манипулирование  
в пользу тещи
Глава трейдинга Дойче-банка  
совершал подозрительные операции  
по-семейному

ЦИТАТА

В центре Сбербанк — финансовые 
сервисы с нашей новой техноло-
гической платформой, вокруг нас 
огромное количество наших ком-
паний и тех компаний, которые 
нам уже не принадлежат, но дают 
доступ к нашей платформе
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
8 декабря 2016 года

Глава набсовета ВЭБа, премьер РФ Дмитрий 
Медведев согласовал окончательный вариант 
плана реструктуризации концерна «Трактор-
ные заводы» (КТЗ) Михаила Болотина и Аль-
берта Бакова. ВЭБ является крупнейшим кре-
дитором концерна и по плану получит в собст-
венность военный дивизион, но передаст его 
в управление «Ростеху». Прежние собственни-
ки получат контроль над гражданскими акти-
вами КТЗ, но ВЭБ сможет контролировать ход 
реструктуризации, назначив представителей 
в менеджмент.

Глава ВЭБа Сергей Горьков согласовал с главой на-
блюдательного совета госкорпорации, премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым план реструктури-
зации концерна «Тракторные заводы» с конкрет-
ным перечнем мер, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией. «Теперь, когда согласование полу-
чено, можно приступить к решению проблем, кото-
рые тянутся уже более пяти лет»,— отметил он. Сов-
ладелец КТЗ Михаил Болотин и пресс-служба ВЭБа 
подтвердили 

”
Ъ“ эту информацию. В ВЭБе подтвер-

дили, что план предусматривает разделение КТЗ на 
дивизионы — военный, гражданский, сельскохо-
зяйственный и вагоностроительный, добавив, что 
«основной частью плана мероприятий является со-
хранение ключевых производственных активов 

предприятий военного и гражданского дивизио-
на». На 1 августа общий размер долгов КТЗ перед 
банками оценивался в 72,58 млрд руб., крупней-
ший кредитор — ВЭБ, которому концерн задолжал 
45,6 млрд руб., в том числе по синдицированному 
кредиту объемом более 41 млрд руб. (20,5 млрд руб. 
с учетом дисконта) и более 24,5 млрд руб. по стаби-
лизационному кредиту. Критическая кредиторская 
задолженность — 8 млрд руб. Выручка КТЗ за 2015 
год — 21,87 млрд руб., чистый убыток — 13,66 млрд 
руб. В августе Дмитрий Медведев давал поручение 
вынести на заседание набсовета ВЭБа вопрос о пре-
доставлении КТЗ стабилизационного кредита и рас-
смотреть согласованный план «пошаговой переда-
чи активов концерна в собственность РФ со сроком 
окончания мероприятий до конца года». Впрочем, 
потом схема значительно поменялась.

Как и предполагалось в последнем варианте пла-
на, собственники группы КТЗ (Михаил Болотин и 
Альберт Баков) основывают ООО «Машинострои-
тельно-индустриальная группа 

”
Концерн «Трактор-

ные заводы»“», также будет сформирована новая 
структура собственности активов. ВЭБу будет при-
надлежать 100% долей военного дивизиона и не бо-
лее 50% — гражданского. Управление военным диви-
зионом планируется передать «Ростеху», финансиро-
вание также предусмотрено со стороны госкорпора-

ции. В «Ростехе» подтвердили, что получение военно-
го дивизиона в собственность госкорпорации пред-
усмотрено одним из пунктов плана, передача акти-
вов произойдет после того, как 100% акций предпри-
ятий военного дивизиона КТЗ консолидирует ВЭБ. 
Размер финансовой помощи будет определен после 
передачи активов в управление «Ростеха». О дальней-
шей судьбе сельскохозяйственного и вагонострои-
тельного дивизионов стороны и источники 

”
Ъ“ не го-

ворят, ранее «Ведомости» писали, что для них предпо-
лагается искать инвесторов.

Управлять предприятиями гражданского дивизи-
она будут собственники КТЗ, но с привлечением 
сформированной ВЭБом команды по реструктуриза-
ции. Кроме того, ВЭБ предоставит концерну бридж-
кредит (3,8 млрд руб.) на погашение кредиторской за-
долженности и финансовую помощь, в частности, на 
погашение задолженности по зарплате (не раскрыва-
ется), за электроэнергию и коммунальные услуги. 
Общий лимит финансирования не превысит 6 млрд 
руб., добавил источник 

”
Ъ“. Господин Болотин сооб-

щил 
”
Ъ“, что «доволен» схемой реструктуризации, ее 

реализация уже началась и займет порядка трех-пя-
ти месяцев. Кроме того, источник 

”
Ъ“ отметил, что 

ВЭБ даст концерну кредит на пополнение оборотных 
средств в 1,9 млрд руб.

Яна Циноева, Ксения Дементьева

Тракторные заводы разрешено поделить
Премьер согласовал реструктуризацию КТЗ

После полуторалетнего перерыва 
курс евро на российском рынке 
опустился ниже уровня 64 руб./€. 
Европейская валюта существен-
но ослабила позиции и к доллару 
США, чему способствовали сло-

весные интервенции главы Фе-
деральной резервной системы 
(ФРС). На российском рынке про-
тив иностранных валют играют 
и высокие цены на нефть, и по-
вышенный спрос на рубли со сто-
роны российских компаний.

Во вторник курс европейской валю-
ты на Московской бирже впервые с 24 
июля 2015 года опустился ниже уров-
ня 64 руб./€. По итогам основной торго-
вой сессии он составил 63,69 руб./$, что 
на 80 руб. ниже закрытия понедельни-
ка. Курс американской валюты к кон-
цу основной сессии снизился на 
42 коп., до 61,36 руб./$. Впрочем, укре-
пление рубля происходит на фоне не-
высокой активности инвесторов. «Ка-
ких-то значительных потоков как от 
локальных участников, так и от нере-
зидентов мы не наблюдали»,— отмеча-
ют аналитики ING.

Медвежья игра против европей-
ской валюты происходила и на миро-
вом рынке. В ходе вчерашних торгов 
курс евро относительно доллара опу-
скался на 0,6%, до $1,035, обновив 
14-летний минимум, установленный 
в конце прошлой недели. Возвраще-
нию курса к многолетним миниму-
мам способствовала речь главы ФРС 
Джанет Йеллен в Университете Балти-
мора, в которой она отметила силь-
ные показатели рынка труда США. За-
явления главы ФРС можно отнести 
как очередной аргумент в пользу бо-
лее быстрого повышения ключевой 
ставки ФРС в следующем году, отмеча-
ют аналитики Райффайзенбанка. 
«Складывающаяся ситуация (повыше-
ние процентной ставки в США и ста-

бильный экономический фон.— 
”
Ъ“) 

будет способствовать уверенному ро-
сту курса доллара США в течение бли-
жайших месяцев»,— считает главный 
стратег по валютам банка Julius Baer 
Дэвид Коль.

Укреплению рубля на российском 
рынке против ведущих мировых ва-
лют способствуют и растущие цены на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
во вторник стоимость североморской 
нефти Brent поднималась на 1,7%, до 
$54,4 за баррель. Стоимость россий-
ской Urals выросла еще больше — до 
$55,13 за баррель. За три дня цены на 
европейские сорта нефти выросли бо-
лее чем на 6%. Котировки нефти растут 
на ожиданиях снижения ее запасов в 
США. По оценке экспертов, за неделю 
запасы снизились на 2,425 млн, до 
480,77 млн баррелей.

В ближайшие дни на укрепление 
курса рубля будут активно влиять и 
внутренние факторы. По оценке на-
чальника аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, на следующей неделе предсто-

ит уплата НДС, НДПИ и акцизов, на ко-
торые потребуется около 620 млрд 
руб. Еще около 180 млрд руб. уйдет на 
налог на прибыль организаций, отме-
чает эксперт. «Выплаты основных на-
логов способны поддержать стабиль-
ность рубля, особенно при отсутствии 
значительного новостного потока с за-
падных площадок ввиду приближе-
ния рождественских праздников. Ри-
ски коррекции на нефтяном рынке и 
укрепления доллара к основным ми-
ровым валютам останутся основными 
для рубля, однако в отсутствие значи-
тельных дисбалансов на уровне пла-
тежного баланса его позиции вряд ли 
сильно пошатнутся»,— отмечают ана-
литики ING. Впрочем, участники рын-
ка воздерживаются от точных прогно-
зов относительно курса и евро в Рос-
сии. «Из-за снизившейся ликвидности 
на рынке любое событие может силь-
но сдвинуть курс в ту или иную сторо-
ну»,— отмечает начальник валютно-
финансового департамента Ситибан-
ка Денис Коршилов.

Виталий Гайдаев

Евро уходит на каникулы
Европейская валюта дешевеет по всему миру

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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КАК СНИЖАЛСЯ В ЦЕНЕ ЕВРО В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Его поздравляет финансовый омбуд-
смен Павел Медведев:
— Дорогой Виктор Владимирович! 
Судьба сводила меня со многими яр-
кими людьми. Но ярчайшие из них не 
могут затмить впечатления от обще-

ния с вами, от мужества, с которым в 
1992 году вы пришли в ЦБ на пепели-
ще расчетов или в 1998-м к пустой кас-
се, от благородства, с которым вы ухо-
дили, когда многим казалось, что вы 
больше не нужны, и прощали этим 

многим их неоднократное заблужде-
ние. Пусть доброе здоровье и благопо-
лучие будут с вами и сегодня, и долгие 
годы. Ваш Павел Медведев.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет  
экс-председателю Центробанка РФ  
Виктору Геращенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как выяснил 
”
Ъ“, в россий-

ской нефтесервисной отрасли 
может пройти крупная сдел-
ка с участием инвестора из 
США: пермскую группу «Ново-
мет» собирается купить один 
из лидеров мирового рынка 
Halliburton. Интерес амери-
канцев к активу источники 

”
Ъ“ 

связывают с тем, что «Ново-
мет» специализируется именно 
на оборудовании для добычи, 
тогда как объемы геолого-
разведки упали. Но юристы 
не исключают, что из-за санк-
ций сделка может потребовать 
рассмотрения властями США.

Американская Halliburton собира-
ется купить 100% пермской нефтесер-
висной и машиностроительной груп-
пы «Новомет», рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в отрасли и подтвердил собесед-
ник 

”
Ъ“ в правительстве. По данным 

”
Ъ“, ходатайство о сделке в ФАС еще 

не поступило, а о том, одобрялась ли 
сделка правкомиссией по иноинве-
стициям, собеседники 

”
Ъ“ не зна-

ют. Еще летом долю в 30,76% «Ново-
мета» выставило на продажу «Росна-
но», но конкурс неоднократно пере-
носился, а минимальная цена паке-
та за это время подросла с 7,5 млрд 
руб. до 9,9 млрд руб. Намерение вый-
ти из проекта в «Роснано» объясня-
ли «достижением показателей по вы-
ручке» (по данным «Интерфакса», вы-
ручка «Новомета» в 2015 году состави-
ла 19,5 млрд руб.). Вчера в «Роснано» 

и «Новомете» отказались от коммен-
тариев, в Halliburton не ответили 

”
Ъ“.

• Основным профилем «Новоме-
та» является производство обору-
дования для добычи нефти. Контр-
ольный пакет «Новомета» при-
надлежит менеджменту компа-
нии, 30,76% у «Роснано», миноритар-
ные доли — у фондов Baring Vostok 
и Russia Partners (в Baring Vostok си-
туацию не комментируют). «Но-
вомет» имеет представительства 
в США, Канаде, ряде стран Африки, 
Азии и Южной Америки, в РФ клиен-
тами группы являются крупнейшие 
нефтегазовые компании.
Источник 

”
Ъ“ на нефтесервисном 

рынке считает, что Halliburton заин-
тересовалась активом, поскольку ос-
новной тренд сейчас в отрасли — 
вкладываться в добычу, «чтобы бы-
стрее отбить инвестиции». До этого 
Halliburton больше ориентировалась 
на сейсмику и геологоразведку, но ин-
вестиции в этом сегменте упали в свя-
зи с низкими ценами на нефть. При 
этом зарубежные компании очень ак-
куратно в последние годы инвестиру-
ют в активы в РФ. Действительно при-
влекательных активов на этом рын-
ке не так уж много, а политические 
риски выросли из-за западных санк-
ций. Кроме того, в 2015 году прави-
тельство РФ де-факто выступило про-
тив монополии иностранных компа-
ний на нефтесервисном рынке, не 
одобрив сделку по покупке между-
народной компанией Schlumberger 

российской EDC, которая могла бы 
стать крупнейшей в отрасли. Но ин-
терес Halliburton к новым приобре-
тениям выглядит удивительным, 
считает источник 

”
Ъ“ в отрасли, по-

скольку компанию сильно затронул 
отраслевой кризис, а срыв ее сделки с 
Baker Hughes в 2016 году привел к вы-
платам компенсации в $3,5 млрд. Не 
исключено, что за счет удобного рас-
положения предприятий «Новомета» 
Halliburton намерена привлечь кли-
ентов в Волго-Уральском регионе, на-
пример, ЛУКОЙЛ, говорит еще один 
собеседник 

”
Ъ“.

С высокой долей вероятности пер-
воначально продажа в виде конкурса 
была выбрана «Роснано», чтобы под-
твердить рыночную стоимость акти-
ва, но закон не обязывает выбор та-
кой формы продажи, отмечает Антон 
Ситников из Goltsblat BLP. По его сло-
вам, сама по себе покупка «Новомета» 
вряд ли потребует формального раз-
решения от американского регулято-
ра, но если вдруг производство «Но-
вомета» подпадает под действие сек-
торальных санкций США (включают 
запрет на участие в добыче нефти на 
шельфе, в том числе поставку обору-
дования или технологий, а также раз-
работку сланцевых месторождений), 
эффективная деятельность общест-
ва в дальнейшем может быть сущест-
венно затруднена или потребует кор-
ректив — насколько это возможно в 
рамках действующих контрактов.

Дмитрий Козлов

Halliburton потянулась в Пермь
Американцы могут купить нефтесервисную группу «Новомет»

Минтранс ожидает минималь-
ного снижения пассажирских 
авиаперевозок в 2016 году — 
на 2%, до 90 млн человек. Впро-
чем, в отрасли далеко не все со-
гласны с прогнозом: эксперты 
и источники 

”
Ъ“ ожидают спа-

да порядка 4%. Но даже при 
минимальном падении спро-
са авиакомпаниям не светит 
прибыльность: предложение 
провозных мощностей восста-
новилось после ухода «Транс-
аэро», а цены на авиабилеты 
в 2016 году упали, по данным 
Минтранса, на 15% с учетом 
 инфляции. В итоге есть риск 
того, что по итогам года от-
расль опять получит заметный 
убыток.

Минтранс прогнозирует сниже-
ние авиаперевозок в 2016 году лишь 
на 2%, до 90 млн пассажиров, сооб-
щил вчера министр Максим Соко-
лов. По его словам, пассажиропоток 
на внутренних линиях вырастет на 
4,8%, до 55 млн человек (соответст-
венно, спад международных пере-
возок составит примерно 11,4%, до 
35 млн пассажиров). Тем не менее 
это самый оптимистичный про-
гноз — в октябре Минтранс ожидал 
спада перевозок на 8%, гендирек-
тор «Аэрофлота» Виталий Савельев 
предполагал снижение на 6,6%.

Глава Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) Вла-
димир Тасун заявил 

”
Ъ“, что отстава-

ние перевозок 2016 года от резуль-
татов 2015 года «будет не очень серь-
езным», около 4 млн человек (впро-
чем, это больше прогноза Минтран-
са — порядка 4%). Президент АЭВТ 
пояснил, что «авиакомпании заме-
стили провозные емкости 

”
Транс-

аэро“», сразу при ее уходе с рынка 
в ноябре 2015 года «авиакомпании 
не могли оперативно компенсиро-
вать неудовлетворенный спрос». В 
этом ноябре был «эффект низкой 
базы», дополнительный пассажиро-
поток составил 1 млн человек, а пе-
ревозки 20 крупнейших компаний 
выросли на 18,4%. В декабре также 
стоит ожидать рост пассажиропо-
тока на 1 млн человек, считает го-
сподин Тасун, но «говорить о прито-
ке новых пассажиров пока не при-
ходится». Источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Аэрофлоту», согласен с тем, что ос-

новной фактор роста рынка связан 
с прекращением «эффекта 

”
Транса-

эро“» и дефицитом провозных ем-
костей, полностью компенсиро-
ванным лишь к четвертому кварта-
лу 2016 года.

Впрочем, прогноз Максима Со-
колова пока не подтверждает стати-
стика Транспортной клиринговой 
палаты, считающей продажи биле-
тов, говорит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с этими данными. По его сло-
вам, за 11 месяцев этого года пасса-

жиропоток упал на 5,4%, до 81,9 млн 
человек. Чтобы получить спад го-
довых перевозок на 2%, нужно за 
оставшийся месяц перевезти почти 
8,4 млн человек, что в полтора ра-
за больше, чем в декабре 2015 года.

Впрочем, даже если прогноз 
Минтранса о незначительном спа-
де объемов авиаперевозок оправ-
дается, остается вопрос о том, смо-
гут ли авиакомпании все же вый-
ти на прибыль. В последние меся-
цы работы той же «Трансаэро» ры-
нок упрекал ее в демпинге, но, ви-
димо, и с ее уходом ситуация прин-
ципиально не изменилась. Вчера 
господин Соколов сообщил, что 
средняя цена авиабилета по вну-
тренним направлениям в 2016 го-
ду упала на 10–11%, а с учетом ин-
фляции в 6% «реальная стоимость 
билетов снизилась практически на 
15%». Глава онлайн-тревел агентства 
Biletix Александр Сизинцев согла-
сен с расчетами Минтранса: «В этом 

году многие авиакомпании ввели 
так называемые безбагажные тари-
фы, за счет чего произошло сниже-
ние цены билетов». Источник 

”
Ъ“ 

на рынке говорит, что рост провоз-
ных емкостей привел к снижению 
стоимости билетов и потому прода-
жи сместились в сторону наиболее 
низких тарифов.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Аэроф-

лоту», говорит, что «сами по себе та-
рифы компании ниже, чем в 2015 
году». На зарубежных рейсах сни-
жение курса евро обеспечило сни-
жение и рублевого эквивалента та-
рифа, пояснил он. В S7 также под-
твердили, что ощущают тенден-
цию снижения цен на билеты и свя-
зывают ее «со слабым спросом», а 
сокращать расходы авиакомпани-
ям особенно тяжело в условиях ро-
ста тарифов аэропортов. Среди мер 
по снижению затрат в S7 назвали 
«оптимизацию компоновки и бо-
лее интенсивную эксплуатацию са-
молетов». Источник 

”
Ъ“ в одной из 

авиакомпаний считает, что реаль-
ное падение доходной ставки пе-
ревозчиков в этом году могло соста-
вить до 25%. «Летом без 

”
Трансаэро“ 

с ее огромными объемами перево-
зок и даже при закрытии Турции и 
Египта тарифы можно было удер-
живать на приемлемом уровне, а в 
низкий сезон они неудержимо сни-
жались»,— отметил он. По его мне-
нию, это будет продолжаться, по-
ка не начнут расти доходы и транс-
портная активность населения.

По данным Владимира Тасуна, за 
девять месяцев 2016 года авиаком-
пании РФ получили 2,3 млрд руб. 
операционного убытка на внутрен-
них линиях (за первое полугодие — 
22,3 млрд руб., а за шесть месяцев 
2015 года — 31,9 млрд руб.). Убытки 
сократились за счет снижения НДС 
на внутренних линиях до 10%, счи-
тает он (на международных лини-
ях прибыль за январь—сентябрь 
составила 24,7 млрд руб.). В целом 
операционная прибыль отрасли за 
девять месяцев составила 22,4 млрд 
руб. «Но это максимально достижи-
мый показатель отрасли, посколь-
ку он учитывает высокий летний 
сезон»,— полагает президент АЭВТ, 
по итогам года он, по всей вероят-
ности, будет хуже.

Елизавета Кузнецова

В России летают много,  
но дешево
Авиатранспорт по итогам года опять рискует стать убыточным

Как выяснил 
”
Ъ“, ЛУКОЙЛ, пы-

таясь соблюсти контракт с «Трас-
нефтью» на сдачу нефти в тру-
бопровод Заполярье—Пурпе, 
на 74% перевыполнил план буре-
ния скважин на Пякяхинском 
месторождении. Теперь компа-
ния пытается добиться от Минэ-
нерго включения почти 2,5 млн 
тонн лишних объемов добычи 
в расчет льготной экспортной 
пошлины. Но в правительстве 
считают, что опережающее бу-
рение — нарушение схемы раз-
работки, за которое ответствен-
ность несет компания.

Как стало известно 
”
Ъ“, структу-

ра ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь» попросила Минэнерго приме-
нить особую формулу расчета ставки 
экспортной пошлины на нефть с Пя-
кяхинского месторождения (запуще-
но в октябре). Запасы Пякяхинского 
по С1+С2 оцениваются в 86 млн тонн 
нефти и конденсата и 253 млрд кубо-
метров газа, план добычи на 2017 
год — 1,5 млн тонн нефти и 3 млрд 
кубометров газа. При этом, как гово-
рят источники 

”
Ъ“, вместо предусмо-

тренных схемой разработки 50 сква-
жин на начало 2016 года ЛУКОЙЛ 
пробурил 87 скважин. Опережение в 
компании объяснили запуском про-
качки по нефтепроводу Заполярье—
Пурпе и необходимостью выпол-
нять условия договора с «Транснеф-
тью» по объемам транспортировки.

«Транснефть» требовала от ЛУКОЙ-
Ла и СП «Роснефти» и «Газпром неф-
ти», осваивающего Мессояхинское 
месторождение, выполнения планов 
по прокачке, в расчете на которые 
строился Заполярье—Пурпе (мощ-

ность — 32 млн тонн в год). Нефтяни-
ки не успевали обеспечить объемы, и 
до последнего времени правительст-
во не могло согласовать тариф на про-
качку: «Транснефть» хотела его резко 
поднять, чтобы обеспечить возврат 
инвестиций. Предполагалось, что с 
2015 по 2025 год прокачка по нефте-
проводу Заполярье—Пурпе составит 
около 418 млн тонн в год, сейчас пред-
полагается 175 млн тонн. В начале де-
кабря труба была запущена без согла-
сованного тарифа, а, по данным 

”
Ъ“, 

на прошлой неделе на правительст-
венной комиссии по ТЭКу «Транснеф-
ти» пришлось согласиться на низкий 
тариф (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря).

Но Минэнерго не посчитало ве-
ским доводом необходимость нара-
щивать поставки в Заполярье—Пур-
пе, говорит источник 

”
Ъ“. Там отказа-

лись признавать экономически обо-
снованными понесенные фактиче-
ские затраты на бурение дополни-
тельных 37 скважин и не стали учи-
тывать их при определении объемов 
нефти, на которые будет распростра-
няться льготная ставка пошлины. 
Объем поставленной нефти для осо-
бой формулы пошлины Минэнерго 
оценивает в 400 тыс. тонн, в то вре-
мя как с учетом всех пробуренных 
скважин он достиг бы 3 млн тонн. В 
Минэнерго ситуацию комментиро-
вать не стали.

ЛУКОЙЛ с этим решением не со-
гласен: по данным 

”
Ъ“, тему предо-

ставления льготы на всю фактически 
добытую нефть с Пякяхинского в кон-
це прошлой недели глава ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов поднимал на встре-
че с Дмитрием Медведевым. Компа-
ния просила поручить Минэнерго 

проработать возможность учесть рас-
ходы на бурение при определении 
льготных объемов. В ЛУКОЙЛе ситуа-
цию не комментируют, в других неф-
текомпаниях не говорят, случались 
ли у них подобные отклонения от 
плана разработки. Но источники 

”
Ъ“ в 

отрасли отмечают, что компании ста-
раются придерживаться схемы, так 
как отклонение в ту или иную сторо-
ну не поощряется правительством. В 
Минприроды подтвердили, что «ком-
пании должны строго следовать усло-
виям лицензии и графику освоения 
месторождений». Наказания за пере-
выполнение плана нет, говорят в ми-
нистерстве, но и государство не несет 
за это никакой ответственности, в том 
числе по компенсации затрат. Любое 
изменение схемы должно быть согла-
совано, иначе это признано наруше-
нием. Например, Росприроднадзор 
в 2013 году предъявлял претензии к 
«Башнефти», которая на месторожде-
ниях имени Требса и Титова вместо 
записанной в лицензии сейсмики 2D 
провела более точную сейсмику 3D, 
но наказания за это не последовало.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что ситуация на Пя-
кяхинском довольно необычна. По 
его словам, если компания видит 
перспективы наращивания добы-
чи сверх плана, то берет ответствен-
ность за изменение схемы разработ-
ки. Эксперт уверен, что правительст-
во не согласится на просьбу ЛУКОЙ-
Ла дать льготы на дополнительную 
добычу, особенно на фоне постепен-
ного роста цен на нефть и согласия 
РФ и ОПЕК на совместные действия 
по сокращению производства нефти.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ набурил лишнего
Льготная пошлина на нефть вышла из схемы

Несмотря на планы Минпро-
мторга по росту экспорта ав-
томобилей, в 2017 году Ка-
мАЗ планирует реализовать 
на внешних рынках 6 тыс. 
 машин, что на 200 штук мень-
ше, чем в 2016 году. В этом го-
ду прогнозы по экспорту тоже 
не выполнены. О сложнос-
тях на пути развития экспор-
та заявляет и другой крупный 
производитель — группа ГАЗ. 
Но эксперты считают, что у рос-
сийских производителей есть 
шанс укрепиться на ряде внеш-
них рынков, а в целом по го-
ду прогноз «умеренно опти-
мистичный».

КамАЗ в 2017 году планирует ре-
ализовать 36 тыс. машин: 30 тыс. на 
внутреннем рынке, 6 тыс.— на экс-
порт, сообщается в его бизнес-пла-
не, опубликованном вчера. Прогноз 
продаж на 2016 год предусматривал 
продажу 33,5 тыс. автомобилей, в 
том числе 6,5 тыс.— на экспорт, что 
свидетельствует об ожидаемом сни-
жении внешних продаж. Но при 
этом КамАЗ ожидает роста финан-
совых показателей в 2017 году, про-
гнозируя чистую прибыль на уров-
не 1,2 млрд руб. и выручку 143 мл-
рд руб. (прогноз по итогам 2016 года 
— 150–200 млн и 125 млрд руб. соот-
ветственно).

Как пояснили 
”

Ъ“ на КамАЗе, 
фактически в 2016 году на экспорт 
будет продано 6,2 тыс. автомоби-
лей, и в 2017 году компания не 
ожидает заметного падения пока-
зателей. Главная причина сниже-
ния внешних продаж — сокраще-
ние рынков стран СНГ, кроме того, 
практически прекратились постав-
ки на Украину. На КамАЗе добавля-
ют, что в этом году сохранить объе-
мы экспорта удалось за счет замет-
ного роста продаж в страны дальне-

го зарубежья — во Вьетнам, на Кубу, 
в Латинскую Америку, Африку (они 
удвоились в 2016 году). Прогнозный 
рост прибыли и выручки на КамА-
Зе связывают с ростом внутренних 
продаж на 2 тыс. штук.

В группе ГАЗ не раскрыли пла-
нов по экспорту на 2017 год, но со-
общили, что ожидают роста продаж 
за рубеж. В 2016 году доля экспорта 
в общем объеме отгрузки состави-
ла около 22%, примерно на уровне 
прошлого года, говорил глава ком-
пании Вадим Сорокин. Вице-прези-

дент группы ГАЗ Елена Матвеева со-
общила 

”
Ъ“, что главным препятст-

вием для экспорта остается высо-
кий уровень затрат на создание тех-
ники для стран со специфическими 
требованиями, при этом с текущи-
ми кредитными ставками требуе-
мые инвестиции в НИОКР «неподъ-
емны». Вместе с тем, говорит она, на 
2017 год ни Минпромторг, ни Рос-
сийский экспортный центр «стран-
ным образом не предусмотрели в 
бюджете» средств на субсидирова-
ние НИОКР и модернизацию экс-
портных моделей. Успешность экс-
портных планов она связывает с 
последовательностью правительст-
ва в реализации программ поддер-
жки (могут составить 12 млрд руб. 
в 2017 году, говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“).

Хотя сейчас рынок грузовиков 
растет восьмой месяц подряд (по 
«Автостату», в ноябре продажи вы-
росли на 32%, до 5,5 тыс. штук), в по-

следние годы спрос сильно сокра-
тился. Минпромторг в стратегии 
развития автопрома рассчитывает 
сохранить объемы производства за 
счет экспорта.

По мнению председателя коми-
тета коммерческого транспорта АЕБ 
Андрея Чурсина, прогноз на 2017 
году выглядит «умеренно оптими-
стичным» для производителей гру-
зовиков. В экономике намечается 
небольшое оживление — рост ВВП, 
стабилизация курса рубля, умень-
шение ставок по кредитам, а также 

большой отложенный спрос, нако-
пившийся за кризисные годы. По 
его словам, доля рынка, приходя-
щаяся на отечественных произво-
дителей, достигла своего максиму-
ма в первой половине 2016 года, и 
в 2017 году следует ожидать посте-
пенного увеличения доли продаж 
зарубежных производителей. Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
говорит, что сокращение экспор-
та в планах у КамАЗа в первую оче-
редь связано с ожидающимся сни-
жением продаж в Казахстане на 
фоне общего сокращения рынка в 
этой стране. По словам господина 
Беспалова, в ближайшие годы рос-
сийские производители грузовиков 
должны увеличить экспортные про-
дажи за счет как господдержки, так 
и большей ориентации на зарубеж-
ные рынки — Латинской Америки, 
Африки, Юго-Восточной Азии.

Анастасия Веденеева,  
Яна Циноева

КамАЗ сокращает экспорт
Но рассчитывает на неплохую прибыль

ЦИТАТА

В России падение (пассажиропо-
тока.— ”Ъ“) на международных 
линиях компенсировалось ро-
стом на внутренних. Поэтому 
 выход из кризиса все-таки есть. 
В ближайшие 20 лет рост пасса-
жиропотока в РФ и в целом в СНГ 
составит в среднем 4,6%
— Фабрис Брежье,
президент Airbus,  
в интервью ”Ъ“ 20 мая

 26 миллиардов рублей заложено 
в федеральном бюджете РФ на 2017 год 
для поддержки экспорта
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деловые новости

Просмотры популярных теле-
программ на персональных 
компьютерах добавляют рос-
сийским телеканалам в среднем 
2% дополнительной аудитории, 
выяснила компания—измери-
тель аудитории Mediascope. Экс-
перты уверены, что пользовате-
ли мобильных устройств могут 
обеспечить еще больший при-
рост аудитории. Но пока прос-
мотры в интернете монетизиру-
ются не очень успешно, призна-
ют вещатели.

На вчерашней конференции 
Mediascope (ранее назывался TNS 
Russia) его директор по ТВ-исследо-
ваниям Ксения Ачкасова подели-
лась оценкой совокупных рейтин-
гов популярных телепроектов в эфи-
ре и интернете. В начале года 
Mediascope впервые начал измерять 
такие рейтинги (так называемый Big 
TV Rating) в тестовом режиме сов-
местно с «СТС Медиа» и селлером Vi 
(его преемник — «Национальный 
рекламный альянс»). Тогда предпо-
лагалось, что онлайн-просмотры мо-
гут добавить каналам несколько 
процентов аудитории.

В сентябре—ноябре 2016 года 
Mediascope измерял онлайн-просмо-
тры контента 11 телеканалов, вклю-
чая каналы «СТС Медиа» (СТС, «До-
машний», «Че» и «CTC Love»), «Газ-
пром-медиа» (ТНТ, НТВ и «Матч ТВ»), 
ВГТРК («Россия 1», «Россия К», «Россия 
24») и входящего в «Национальную 
медиа группу» РЕН ТВ. Каналы встра-
ивали счетчики в выбранный ими 
контент, Mediascope фиксировал 

просмотры затегированного видео в 
плеере телеканалов на десктопах и с 
учетом пересечения онлайн-аудито-
рии с эфирным ТВ получал единый 
рейтинг телепроектов.

Суточный охват телевидения со-
ставляет 70% — столько россиян в 
возрасте 12–64 лет смотрят его хотя 
бы минуту в сутки. Выбранный кон-
тент на десктопах хотя бы минуту в 
сутки смотрели 1,4% россиян этого 
возраста, подсчитал Mediascope. Та-
ким образом, по оценке исследовате-
лей, десктопные просмотры в сред-
нем дали 2% дополнительной аудито-
рии к ТВ-охвату. В основном это моло-
дые зрители до 35 лет.

У вещателей были несколько «за-
вышенные» ожидания относитель-
но размера аудитории их проектов в 
интернете, и не все готовы показы-
вать результаты измерений рынку, 
пояснила 

”
Ъ“ Ксения Ачкасова. Два 

телеканала согласились раскрыть 
единые рейтинги по отдельным 
проектам. Так, совокупная аудито-
рия четвертого сезона «Молодежки» 
телеканала СТС оказалась на 16% 
больше, чем эфирная (данные по 
зрителям 12–45 лет), причем боль-
шая часть этих зрителей младше 35 
лет. А совокупная аудитория чемпи-
оната Европы по футболу на «Матч 
ТВ» в июне была на 2–9% больше, 
чем эфирная, среди мужчин 25–59 
лет. Прирост рейтингов спортивных 
событий в онлайне мог быть еще 
больше, если учитывать мобильные 
устройства и внедомашние просмо-
тры, например в спортбарах, полага-
ет Ксения Ачкасова.

Десктопное смотрение некоторых 
спортивных трансляций дает до 10% 
дополнительной аудитории, и это 
очень существенный показатель, 
признает представитель «Газпром-ме-
диа». В то же время аудитория ТНТ «на-
много шире за счет мобильного смо-
трения», добавляет он. В следующем 
году Mediascope добавит мобильные 
измерения в панель Big TV Rating, об-
ещает госпожа Ачкасова.

По результатам исследования Me-
diascope проекты ВГТРК получали от 
0,1 до 2% дополнительной аудитории 
в онлайне, сказал 

”
Ъ“ директор ин-

тернет-дирекции ВГТРК Марат Ахмет-
жанов. Но эти результаты не учитыва-
ют YouTube, который дает миллионы 
просмотров, так что реальная аудито-
рия в интернете выше, уверен он.

Предполагалось, что с учетом еди-
ного рейтинга в перспективе может 
продаваться реклама. Но Big TV 
Rating «пока далек от того, чтобы его 
прикручивать к продажам, посколь-
ку не учитывает мобильные устрой-
ства, просмотры на которых растут 
гораздо быстрее», считает представи-
тель одного из телеканалов.

Хотя просмотры в сети растут, мо-
нетизировать их пока удается не 
очень успешно, признают многие 
вещатели. Например, у «СТС Медиа» 
в прошлом году только 4% выручки 
было не связано с продажами эфир-
ной рекламы, в этом году компания 
ожидала 5%. Ее представитель отка-
зался от комментариев; в «Газпром-
медиа» тоже не стали комментиро-
вать результаты измерений.

Анна Афанасьева

Телевидение прирастает интернетом
Онлайн-аудитория не приносит телепроектам денег

Венчурный фонд АФК «Система» Sistema Venture 
Capital (Sistema_VC) выкупает у Сбербанка 50% раз-
работчика IT-платформы Segmento. Сумма сделки 
 может достигать 500 млн руб., а объем сегмента 
автоматизи рованной рекламы (programmatic), где 
представлен разработчик, по итогам нынешнего 
года может вырасти на 60–100%, до 8–10 млрд руб.

Sistema_VC выкупает у Сбербанка 50% долей в реклам-
ной платформе Segmento, использующей технологии 
искусственного интеллекта, рассказал источник 

”
Ъ“ на 

рынке интернет-рекламы и подтвердила представитель 
фонда Анна Янчевская. Сделка еще не закрыта, но одобре-
ние Федеральной антимонопольной службы получено 
как раз в среду, сообщила она. Информацию подтвердили 
в Сбербанке и Segmento.

Segmento — российская programmatic-платформа, при-
меняющая технологии машинного обучения для таргети-
рования цифровой рекламы. Основана в 2011 году Евгени-
ем Легким, Романом Нестером и Кириллом Сафоновым. 
Компания оперирует обезличенными данными клиентов 
и автоматизированно размещает рекламу на баннерах, ви-
део, в мобильных приложениях и соцсетях. Сбербанк объ-
явил о покупке контрольного пакета в Segmento в марте 
2015 года, сумма не раскрывалась, но эксперты оценивали 
ее примерно в $10 млн. По условиям сделки у Сбербанка 
было право довести в будущем свою долю до 100%, что и 
было сделано. В списке клиентов Segmento — S7, Hyundai, 
Toyota, Pfizer, Samsung, L’Oreal, Volkswagen, Mars.

По данным «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО «Рутар-
гет» (разработчик Segmento) в 2015 году составила 
112,6 млн руб., убыток — 4,44 млн руб. Удалось ли выйти 
на прибыль, стороны не комментируют. C 2015 года вы-
ручка выросла в 3,5 раза, сообщили 

”
Ъ“ в Sistema_VC. Зна-

чит, в этом году она могла бы составить почти 400 млн руб.
«Соглашение между Сбербанком и фондом откроет 

для портфельных компаний АФК 
”
Система“ возмож-

ность монетизации своих данных через платформу 
Segmento»,— говорит Сергей Копытов — представитель 

«Системы» (в числе активов корпорации — сотовый опе-
ратор МТС, МТС-банк, розничная сеть «Детский мир», 
сеть клиник «Медси», туроператор «Интурист» и т. д.).

По оценкам IAB Russia, сектор RTB (аукционов рекламы 
в реальном времени), в котором работает Segmento, вырос 
по итогам 2015 года на 32%, до 5 млрд руб. В этом году объ-
ем programmatic-рекламы может удвоиться и составить 
около 8–10 млрд руб., прогнозирует директор по разви-
тию сервиса «Яндекса» Adfox и президент IAB Russia Борис 
Омельницкий. Рыночная оценка гендиректора DCA Ми-
хаила Берлизева более консервативна — рост до 6,5–7 мл-
рд руб. «Как показывает практика развитых рынков США 
и Великобритании, RTB и programmatic постепенно ста-
новятся основным способом закупки медийной рекламы 
в интернете»,— рассуждает он. Если Segmento получит все 
возможные данные Сбербанка и МТС, на рынке появится 
крупная DMP (Data Management Platform; собирает дан-
ные о поведении пользователей, формирует аудиторные 
сегменты и позволяет нацеливать рекламу), которую мож-
но будет успешно монетизировать, полагает директор по 
рекламным технологиям Mail.Ru Group Дмитрий Зевелев.

Сумму сделки стороны не раскрывают. Традиционно на 
рынке RTB в России применяется мультипликатор двой-
ной выручки, рассуждает Михаил Берлизев. Вряд ли Siste-
ma_VC оценила весь бизнес Segmento выше 1 млрд руб., 
считает инвестиционный менеджер ФРИИ Илья Королев. 
Таким образом, 50% Segmento могли обойтись Sistema_VC 
примерно в 400–500 млн руб. Топ-менеджер венчурного 
фонда говорит, что целиком компания стоила около 
$20 млн, примерно $10 млн и заплатили, может, и меньше.

Российские банки и телекоммуникационные компа-
нии не в первый раз проявляют интерес к рынку брендин-
говой интернет-рекламы. «Вымпелком» летом объявил о 
запуске продукта «Билайн программатик», у той же 
Sistema_VC есть опцион на покупку доли у фонда Impulse 
VC в платформе автоматизированных закупок рекламы 
Between Exchange.

Роман Рожков

Sistema_VC программирует рекламу
Фонд становится совладельцем Segmento

По мнению госпожи Тюриной, 
речь пока идет лишь о спросе на зару-
бежные направления. «На внутрен-
нем рынке все по-другому: большин-
ство туристов считают, что туры по 
России можно купить в любой мо-
мент»,— рассуждает она. Но генди-
ректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин замечает рост продаж 
и на внутреннем рынке: предложе-
ния раннего бронирования, по его 
словам, пользуются в два раза боль-
шим спросом, чем годом ранее. «Это 
достаточно неожиданно и может 
быть связано с тем, что многие кли-
енты в этом году раньше получили 
новогодний бонус и более чувстви-
тельны к скидкам, которые на этапе 
раннего бронирования могут дости-
гать 20%»,— рассуждает он. Наиболь-

шим спросом среди внутренних на-
правлений, по словам господина Ро-
машкина, пользуются Краснодар-
ский край и Абхазия.

Согласно сделанным ранее про-
гнозам аналитиков, в 2017 году по-
сле трех лет падения туристический 
рынок может вновь начать наращи-
вать объемы (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября). 

Впрочем, не все туроператоры на-
строены позитивно. Сергей Толчин 
предполагает, что период активного 
падения на туристическом рынке за-
кончился, но в 2017 году речь может 
идти лишь о сохранении показате-
лей 2016 года или умеренном росте. 
«Заметное увеличение мы сможем 
увидеть, только если на фоне хоро-
ших продаж на этапе раннего брони-
рования туроператоры значительно 
расширят летние программы и бу-
дут демпинговать»,— считает он.

Резкого увеличения продаж пока 
не заметили только турагенты. Так, 
по словам президента ассоциации 
«Альянс туристических агентств» 
Александра Гаврилова, пока речь 
идет только о продажах на зимний 
период. Представитель «Онлайнту-
ра» Игорь Блинов указывает, что про-
даж в этом декабре на 20% больше, 
чем годом ранее. «Но активно брони-
руют пока лишь новогодние празд-
ники и чуть более поздние даты»,— 
добавляет он. По словам Ирины Тю-
риной, многие турагенты сейчас 
опасаются предлагать туристам пу-
тевки на летний период. «До начала 
летнего периода ситуация может 
много раз измениться, какие-то на-
правления могут закрыться, а Еги-
пет, наоборот, вернуться на органи-
зованный рынок»,— заключает она.

Александра Мерцалова

Туристы взяли курс на лето

Герман Елянюшкин, курировав-
ший стройкомплекс в должно-
сти зампреда правительства Мо-
сковской области, снят с долж-
ности. Причина — срыв сроков 
сдачи трех перинатальных цент-
ров. Теперь разбираться с круп-
нейшим в стране рынком жи-
лья будет занимавшийся пре-
жде конкурентной политикой 
Максим Фомин.

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев вчера объявил о снятии Гер-
мана Елянюшкина с поста зампреда 
областного правительства. В этой 
должности чиновник курировал 
стройкомплекс региона. Теперь как 
советник губернатора в ранге минис-
тра он займется проблемами дольщи-
ков и отдельными спецпроектами. 
«Герман Елянюшкин переведен на 
другую должность по причине пере-
носа сроков сдачи перинатальных 
центров»,— сказано в официальном 
ответе аппарата губернатора.

Перинатальные центры в Щелко-
во, Коломне и Наро-Фоминском райо-
не строятся в рамках рассчитанной на 
2014–2020 годы областной госпро-
граммы «Здравоохранение Подмоско-
вья». Срок сдачи — декабрь. Источник 
в правительстве региона говорит, что, 
несмотря на положительный новост-
ной фон о 95-процентной готовности 
зданий, срок переносят. «Строитель-
ство финансируется на федеральные 
деньги, крайне важно сдавать объек-
ты вовремя»,— объясняет собеседник 

”
Ъ“. Он добавляет, что задержки воз-

никли по рабочим причинам: «Нем-
ного затянули с подготовкой проект-
ной документации, где-то не успели с 
поставкой».

Для работающих в Подмосковье 
застройщиков жилья отстранение 
господина Елянюшкина от должно-
сти стало неожиданностью. «В ми-

нувшую пятницу он присутствовал 
на заседании ассоциации застрой-
щиков области, подводил итоги го-
да»,— вспоминает сотрудник одной 
из строительных компаний.

Герман Елянюшкин пришел в пра-
вительство Московской области в се-
редине 2012 года уже опытным чи-
новником. С 2003 года он работал в ад-
министрации Санкт-Петербурга, в 
2009 году стал заместителем губерна-
тора Псковской области. В подмосков-
ном правительстве господин Еля-
нюшкин сначала был министром 
строительного комплекса и жилищ-
но-коммунального хозяйства, потом 
был повышен до зампреда по строй-
комплексу — должности, которой 
прежде не существовало. Чиновник 
известен минимум двумя громкими 
сообщениями, изменившими жизнь 
областных строителей,— объявлени-
ем о запрете нового строительства в 
Химках, Балашихе, Королеве и введе-
нии с 1 января 2017 года налога на не-
проданные квартиры.

Новым куратором стройкомплек-
са вчера был назначен Максим Фо-
мин, прежде руководивший комите-
том по конкурентной политике реги-

она. Преемник Германа Елянюшкина 
пришел в правительство Московской 
области в 2013 году на должность за-
мминистра экономики. Спустя во-
семь месяцев он возглавил областной 
комитет по конкурентной политике. 
Общий стаж госслужбы господина 
Фомина превышает 19 лет.

Максиму Фомину предстоит руко-
водить крупнейшим в России рынком 
по объему жилищного строительства: 
по итогам трех кварталов текущего го-
да на него пришлось 11% всего жилья, 
сданного в эксплуатацию (данные Рос-
стата). Согласно проекту областной 
программы «Жилище», в 2017 году 
ввод жилья в Подмосковье запланиро-
ван на уровне 7,4 млн кв. м, к 2021 году 
этот показатель должен вырасти до 
7,55 млн кв. м в год. По формальным 
признакам рынок прогрессирует: ко-
личество обманутых дольщиков с 
2012 года сократилось в шесть раз — с 
18 тыс. до 2,9 тыс. человек (данные ми-
нистерства строительства области), 
обеспеченность жильем выросла за 
тот же период с 29,6 кв. м (в начале 
2012 года) до 34,2 кв. м на человека.

«За четыре года ускорилась проце-
дура выдачи разрешений на строи-
тельство, все меньшее значение имеет 
административный ресурс»,— отме-
чает управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая. В то же вре-
мя квартиры продаются медленнее, 
чем до кризиса, что повышает риски 
увеличения количества проблемных 
дольщиков — большинство девелопе-
ров строит жилье на привлеченные от 
покупателей средства. По оценкам го-
спожи Литинецкой, по сравнению с 
докризисным периодом 2012–2014 го-
дов нынешний спрос стал в 1,5–2 раза 
ниже. Успешным, подчеркивает она, 
считается проект, в котором продается 
30–40 квартир в месяц.

Екатерина Геращенко

У подмосковной стройки 
сменился куратор
Германа Елянюшкина подвели перинатальные центры

Однако к господину Страшнову не-
давно возникли претензии у Генпро-
куратуры: 25 ноября ее представите-
ли заявили, что премия топ-менедже-
ра в размере 95,4 млн руб. по итогам 
работы предприятия в 2014 году начи-
слена незаконно, он должен был по-
лучить до 3,2 млн руб. Прокуроры так-
же выяснили, что в 2014 году при за-
ключении контракта с господином 
Страшновым не была определена ве-
личина норматива возможного воз-
награждения, что и позволило «его су-
щественно завысить». При этом тру-
довой договор не был согласован с 
правительством, хотя такое требова-
ние содержится в постановлении о 
полномочиях ФГУПов.

Первый заместитель генпрокурора 
России Александр Буксман направил 
в Следственный комитет материалы о 
возбуждении уголовного дела в отно-
шении Дмитрия Страшнова по статье 
о злоупотреблении должностными 

полномочиями, а также двух высоко-
поставленных чиновников Минком-
связи по статье «Халатность». Сейчас 
идет проверка этих материалов.

«Контракт у меня подписывался 
руководителем министерства,— по-
яснял Дмитрий Страшнов.— Нелеги-
тимность контракта? Почему тогда 
мой руководитель на уровне вице-
премьера включал меня в правитель-
ственные комиссии по вопросам свя-
зи, в официальные делегации для 
подписания договоров с их участием? 
Не склеивается эта вся история». В на-
чале декабря СМИ сообщили о выем-
ках в центральном офисе «Почты Рос-
сии документов», касающихся зар-
платы ее гендиректора и ее руководи-
телей. На предприятии уточнили, что 
7 декабря выдали силовикам доку-
менты по запросу и эти материалы не 
связаны с выплатами зарплат и пре-
мий руководству.

После претензий Генпрокуратуры 
правительство решило корректно 
оформить отношения с господином 

Страшновым, пояснил источник, 
близкий к аппарату правительства, 
уточняя, что полугодовой контракт 
был идеей Николая Никифорова.

Трудовой договор с гендиректо-
ром может быть заключен на любой 
срок, в соответствии с учредительны-
ми документами предприятия, отме-
чает партнер Tilling Peters Анна-Сте-
фания Чепик. В отношении Дмитрия 
Страшнова, по ее мнению, речь идет  
скорее об управленческом решении. 
«Возможно, будут учтены претензии 
Генпрокуратуры, чтобы снять вопро-
сы по зарплате. А то, что договор под-
писывается на меньший срок, чем те-
кущий, скорее всего, говорит о буду-
щей смене руководства»,— полагает 
юрист. Источники 

”
Ъ“ тоже считают, 

что по истечении срока договора мо-
жет быть рассмотрен вопрос о смене 
менеджмента «Почты России». Но, до-
бавляет один из собеседников 

”
Ъ“, 

«все будет зависеть от того, какие ре-
зультаты покажет гендиректор».

Владислав Новый

Гендиректора «Почты России» 
задержат на полгода
с7
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ЦИТАТА

Как такового кризиса  
в Подмосковье не было
— Герман Елянюшкин,
зампред правительства Московской 
 области, в интервью «Ведомостям» 
в  ноябре 2016 года



культура

В филиале Московского теа-
тра имени Маяковского сыг-
рали премьеру спектакля ре-
жиссера Никиты Кобелева 
по известной книге амери-
канского врача Оливера Сак-
са «Человек, который принял 
жену за шляпу». Рассказыва-
ет РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Книга американского врача-
нейропсихолога Оливера Сакса 
«Человек, который принял жену 
за шляпу» в свое время буквально 
потрясла мир, а после перевода 
на русский язык — и многих про-
читавших ее в России. Не только 
практиковавший врач, но и по-
пуляризатор медицины Сакс со-
брал в этой книге истории из сво-
ей практики — разнообразные 
случаи тяжелых неврологиче-
ских расстройств, соединивши-
еся в своего рода энциклопедию 
заболеваний. Конечно, непол-
ную: чем больше случаев описы-
вает врач, тем более непредсказу-
емым и непознаваемым предста-
ет мир человеческого мозга, тем 
более вариативным оказывается 
само понятие болезни — то, что 
на расхожем, обыденном языке 
называется ненормальностью.

Никита Кобелев собрал на 
сцене несколько глав книги; на-

звание спектаклю, как и книге, 
дала одна из историй — о про-
фессоре музыки, зрение кото-
рого отказывалось опознавать 
предметы (эта же глава из кни-
ги Оливера Сакса была в свое 
время положена в основу зна-
менитой оперы Майкла Най-
мана). Представление составле-
но из отдельных эпизодов, сыг-
ранных в небольшом простран-
стве,— зал на Сретенке и так не-
велик, а тут зрители сидят пря-
мо на сцене, и камерная игро-
вая площадка, выгороженная 
двумя белыми поверхностями, 
чем-то похожа на фотостудию. 
Справа и слева от нее установ-
лены музыкальные инструмен-
ты, большинство из садящих-
ся за них — сами актеры, отче-
го спектакль становится еще бо-
лее доверительным.

Можно было бы сказать, что 
это спектакль-концерт — если 
бы такое определение не настра-
ивало на некоторое легкомы-
слие зрительского восприятия. 
Но легкомыслию здесь вроде бы 
не место: речь идет о вещах неве-
селых. Спектакль Никиты Кобе-
лева можно легко вписать в ряд 
социальных проектов, которые 
в последние сезоны появились 

на многих московских сценах — 
театр наконец-то перестал боять-
ся заглядывать в те области ре-
альной жизни, которые рань-
ше считались чуждыми высоко-
му искусству. Сегодня никто уже 
не решится утверждать, что наш 
зритель не хочет проблем.

Впрочем, спектакль Теа-
тра имени Маяковского сделан 
и сыгран так заразительно, что 
нет необходимости подпиты-
вать свой интерес исключитель-
но важностью заявленной темы. 
Конечно, строгий знаток может 
сказать, что человек — не более 
чем сборник качественных ак-
терских этюдов. Ведь каждая из 
ситуаций — словно небольшой 
подарок для учебного задания: 
сыграть женщину, не ощуща-
ющую своего тела, или бывше-
го моряка, чье сознание застря-

ло в его молодости, или неуклю-
жую, некрасивую еврейскую де-
вушку, не способную ни на чем 
сосредоточиться, или поражен-
ного нервным тиком музыканта, 
или комическую старушку, пы-
тающуюся соблазнить каждого 
мужчину, которого она видит... 
Да и доктора обоего пола, кото-
рые присутствуют во всех исто-
риях,— часто интересные, хотя 
и схваченные лишь парой фраз 
характеры. А уж возможности пе-
ревоплотиться, сыграв несколь-
ко ролей в одном спектакле, не 
упустит ни один лицедей. Ког-
да же есть талант, чтобы превра-
щаться так, как Алексей Золото-
вицкий, Павел Пархоменко или 
Юлия Силаева, то к ненасытной 
актерской радости добавляется 
еще и радость зрительская.

И все-таки чисто театраль-
ные задачи, которые приходит-
ся решать актерам и режиссе-
ру, вовсе не так просты, как мо-
жет показаться. Например, как 
изобразить больного челове-
ка, чтобы при этом не пересту-
пить невидимую грань, за кото-
рой кончается искусство и на-
чинается неловкость? Как ото-
брать ту самую пару деталей, ко-
торые необходимы именно для 
этой истории: то ли выразитель-
ный костюм, то ли пара свечей, 
то ли видеокамера, то ли пудра, 
превращающая свежую актер-
скую шевелюру в седину? Какую 
пластику выбрать для героя? За-
дачи эти в большинстве случа-
ев решены режиссером и его ко-
мандой разумно и обоснованно, 
и все-таки самый важный резуль-
тат не в том, что спектакль заслу-
живает оценки «зачет». А в том, 
что послевкусием от него оста-
ется главная гуманистическая 
мысль Оливера Сакса — с одной 
стороны, неврологические неду-
ги лишают больных обыватель-
ского счастья, но с другой — вы-
деляют в них какой-то один, их 
собственный, уникальный ко-
ридор способностей и возмож-
ностей. Возможно, приносят им 
их собственное, уникальное, не-
познаваемое другими людьми 
счастье. Вот ведь и страсть к теа-
тру тоже может быть именно так 
объяснена.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

 Задушевнобольные
«Человек, который принял жену за шляпу» в Театре имени Маяковского

Очередным достижени-
ем российского хоккея 
в нынешнем чемпиона-
те НХЛ стало призна-
ние форварда Артемия 
Панарина главной зве-
здой минувшей неде-
ли. Во многом благода-
ря ему  «Чикаго Блэкхокс» 
сейчас держится на пер-
вом месте в регулярном 
первенстве.

Национальная хоккей-
ная лига (НХЛ), каждую не-
делю объявляющая трех 
лучших игроков регуляр-
ного чемпионата, на неделе 
минувшей самым лучшим 
признала форварда «Чика-
го» Артемия Панарина. Рос-
сиянин опередил вратаря 
«Нью-Йорк Рейнджерс» Хен-
рика Лундквиста и напада-
ющего «Миннесота Уайлд» 
Эрика Стала.

Выбор на самом деле был 
не слишком сложным. По-
казатели Панарина на от-
четном отрезке выглядели 
настолько впечатляющими, 
что не обратить на них вни-
мания было невозможно. 
«Чикаго» сыграл четыре мат-
ча, и российский нападаю-
щий набрал в них в общей 
сложности десять очков, за-
бив три гола и отдав семь пе-
редач партнерам. При этом 
не было ни одной встречи, 
в которой бы Панарин ог-
раничился баллом за ре-
зультативность: в играх про-
тив «Нью-Йорк Рейнджерс» 
и «Сан-Хосе Шаркс» он на-
брал их по два, против «Нью-
Йорк Айлендерс» и «Сент-Лу-
ис Блюз» — по три.

Этот взрыв позволил Па-
нарину взлететь к верхуш-
ке бомбардирской гонки, 

от которой он еще недав-
но был довольно далеко. На 
данный момент есть толь-
ко два хоккеиста, настре-
лявших больше очков, чем 
Панарин: канадец Коннор 
Макдэвид из «Эдмонтон Ой-
лерс» — на шесть, а соотече-
ственник Владимир Тара-
сенко из «Сент-Луиса» — на 
четыре.

Еще важная деталь: все 
четыре отмеченных бомбар-
дирскими подвигами Арте-
мия Панарина матча «Чи-
каго» выиграл. При этом 
единственным его сопер-
ником, который находится 
не в лидерской, а в аутсай-
дерской группе регулярки, 
был «Нью-Йорк Айлендерс». 
А вот «Нью-Йорк Рейнджерс» 
и «Сан-Хосе», например, воз-
главляют таблицы своих ди-
визионов. А сводную табли-
цу лиги между тем возглав-
ляет нынче тот клуб, кото-
рый одолел их, и, глядя на 
положение «Чикаго», болель-
щики «Блэкхокс» наверняка 
надеются, что в нынешнем 
сезоне команда вернется ту-
да, где находилась, скажем, 
весной 2015 года, когда взя-
ла третий за пять лет Кубок 
Стэнли.

После того триумфа мно-
гие эксперты без труда пред-
сказали «Чикаго» неминуе-
мый спад. НХЛ в последние 
годы устроена так, что дер-
жать высочайший уровень 
клубу, каким бы могучим 
брендом он ни был, чрезвы-
чайно сложно. В лиге дейст-
вует жесткий, с запретом на 
превышение, потолок зар-
плат, а повышают его край-
не осторожно. Получает-
ся такая ситуация: выигры-

вая трофеи, звезды резонно 
настаивают на увеличении 
контрактов, и перед менед-
жментом клуба, платежная 
ведомость которого вплот-
ную подобралась к потол-
ку, встает неприятная ди-
лемма — или соглашаться, 
жертвуя фигурами, скажем 
так, второго плана, или рас-
ставаться с ключевыми иг-
роками.

«Чикаго» позапрошлым 
летом выбрал первый ва-
риант, заранее переподпи-
сав контракты с фронтме-
нами — Патриком Кейном 
и Джонатаном Тэйвзом — 
и отпустив с полдюжины, 
может быть, и не слишком 
ярких, но важных для иг-
ровой модели хоккеистов. 
Дефицит глубины состава, 
трудности с адаптацией но-
вичков — все это привело 
к тому, что «Блэкхокс» не бле-
стяще провел регулярный 
чемпионат, а в play-off выле-
тел уже в стартовом раунде.

Но теперь расклад для 
«Чикаго» смотрится куда оп-
тимистичнее. Клуб и по хо-
ду предыдущего первенст-
ва, и уже летом неплохо по-
работал на рынке, укрепив 
скамейку, однако в дейст-
вительности фундамент для 
возвращения в элиту зало-
жил сразу же после победы 
в Кубке Стэнли, когда вместе 
с выменянным у «Колумбус 
Блю Джекетс» полезным цен-
трфорвардом Артемом Ани-
симовым взял из СКА в ста-
тусе свободного агента фор-
варда крайнего — Артемия 
Панарина. Причем на не-
большой контракт (зарпла-
та в этом сезоне — $812 тыс.). 
А Панарин с ходу превратил-
ся в солиста коллектива. Он 
уже взял приз сильнейшему 
новичку НХЛ, а сейчас, похо-
же, еще немножко прибавил 
и уже претендует на призы 
поценнее.

Алексей Доспехов

НХЛ

Артемий Панарин 
вернул «Чикаго» наверх
Форвард признан первой звездой недели
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В отделе личных коллекций ГМИИ 
им. А. С. Пушкина открыта выставка «Гру-
зинский авангард: 1900–1930-е. Пирос-
мани, Гудиашвили, Какабадзе и другие 
художники. Из музеев и частных собра-
ний». Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Художественная сцена в Тифлисе (совре-
менный Тбилиси) в 1910–1920-х годах за пре-
делами Парижа и Москвы была, пожалуй, 
одной из самых захватывающих в Европе — 
поликультурной и многоязычной. Город на-
селяли футуристы, дадаисты, неосимволи-
сты, кубисты и экспрессионисты. В артисти-
ческих кафе грузинские художники, поэты, 
писатели и мыслители собирались с худож-
никами русскими, армянскими, польскими, 
немецкими и еврейскими. Это бурное обо-
гащающее общение привело к тому, что со-
зданные в результате фильмы, декорации 
к театральным спектаклям, книги и журна-
лы, поэзия, картины и скульптуры сегодня 
эксперты определяют как «грузинский аван-
гард». Имена Давида Какабадзе и Ильи Зда-
невича остаются малоизвестными для ши-
рокой публики, их затмила слава современ-
ников, таких как Пикассо или Марсель Дю-
шан, однако многие грузинские художники 
двигались в том же направлении, что и ми-
ровые легенды современного искусства. Это 
прекрасно видно на открывшейся выставке 
«Грузинский авангард: 1900–1930-е. Пирос-
мани, Гудиашвили, Какабадзе и другие ху-
дожники. Из музеев и частных собраний», 
которая стала возможной благодаря объе-
динению усилий ГМИИ им. А. С. Пушкина 
и фонда U-Art, учрежденного коллекционе-
рами Иветой и Тамазом Манашеровыми. 
Экспозиция, в которую вошли более 200 ра-
бот, заняла три этажа отдела личных коллек-
ций, а кураторами выступили Ивета Мана-
шерова и Елена Каменская.

Затейливо выполнены уже сам вход на 
выставку и дальнейшее ее зонирование. 
Перед собой зритель видит тяжелую кисей-
ную штору, на которую проецируются моно-
хромные старинные семейные фотографии 
и панорамные виды, где-то далеко звучит 
дудук. Попасть внутрь можно, раздвинув 
с усилием нитяной занавес. Есть в этом же-
сте, с одной стороны, театральность, а с дру-
гой — напоминание о традиционных инте-
рьерах грузинских гостеприимных домов 
с замысловатыми верандами. Несмотря на 
то что в названии выставки определена чет-
кая геолокация, кураторы стремились по-
казать, что грузинский авангард — полно-
правный герой мировой истории искусства 
XX века, а произведения художников одина-
ково ценны не только для грузинской или 

русской культур, но и как международное 
культурное наследие. Возможно, поэтому 
хронику событий создатели выставки ведут 
с важнейшей для всего мира даты — 1900-
го, года Всемирной выставки в Париже, в ко-
торой участвовали мастера нового поколе-
ния, и деятельности петербургского объе-
динения «Мир искусства». Заканчивается же 
хронологическая лента печальным 1937 го-
дом — арестами и расстрелами в Союзе. Зато 
между этими вехами — грузинские худож-
ники ездят в Париж, а Крученых и Зданевич 
приезжают в Тифлис.

Душевные терзания или философские по-
иски смысла жизни грузинских художников 
будто бы не слишком заботили. Вселенную 
они принимали как вечное и единое целое. 
Такое «надмирное» отношение можно на-
блюдать в искусстве Пиросмани и Какабад-
зе. Давид Какабадзе, один из величайших 
модернистов Грузии. Сегодня его считают 
«самым европейским» грузинским художни-
ком, в течение своего семилетнего пребыва-
ния в Париже Какабадзе много эксперимен-
тировал. Его любовь к математике и науке 
отразилась в увлечении кубизмом и абстрак-
цией. Одну из своих работ Какабадзе проде-
монстрировал на ежегодной выставке Сало-
на независимых, картина привлекла внима-
ние Катерины Дрейер и ее любовника Мар-
селя Дюшана, между ними завязалась друж-
ба. В 1926 году созданное Дрейер, Дюшаном 
и Маном Реем художественное общество 
Societe Anonyme в сотрудничестве с Васили-
ем Кандинским организовало крупнейшую 
международную выставку в Бруклинском 
музее, где Какабадзе висел наряду с Мондри-
аном и Миро. Другой удивительный факт — 
в 1923 году он придумал и запатентовал пле-
ночный киноаппарат, дающий иллюзию ре-
льефного изображения, став одним из отцов 
«прото-3D».

На выставке в отделе личных коллек-
ций Какабадзе отведен целый зал, в кото-
ром представлены в основном его кубисти-
ческие композиции. Однако особый инте-
рес вызывает его биоморфная абстракция, 
Какабадзе усложнял пространство картин 
биоморфными элементами (используя де-
рево, металл, проволоку, зеркало) и, пред-
положительно, был пионером в этой техни-
ке. Как и Кандинского, Какабадзе интересо-
вала не только сама живопись, но и теория. 
Он опубликовал множество текстов о вос-
приятии в современном искусстве. В целом 
его творчество лишнее напоминание, каким 
могло бы быть искусство Грузии, если бы Гру-
зинская Демократическая Республика не па-
ла перед Красной армией. К середине 1930-

х годов после возвращения в Советский Со-
юз (кстати, по неизвестным причинам) Ка-
кабадзе потерял связь с западным художест-
венным миром, пережил жесточайшую кри-
тику и увольнение из Тбилисской академии 
художеств, для него начался период молча-
ния. Его друзья на Западе говорили о нем по-
смертно в 1950 году, тогда как умер Какабад-
зе только в мае 1952 года.

Другой грузинский художник Ладо Гуди-
ашвили смог поженить национальный ко-
лорит и французский символизм. При од-
ном лишь взгляде на его юношей с ланями 
и зеленых женщин вспоминается балет дя-
гилевских «Русских сезонов» в Париже «По-
слеполуденный отдых фавна». Главным же 
его вдохновителем был старший современ-
ник Нико Пиросмани. Гудиашвили учил-
ся в парижской частной Академии Рансона 
и арендовал студию на Монпарнасе, недале-
ко от знаменитого кафе La Rotonde. Вскоре 
он сблизился с художниками — обитателя-
ми знаменитого «Улья» (La Ruche), встречал-
ся с русскими авангардистами Гончаровой 
и Ларионовым, а также Амедео Модильяни. 
Как и Какабадзе, Гудиашвили вернулся в Гру-
зию в конце 1920-х годов, несмотря на замет-
ный успех за рубежом. В зале, посвященном 
Гудиашвили, множество картин, изобража-
ющих обнаженных красавиц с особого раз-
реза глазами и маленькой грудью, возлежа-
щих у вод, этими образами Ладо когда-то по-
корил Париж, покоряет зрителя он и сегод-
ня. Особенный восторг вызывает напомина-
ющее о французских импрессионистах ог-
ромное полотно «У черного источника», ко-
торое было продано в 2012 году на аукционе 
Sotheby’s в Лондоне за $1,5 млн.

Венцом экспозиции становятся карти-
ны таинственного самоучки из Кутаиси Ни-
ко Пиросмани, умершего от голода и нище-
ты. Пиросмани взял в свое искусство то, что 
вдохновляло его и соответствовало его соб-
ственной точке зрения. По воспоминаниям 
современников, Пиросмани рисовал с фан-
тастической скоростью. Для малых форма-
тов ему требовалось всего около 30 минут, 
для средних размеров три или четыре часа, 
однако скорость нисколько не сказывалась 
на качестве. По картинам, представленным 
на выставке, можно составить удивитель-
ную колористическую карту Пиросмани: 
синий кобальт, ультрамарин, бледно-охри-
стый, оранжевый, красный, зеленый, темно-
коричневый и глубочайший черный. Через 
портреты, натюрморты и сцены пиров пе-
ред зрителем разворачивается мир не толь-
ко самого Пиросмани, захватывающий и не-
повторимый, но и самобытный мир Грузии.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Тифлисская палитра
«Грузинский авангард: 1900–1930-е» в ГМИИ

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О

1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 34 12 28 40

2. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 33 16 22 38

3. Сидни Кросби («Питсбург») 26 21 13 34

4. Артемий Панарин («Чикаго») 34 14 20 34

5. Евгений Малкин («Питсбург») 32 13 21 34

6. Якуб Ворачек («Филадельфия») 34 11 23 34…

14. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 28 13 17 30…

23. Артем Анисимов («Чикаго») 32 14 13 27…

41. Александр Овечкин («Вашингтон») 30 14 9 23

Регулярный чемпионат НХЛ
«Филадельфия»—«Нэшвилл» 1:2 (буллиты; Проворов («Филадельфия»), 0+1). 
«Торонто»—«Анахайм» 2:3 (Зайцев («Торонто»), 0+1). «Сент-Луис»—«Эдмонтон» 2:3 
(овертайм; Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). «Аризона»—«Калгари» 2:4.

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Рейнджерс» 34 23 1 10 113:75 47

2. «Питсбург» 32 20 5 7 109:90 45

3. «Колумбус» 29 20 4 5 98:61 44

4. «Филадельфия» 34 19 4 11 107:102 42

5. «Вашингтон» 30 19 3 8 81:66 41

6. «Каролина» 31 13 7 11 82:87 33

7. «Нью-Джерси» 31 12 7 12 74:93 31

8. «Нью-Йорк Айлендерс» 31 11 6 14 81:99 28

Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 31 20 4 7 96:69 44

2. «Оттава» 32 18 3 11 82:85 39

3. «Бостон» 33 17 3 13 78:79 37

4. «Тампа-Бей» 32 15 3 14 91:91 33

5. «Флорида» 32 14 5 13 77:87 33

6. «Детройт» 32 14 4 14 78:89 32

7. «Буффало» 30 12 7 11 66:79 31

8. «Торонто» 31 12 7 12 87:94 31
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Чикаго» 34 22 4 8 98:80 48

2. «Миннесота» 30 18 4 8 89:60 40

3. «Сент-Луис» 33 17 5 11 93:96 39

4. «Нэшвилл» 31 14 5 12 89:89 33

5. «Виннипег» 34 15 3 16 90:100 33

6. «Даллас» 33 13 6 14 84:101 32

7. «Колорадо» 30 11 1 18 65:97 23

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Сан-Хосе» 32 19 1 12 80:72 39

2. «Анахайм» 33 17 5 11 94:92 39

3. «Эдмонтон» 34 17 5 12 100:92 39

4. «Калгари» 34 17 2 15 89:98 36

5. «Лос-Анджелес» 31 16 2 13 79:78 34

6. «Ванкувер» 32 13 3 16 80:100 29

7. «Аризона» 32 11 5 16 72:101 27

Результативная игра   
Артемия Панарина 
(слева) — одна из при-
чин, которые позво-
ляют «Чикаго» нахо-
диться на верхушке  
таблицы регулярного 
чемпионата 
ФОТО NUCCIO DINUZZO/ 

TNS VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Создателям спектакля 
«Человек, который принял 
жену за шляпу» в большин-
стве случаев удалось не 
переступить грань, за ко-
торой кончается искусство 
и начинается неловкость 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА/ 

МОСКОВСКИЙ ТЕАТР  

ИМ. МАЯКОВСКОГО
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